
У столичной станции метро «Добрынинская» 
начался демонтаж незаконно возведенных пави-
льонов. На днях, напомним, горадминистрация 
заявила о старте кампании по сносу до конца 
2016 года 104 самостроев, в основном кафе 
и магазинов. Всего же в ближайшие 3–5 лет, 
по оценкам аналитиков ФИНАМ, город может 
лишиться еще не меньше полутысячи подобных 
построек.

Ты — обычный служака, каких на этой планете миллиард. Но 
вдруг ты совершаешь нечто — и жизнь твоей страны меняется самым 
радикальным образом. В художественных фильмах всех стран и на-
родов такое случается через раз. А вот с отставным следователем 
российского МВД Павлом Карповым такое случилось не в кино — в 
реальной жизни. Расследуя одно из дел, связанное со знаменитым 
американским инвестором в российскую экономику Уильямом Брау-
дером, Карпов допросил никому тогда не известного финансового 
аудитора по имени Сергей Магнитский. 

Так, по версии Уильяма Браудера, началась цепь событий, которые при-
вели к гибели Сергея Магнитского, к введению западным миром первой серии 
санкций против России и страшной взаимной обиде Москвы на Вашингтон 
и Вашингтона на Москву. Естественно, у Павла Карпова свое собственное 
видение событий, связанных с гибелью Сергея Магнитского. А еще ему есть 
что сказать про самый громкий российский политический скандал конца 
2015 года. Карпов утверждает: за обнародованным Алексеем Навальным 
скандальным видеофильмом про Генерального прокурора РФ стоит тот же 
самый человек, что некогда обрушил поток самых страшных обвинений на 
голову самого Карпова. Человек, которого зовут Уильям Браудер. 

Уже после моей встречи с Павлом Карповым с заявлением аналогичного 
содержания выступил и сам генеральный прокурор Юрий Чайка. Есть или нет 
в такой точке зрения рациональное зерно? Уверен, что, прочтя эксклюзивное 
интервью Павла Карпова «МК», каждый может составить свое собственное 
обоснованное мнение на этот счет. 
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ПЛЕВКИ И СЛИВЫ
Оппозиционер Илья Яшин обратился с открытым пись-

мом к Кадырову. Хочет приехать в Грозный задать несколько 
неприятных вопросов главе региона в связи с убийством 
Немцова.

Немцова, по версии следствия, убили чеченцы. 
Следствием установлены их связи с высокими чинами 

республики. Соответственно, есть все основания вызвать 
Рамзана Ахматовича на допрос. Тем более на этом настаи-
вают родственники Немцова. Но следствие отказывается. 
Кадырова нельзя трогать. Ни в коем случае, боже упаси.

Боясь его тронуть, следствие плюет на людей, которые 
искренне возмущены необъективностью расследования. 
Немцова любили многие. Да даже если не многие, какая 
разница? В любом случае все виновные — и идеологи, и за-
казчики, и исполнители — должны быть названы и наказаны. 
Потому что расстрел оппозиционера — демонстративный, 
совершенный умышленно напротив Кремля — потряс обще-
ство. И нельзя спускать такое преступление на тормозах. 
Нельзя пренебрегать мнением людей, их чувствами. Нельзя 
плевать на них. Не тот случай. 

Плевки не забываются, они копятся. Один раз на лю-
дей наплевали, второй, десятый, сотый — так, глядишь, 
и наберется критическая масса обид. А если еще к тому 
моменту жрать будет нечего, тут уж всякому долготерпению 
придет конец.

Любому режиму необходима поддержка. Если систе-
матически пренебрегать мнением и чувствами населения, 
поддержка уменьшается. Это как дважды два четыре. Но 
власть наша с таким простейшим правилом не считается. 

Дальнобойщиков — сливают. 
Скандал с детьми генпрокурора — сливают.
Расследование убийства Немцова — сливают.
А как «Оборонсервис» слили! Сердюков теперь в совете 

директоров концерна «Вертолеты России», Васильева на сво-
боде. Тоже скоро пристроится в какой-нибудь концерн. 

На перечисление подобных «плевков в общество» за 
последние пять-шесть лет не хватит газетной полосы. А 
они летят и летят. 

Не успеваешь утираться.
Казалось бы, ну почему не вызвать сейчас Кадырова на 

допрос. Что это изменит? Да ничего абсолютно. 
Ну, приедет Рамзан Ахматович на Бауманскую улицу 

в Следком, скажет там, что ничего не знает, не при делах, 
«собака не наша». Следователь зафиксирует. А либеральная 
общественность удовлетворится — добилась своего. И 
все. Все довольны, проблема отпала, власть изобразила 
намерение прислушиваться. 

Он же даже никаких денег не стоит — такой путь уми-
ротворения общественности, возмущенной убийством 
Немцова. Это же не «Платон», где кто-то потеряет доходы, 
если власти пойдут дальнобойщикам навстречу. Нет, тут 
вообще все бесплатно. Всего-то и нужно — изобразить 
намерение. 

Но власть не готова даже на это. Куда важнее не задеть 
Кадырова, чем сохранить поддержку населения.

А вот оппозиции, наоборот, важнее поддержка. Поэто-
му Яшин поедет в Грозный задавать неприятные вопросы 
Кадырову и ничего нового, сущностного от него не узнает, 
но зато наберет очки, голоса возмущенных убийством Нем-
цова людей, поддержку которых одновременно потеряет 
правящий режим. 

Кто будет в этом виноват? 
Оппозиционер Яшин? Пятая колонна? Иностранные 

агенты? Обама? Запрещенное в России ИГИЛ? 
Кто-то из них, понятное дело. 
Но только не следствие. И уж тем более не сами 

власти.

ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте

  

Дмитрий  
ГУДКОВ,  
независи-
мый депутат 
Госдумы

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель
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 Новый год на носу, и традиционно встает вопрос — что надеть в 
праздничную ночь? Ведь как встретишь наступающий год, так его и про-
ведешь... Сотрудники магазинов одежды констатируют — с начала месяца 
наиболее активно раскупаются платья и блузки красных тонов. 

 Что бы это значило? 
 Стилисты объясняют: Обезьяна, символ наступающего года, — жи-

вотное, любящее все яркое и склонное к эпатажу, но при этом разбор-
чивое (не ест и не тащит в дом что попало). В переводе на язык моды это 
значит, что ваш наряд в эту новогоднюю ночь должен быть ярким, почти 
маскарадным — но свалиться в безвкусицу никак нельзя.

Читайте 8-ю стр.

ГЕНПРОКУРОР ЧАЙКА ПОД ПРИЦЕЛОМ:
ЧЕЙ ПАЛЕЦ НА СПУСКОВОМ КРЮЧКЕ? 

Бывший 
следователь 
МВД Павел 
Карпов:  
«Браудер  
и Навальный 
у всех на 
глазах создали 
исключительно 
эффективный 
механизм 
внесудебной 
расправы  
над 
неугодными»

ШИТЬ 
САРАФАНЫ 
И КРАСНЫЕ 

ПЛАТЬЯ  
ИЗ СИТЦА

В наступающий год Огненной Обезьяны «МК» 
выбрал наряды для каждого знака зодиака

ПИАР НА ВОДКЕ
Автор идеи о госмонополии на алкоголь, 

заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по социальной политике Игорь Чер-
нышев, продолжает пугать страну. Выступая 
на специально созванной пресс-конференции, 
он в очередной раз призвал национализиро-
вать спиртовую промышленность. По мнению 
сенатора, это принесет в бюджет не менее 
триллиона рублей, одновременно снизив по-
требление «зеленого змия». 

Правда, цену вопроса, например, как 
в результате «реформ» может повыситься 
стоимость бутылки водки и сколько денег 
понадобится на выкуп частных предприятий, 
Чернышев не озвучил. По счастью, правитель-
ство уже несколько раз рассматривало по-
добные инициативы и всегда было против.

Читайте 4-ю стр.

Сенатор Чернышев 
покусился на святое
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Чайка. 
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НЕФТЯНОГО БИЗНЕСМЕНА 
РАССТРЕЛЯЛИ ПРИ ДЕЛЕЖЕ АКЦИЙ

Заказное убийство биз-
несмена раскрыли в Подмо-
сковье — партнер по бизнесу 
«заказал» его за миллион, 
чтобы сэкономить три мил-
лиарда рублей на покупке 
его части акций. По версии 
следствия, заказчик после 
расправы частично прибрал к 
рукам бизнес партнера.

Как ранее уже писал «МК», 
в марте прошлого года 
56-летнего бизнесмена Ни-
колая Мартынова расстре-
ляли у дверей собственного 
дома в Дмитровском районе. 
Коммерсант возвращался из 
Театра имени Вахтангова, и 
киллер явно знал о том, когда 
он приедет домой. Мартынов 
был доставлен в больницу с 
тремя огнестрельными ране-
ниями живота и головы, где 
через неделю скончался.

Расследование дела вы-
явило интересную деталь 
— Мартынов собирался 
продать 50% акций от ком-
пании Clinolia Holding limited, 
в свою очередь, владеющей 
несколькими компаниями в 
нефтегазовой и химической 
сферах. Первым покупате-
лем выступил владелец 
второй половины акций, 
бизнесмен Антон Ерохин. 

Цену Мартынов выставил не-
маленькую — 2 миллиарда 
670 миллионов рублей плюс 
мелкие долги компаний Мар-
тынова на сумму около 350 
миллионов рублей. Ерохин 
согласился, но сказал, что 
ему необходимо подыскать 
нужную сумму. По-видимому, 
на самом деле бизнесмен 
стал искать деньги на куда 
более грязное дело. Вскоре 
за миллион рублей был най-
ден организатор убийства 
Мартынова, который обя-
зался найти исполнителя, 
оружие и разработать план. 
В итоге коварный замысел 
был претворен в действие. 
Но оперативно-разыскные 
мероприятия в итоге вывели 
на Ерохина и на одного из по-
собников киллера: 

— В ходе оперативно-
разыскных мероприятий по-
лицейские задержали в Мо-
скве 33-летнего компаньона 
потерпевшего, который, по 
предварительной информа-
ции, хотел обманным путем 
завладеть фирмой предпри-
нимателя и с этой целью за-
казал его убийство, — пояс-
нили «МК» в пресс-службе ГУ 
МВД России по Московской 
области.

В задержании участвова-
ли бойцы СОБР «Будат», но 
сопротивление им никто не 
решился оказывать. В пресс-
службе ГСУ СКР по области 
отметили, что в настоящее 
время по ходатайству след-
ствия судом решается вопрос 
об избрании в отношении 
подозреваемого меры пре-
сечения в виде заключения 
под стражу.

РЕСТАВРАТОРЫ НЕ ОСТАВЯТ КАМНЯ 
НА КАМНЕ ОТ КРЕМЛЕВСКОЙ СТЕНЫ

Полкилометра Кремлевской 
стены — от Спасской башни до 
Арсенальной — отреставри-
руют в 2016 году. Эксперты 
исследуют каждый кирпичик 
по всей толщине «зубцов», 
которая в некоторых местах 
достигает 6 метров. 

Как сообщили «МК» в Фе-
деральной службе охраны 
(именно она отвечает за 
Кремлевскую стену), рабо-
ты запланированы на начало 
года и продолжатся не один 
месяц. Вообще за состоянием 
«зубцов» постоянно следят (к 
примеру, проводят геофизи-
ческую разведку), поскольку 
им больше пяти веков. Пе-
риодически идут ремонтные 
работы на разных участках. 
Но грядущая реставрация 
будет самой масштабной. 

На участке протяженностью 
500 метров отремонтируют 
не только кирпичную кладку, 
но и белокаменные декора-
тивные элементы. В местах, 
где потребуется замена кир-
пичей, будут поставлены 
новые, но сделанные точь-в-
точь из таких же материалов 
и по старинной технологии. 
Кроме того, будут проведе-
ны гидроизоляционные ра-
боты. Во время реставрации 
участки Кремлевской стены и 
башен закроют специальной 
термотканью. Всю зиму также 
будут включать тепловые пуш-
ки, поскольку реставрацию 
нельзя вести при минусовой 
температуре. Поскольку ра-
бота очень тонкая и сложная, 
точный срок ее завершения 
пока не называется. 

ДВОЕ ИЗ ЛАРЦА, ОДИНАКОВЫХ 
С ЛИЦА, ЛИШИЛИ КРЕСЛА 

НАЧАЛЬНИКА ОХРАНЫ «СКОЛКОВО» 
Двое братьев по одним до-

кументам работали в охра-
не инновационного центра 
«Сколково». Никто не заме-
чал разницы между ними, и 
даже начальник не знал, что 
в его отряде трудятся двое за 
одну зарплату. Один из бра-
тьев теперь уволен, второму 
грозит «административка», их 
общий начальник тоже лишил-
ся должности за недосмотр.

Как стало известно «МК», 
около года назад 26-летний 
житель Москвы по имени Олег 
решил устроиться на работу. 
Ему посоветовали шикарную 
вакансию — пойти охранни-
ком в инновационный центр 
«Сколково», вот только по 
ряду требований он немного 
не подходил: несмотря на то 
что ФГУП «Охрана» МВД РФ и 
гражданская структура, чтобы 
устроиться туда, необходи-
мо отслужить в армии. Тут и 
созрел коварный план. Олег 
обратился за помощью к брату 
Ярославу, который в армии 
уже побывал. У братьев разни-
ца в возрасте два года и сход-
ство просто поразительное. 

Потому задумка удалась. Олег 
работал в охране центра по 
документам Ярослава, при-
чем работал добросовестно. 
Нареканий на его службу ни у 
кого не было, каких-то ошибок 
или халатности тоже. Иногда 
его подменял брат, но это 
было довольно редко.

На днях командир отряда 
подозвал к себе Ярослава, ко-
торый как раз вышел работать 
за брата, и спросил, почему 
не выполнены его указания, 
которые он давал на прошлой 
неделе. Ярослав не смог 
вспомнить, что за указания, 
начальник, заподозрив что-то 
неладное, понял, что перед 
ним не Олег. Ярослав сознал-
ся в афере, и началось разби-
рательство. Но запоздавшая 
бдительность шефа обошлась 
ему дорого. Его вместе с Ярос-
лавом уволили. А Олегу грозит 
административный штраф за 
«проникновение на охраняе-
мую территорию». При всем 
желании больше ему нечего 
предъявить, ведь за время 
работы никаких нареканий 
не было. 

ЧАЕПИТИЕ С КОКАИНОМ ЗАТЯНУЛОСЬ 
ДЛЯ ДВОЙНИКА БИЛАНА НА 8 ЛЕТ

Наказание ниже низшего 
предела — и все же достаточ-
но внушительное — получил 
сын актера Валерия Данилина 
Степан, которого судили за 
хранение наркотиков. Моло-
дой человек снискал популяр-
ность также как двойник певца 
Димы Билана. 

Как сообщили «МК» в Пре-
сненской прокуратуре, 29-лет-
ний мужчина был задержан 29 
июня в клубе «16 тонн» на Пре-
сненском Валу во время спец-
операции. Ранее в полицию 
поступила информация, что 
Данилин-младший в составе 
ОПГ поставляет «тяжелые» 
наркотики в Московский ре-
гион. Когда в клуб ворвались 
оперативники, Степан сидел 
за столиком и пил чай. Рядом 
лежал сверток с кокаином. А 
из сумки Данилина стражи 
порядка изъяли еще один 
сверток — в коробке. Всего в 
клубе у прожигателя жизни 
изъяли 112,9 г кокаина, а при 
обыске в снимаемой им квар-
тире в Шмитовском проезде — 
789,52 г кокаина. Сам Степан 
заявил в свое оправдание, что 
хранил кокаин исключительно 
для себя — дескать, это был 
подарок друга, побывавше-
го годом раньше в Колумбии. 
Но стражи порядка обратили 
внимание, что порции были 
расфасованы как будто для 

продажи.  
Для суда Степан представил 

отличнейшую характеристику. 
Там значилось, что с 2002 по 
2006 год учился в Институте 
культуры на кафедре «режис-
сура и мастерство актера» по 
специальности «режиссер 
любительского театра». Так-
же Степан сообщил, что яв-
ляется участником команды 
КВН города Домодедова. А в 
2011 году принимал участие 
в подготовке фестиваля «Сла-
вянский базар». Помимо этого 
Данилин представил диплом 
лауреата третьей премии вто-
рого фестиваля конкурса «Пес-
ни наших отцов» и сообщил, 
что работает сценаристом. 
Наконец, Степан напомнил, 
что завоевал определенную 
популярность пародией на 
певца Диму Билана в шуточной 
версии «Евровидения». И са-
мый важный аргумент — отец 
Данилина, Валерий Алексан-
дрович, известный советский 
и российский актер, снялся в 
таких лентах, как «Тегеран-43», 
«Марш Турецкого», «Кулагин и 
партнеры». 

Суд вроде бы учел все эти 
нюансы, положительные 
характеристики, наличие у 
Степана больной матери... И 
все же приговорил двойни-
ка Билана к 8,5 года колонии 
строгого режима.

СОТРУДНИЦА ПОСОЛЬСТВА МАЛЬТЫ ВСПОМНИЛА 
РУССКИЙ ЯЗЫК ВО ВРЕМЯ ПОТАСОВКИ С СЕКЬЮРИТИ

Первый секретарь предста-
вительства посольства Мальты 
в России Марсим Кассар ока-
залась замешана в скандаль-
ной истории. Она и ее подруга 
Анастасия пытались пройти в 
клуб на Рочдельской улице и 
стали колотить охранников, 
которые им в этом отказали. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в ночь 
на 13 декабря. Конфликт на-
чался с того, что две 30-лет-
них девушки пытались пройти 
в клуб премиум-класса без 
предварительной резервации 
столика и без приглашения, но 
сотрудник «фейс-контроля» 
Максим отказался их пропу-
скать в обход правил, видя, 
что посетительницы себя 
не очень контролируют и от 

них пахнет алкоголем. После 
того как он дал понять Мар-
сим на английском языке, что 
не собирается пропускать ее 
вместе с подругой внутрь за-
ведения, первый секретарь 
посольства стала кричать 
на «фейс-контрольщика» 
по-английски матом, кото-
рый через пару минут пере-
шел в чистую русскую брань 
практически без акцента. Но 
стоящие позади скандали-
сток люди в очереди прерва-
ли матерную вакханалию и, 
слегка отодвинув девушек в 
сторону охраны, стали про-
ходить в клуб. Увидев такую 
«несправедливость», подруги 
стали в открытую атаковать 
Максима. Сначала они со-
рвали с него шапку, а потом и 

вовсе ударили ногой, после 
чего мужчина зашел в клуб. Но 
капитуляция Максима только 
раззадорила девушек, и они 
напали на охранников, стали 
бить их по лицу и в грудь. Се-
кьюрити отреагировали по-
спартански: стоически выдер-
жали побои, но девушек в клуб 
не пустили. Спустя пару минут 
Марсим и Анастасия ушли во-
свояси, поймали такси и, по 
предварительной информа-
ции, поехали домой. Правда, 
из машины они позвонили в 
полицию и сообщили, что их 
избили охранники клуба. 

Сейчас выяснить, кто прав, 
а кто виноват, пытаются по-
лицейские ОМВД России по 
Пресненскому району города 
Москвы.

МОСКВУ ЗАЩИТЯТ  
ОТ НОВОГОДНЕГО БЛЭКАУТА 

Обеспечить все управляю-
щие компании ЖКХ допол-
нительными автономными 
источниками питания к ново-
годним праздникам впервые 
планируют власти Москвы.

Как стало известно «МК», к 
Новому году все управляющие 
компании, в том числе част-
ные ТСЖ и ЖСК, должны будут 
обзавестись автономными ис-
точниками питания мощно-
стью 200 и более киловатт на 
базе автомобиля и провести 
обучение персонала. Такое по-
ручение управдомам на днях 
дал заммэра Петр Бирюков.

Кто должен будет закупать 

дополнительные источники 
питания и за чей счет, пока 
неизвестно. 

— Скорее всего, такие мо-
бильные генераторы устано-
вят на подстанциях, подающих 
электроэнергию, — предполо-
жили в ГБУ «Жилищник» Ака-
демического района. — На-
селения это никак коснуться 
не должно.

По словам чиновников, 
такое усиление планируется 
к новогодним праздникам, 
чтобы в эти напряженные 
дни в столице не произошло 
никаких перебоев с подачей 
электричества.

ЖЕРТВА ПРАВОСУДИЯ НАШЛА ПОДХОДЯЩЕЕ  
ДЛЯ МАЗОХИЗМА ДЕРЕВО ВОЗЛЕ КРЕМЛЯ

Прибить свою кисть к дере-
ву около Кремля в знак проте-
ста был вынужден 38-летний 
приезжий из Мордовии. До 
этого он пытался привлечь 
внимание публики плакатом, 
на котором было написано «За 
власть/Против власти». 

Как рассказал «МК» один из 
работников ТЦ «Охотный Ряд» 
по имени Евгений, он заметил 
чудаковатого гражданина око-
ло 11 утра 12 декабря, когда 
шел на работу. Мужчина при-
влек внимание тем, что был 
одет довольно нелепо и дер-
жал в руках большой плакат, 
на котором были написаны 
плюсы и минусы нынешней 
власти. Рядом с мужчиной на-
ходились двое сотрудников 
полиции, которые вели за ним 
наблюдение. Но, видимо, их 
оказалось недостаточно, по-
тому что молчаливый протест 
вылился в кровавый перфор-
манс сродни акциям эпатаж-
ного художника Павленского 
— мужчина подошел к дереву 
напротив выхода из ТЦ «Охот-
ный Ряд» и прибил свою левую 
кисть к дереву гвоздем, после 
чего разбросал вокруг себя 
листовки и документы, на ко-
торых было написано «Жалоба 

Президенту РФ». Кроме того, 
мужчина кричал, что являет-
ся пострадавшим, «жертвой 
репрессий» и незаконно обви-
ненным Верховным судом РФ, 
и даже раскидал вокруг себя 
справки из суда с официаль-
ными печатями. Сотрудники 
полиции сразу же вызвали на 
место наряд «скорой помо-
щи», а дежурившие неподале-
ку полицейские автопатруля 
оказали пригвожденному 
доврачебную помощь. Они 
вытащили гвоздь из его руки 
специальными ножницами, 
после чего перевязали кисть 
и передали пострадавшего 
медикам. Позже сотрудники 
полиции установили личность 
задержанного — им оказался 
38-летний уроженец Мордо-
вии по имени Сергей Демкин, 
который ко всему прочему яв-
ляется инвалидом 3-й груп-
пы по состоянию здоровья. 
Демкин действительно оспа-
ривал в ВС решение Рузаев-
ского районного суда Мор-
довии, который приговорил 
его к штрафу за применение 
насилия в отношении пред-
ставителя власти — он затеял 
драку с инспекторами ДПС, 
которые поймали его пьяным 

за рулем «БМВ». Высшая ин-
станция оставила решение 
без изменения. В октябре 
2015 года Сергей даже уча-
ствовал в передаче «Человек и 
закон», где рассказал о якобы 
сфабрикованном против него 
деле о вождении автомобиля 
в нетрезвом состоянии. Кста-
ти, по некоторым данным, 
Демкин — бывший майор, 
экс-сотрудник Рузаевской 
транспортной полиции. Но на 
момент подписания номера в 
печать эту информацию там 
не подтвердили.

После того как приехали 
медики, Сергея сразу же го-
спитализировали в Склиф и 
положили в психиатрическое 
отделение. Но и там задер-
жанный никак не мог уго-
мониться, угрожая врачам 
«разнести все отделение» и 
ругая Президента РФ. Более 
того, не обращая внимания на 
перебинтованную кисть, он 
приставал к врачам с прось-
бой помочь ему со «сфабри-
кованным против него» делом 
Верховного суда РФ. 

Судьбу психически неурав-
новешенного человека будут 
решать врачи, возможно, его 
переведут в психушку. 

ВИДЕО
на сайте

Антон Ерохин.
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Яшин объяснил,  
чего хочет от встречи  
с президентом Чечни
После того как в октябре дочь Бориса 
Немцова Жанна потребовала вызвать 
главу Чечни Рамзана Кадырова на до-
прос по делу об убийстве ее отца, поли-
тик пригласил ее «на чай». Девушка на-
ходится за границей, поэтому желание 
встретиться и «поговорить как мужчина 
с мужчиной, без чая и прочих санти-
ментов» изъявил близкий друг Бориса 

Немцова — заместитель председателя 
ПАРНАС Илья Яшин, в понедельник он 
направил Кадырову открытое письмо. 
Подробнее о нем мы спросили у самого 
оппозиционера. 

— Вы написали, что кровавые следы с 
большого Москворецкого моста «ведут в 
официальные кабинеты Грозного». На какой 
основе сделаны такие выводы?

— Подробности я формулирую в эксперт-
ном докладе, над которым работаю в последнее 
время, но и публичной информации достаточно 
для того, чтобы сделать такие выводы.

Ключевые подозреваемые по делу об убий-
стве Немцова — это офицеры кадыровских 

силовых структур. Заур Дадаев — служил в 
батальоне «Север», которым командует брат и 
правая рука названного преемника Кадырова, 
Адама Делимханова, Алибек. 

Кадыров опровергает свою причастность 
публично, но я бы хотел, чтобы у нас состоялся 
разговор по конкретным фактам. Мы неодно-
кратно добивались его допроса в качестве сви-
детеля по уголовному делу, сегодня в Мосгорсу-
де обжалуется отказ. Но поскольку следователи 
ведут себя очень робко и не допросили Кады-
рова ни по одному из политических убийств, 
начиная от Исраилова и Анны Политковской, 
заканчивая Немцовым, это готов сделать я.

Не секрет, что Чечня — фактически государ-
ство в государстве. Я бы хотел задать Кадырову 
вопросы о коррупции в Чеченской Республике: 
ежегодно туда выделяются миллиарды рублей 
из федерального бюджета, на что эти деньги 
расходуются? Есть много вопросов по пово-
ду фонда Ахмата Кадырова. Много вопросов 
по поводу роскоши, которой Рамзан Кадыров 
себя окружает. Их никогда не задавали ему без 
намеков, глядя в глаза.

— Какая у вашего доклада доказатель-
ная база?

— В значительной степени он основан на 
публичной информации, которая анализируется 
и проверяется. Но я прикладываю и материалы, 
которые еще никогда не публиковались, они 
касаются окружения Кадырова: многие жур-
налисты обладают документами, но не дают 
им публичного хода, часто из-за опасений за 
свою жизнь. Доклад я презентую в феврале, в 
годовщину убийства Немцова. Если Кадыров 
готов подтвердить репутацию человека, который 
не боится диалога, то наша встреча состоится 
и станет одной из глав в тексте — я хочу, чтобы 
доклад был объективным.

— Мы помним конфликт Кадырова и 
правозащитника Игоря Каляпина, помним 
погром его «Комитета против пыток» в Чечне. 
На какую реакцию рассчитываете вы?

— Я жду встречи. Я прекрасно понимаю, 
что реакция может быть не такой, как я рас-
считываю, но я не боюсь. Кадыров все-таки не 
пацан из подворотни, а чиновник.

Валерия МАРКОВА. 

Что стоит за морскими 
инцидентами между Россией 
и Турцией?
После того как в Эгейском море рос-
сийский сторожевой корабль «Сметли-
вый» открыл предупреждающий огонь 
в сторону турецкого сейнера, чтобы 
избежать столкновения с ним, кон-
фликт между Москвой и Анкарой пере-
местился в море Черное. Пограничный 
сторожевой катер и ракетный катер 
Черноморского флота принудили тор-
говое судно под турецким флагом из-
менить курс в безопасном для транс-
портного каравана, перевозившего 
буровые установки, направлении.

По информации ГУП РК «Черноморнефте-
газ», осуществлялась перестановка с Одесско-
го газового месторождения в территориальные 
воды РФ двух принадлежащих предприятию 
современных буровых установок В-312 и В-319 
общей стоимостью более 25 млрд рублей. Как 
объясняется, «в связи со сложной международ-
ной обстановкой» и «рисками утраты жизненно 
важных активов». 

При транспортировке одной из буровых 
установок на пути следования каравана су-
дов с буксируемым объектом появилось судно 
под турецким флагом. «Действуя в наруше-
ние международных правил предупреждения 
столкновения судов в море и общепринятых 
норм морского судоходства, турецкое судно не 
уступило путь каравану, идущему перекрестным 
курсом, и предприняло попытку остановиться 
на пути его следования, чем заведомо создало 
аварийную ситуацию, — говорится в пресс-
релизе «Черноморнефтегаза». — В радиообмен 
с судами сопровождения капитан турецкого 
судна не вступал, не отвечая на вызовы». В дело 
вмешались военные, принудившие турецкое 
судно изменить курс.

— Поскольку президент Турции не жела-
ет говорить, что он виноват в создавшейся 
ситуации, делает все для того, чтобы не он 
сам, а его подчиненные, понимая, что он хочет, 
пытались спровоцировать обострение обста-
новки в Эгейском море и так далее, — считает 

руководитель Центра военного прогно-
зирования Анатолий ЦЫГАНОК. — Все то, 
что сейчас творится, это провокации, чтобы 
было все больше и больше угроз. Мотивация 
очень простая: Турция хочет, чтобы НАТО ее 
поддержало. Провокации в дальнейшем еще 
будут продолжаться...

«Это все провокационные действия, ко-
торые прежде всего имеют свою управляе-
мость, — также уверен эксперт Ассоциации 
военных политологов Александр ПЕРЕН-
ДЖИЕВ. — То есть это никакая не случай-
ность. Задача: заставить нас открыть огонь 
по гражданским морским объектам Турции, с 
тем чтобы представить Россию агрессором и 
обвинить нас. И потом, может быть, даже при-
влечь НАТО: дескать, Россия напала на бедную 
Турцию, причем атаковала не военный объект, 
а именно гражданский, напала на невинных 
рыбаков. И Анкара потом будет принимать все 
меры для защиты своих морских объектов. 
И в этих целях будет усиливаться присутствие 
Турции в тех местах, где находится наш флот. 
И в целях нагнетания обстановки, безусловно, 
речь может идти и о перекрытии проливов 
Босфор и Дарданеллы».

Эксперт по Турции Ильшат САЕТОВ ви-
дит в морских инцидентах последних дней если 
и не тенденцию, то признаки взаимной раздра-
женности и показатель того, что ни в Москве, ни 
в Анкаре пока не предпринимаются серьезные 
шаги для сближения позиций и смягчения си-
туации: «По всей видимости, Эрдоган хорошо 
понял, что антироссийская кампания приносит 
ему дополнительные очки. За последние недели 
количество людей, поддерживающих его идею 
введения президентской системы, увеличилось 

почти на 20%. И, думаю, в ближайшие месяцы 
он проведет референдум либо для изменения 
конституции и одновременного введения пре-
зидентской системы, либо просто для введения 
этой системы. Скорее всего его социологи 
говорят Эрдогану, что конфликт работает на 
него. А наше руководство не готово первым 
делать шаги по нивелированию конфликта, 
поскольку это наш самолет был сбит». 

— Тем временем турецкий президент 
Реджеп Тайип Эрдоган по дороге из Ашха-
бада заявил, что из-за «ошибки летчиков, не 
услышавших предупреждений», не должны 
пострадать отношения между Россией и 
Турцией. При этом на данный момент пока 
не было слышно резких заявлений по по-
воду инцидентов в море...

— Не думаю, что турецкое руководство 
хочет спровоцировать военный конфликт с 
Россией. Но эти мелкие инциденты постоянно 
обыгрываются в турецких СМИ, одна из газет 
выходит с заголовком «Российская провокация 
в Эгейском море». Турки говорят, что рыболо-
вецкое судно вообще ничего не слышало, что 
рыбаки думали, что это корабль НАТО, про-
плыли мимо, и все. У российской стороны, как 
известно, другая версия. Не думаю, конечно, 
что турецких рыболовов специально послали 
к российскому кораблю. Но, видимо, каких-
либо ограничений не вводят: «Не плавайте 
там, где российские корабли». Не вычерчивают 
специальных маршрутов, чтобы случайно не 
пересечься. Любая такая маленькая стычка 
идет на пользу Эрдогану. Если бы это было в 
мирное время, в период дружбы, никто бы этих 
инцидентов не заметил...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
выявила далеко идущую закономер-
ность: население все больше привы-
кает к колебаниям курса национальной 
валюты. Что не случайно. Зарплату мы 
получаем в рублях, ими же и оплачива-
ем большинство покупок — особенно 
после ограничения турпоездок в ряд 
стран. Значит, мегарегулятор проводит 
правильную политику — золотовалют-
ные резервы (ЗВР) на спасение рубля 
не тратит. Он уже более года отпущен 
в свободное плавание. Зато все силы 
Банка России направлены на снижение 
инфляции, которая, собственно, и от-
нимает последние средства у граждан 
страны.

На первый взгляд спорить с Набиуллиной 
в этой ситуации не о чем. Если бы ЦБ в ноябре 
прошлого года не отпустил рубль в свободное 
плавание, то вполне вероятно, что от ЗВР ничего 
бы не осталось — последняя валюта ушла бы на 
поддержание курса. После чего он продолжил 
бы резкое падение.

Сейчас же ситуация иная. Рубль, конечно, 
падает. На 15 декабря ЦБ установил официаль-
ные курсы к доллару в 70,22 рубля, а к евро — 
76,9659. Но закрома ЦБ пока держатся на уровне 
почти $370 млрд. Хотя к 1 января 2014 года было 
$510 млрд. Но большую часть из этой разницы 
мегарегулятор потратил до того, как был введен 
свободный курс.

Однако вызывает сомнение, что рядовым 
гражданам так уж «фиолетов» курс рубля. Кто-то 
уже не может купить тур за границу, кто-то — при-
обрести даже собранную в России иномарку.

Но даже не это самое важное. Любое паде-
ние курса рубля так или иначе подстегивает ин-
фляцию. Как ранее утверждала сама Набиуллина, 

с разницей минимум в три-четыре месяца. На-
пример, августовское поражение нашей валюты 
уже привело в этом декабре к лишним 2–3% 
роста цен.

Отсюда вопрос: и как же дожать темпы ин-
фляции, как обещает ЦБ, к концу 2017 года до 
4% с нынешних более чем 12%? При этом здесь 
еще присутствует малопонятная для простого 
потребителя чехарда цифр. Если считать только 
по этому году, то цены уже выросли более чем 
на 12%. К Новому году будет уже все 13%. Хотя 
обещали поменьше. Но увеличение стоимости 
товаров и услуг в декабре этого года к декабрю 
прошлого составило все 15%.

В общем, свою личную инфляцию придется 
считать посемейно. Как в свое время предлагал 
Росстат, публикуя соответствующие таблицы. Но 

это было в так называемые тучные годы, когда 
цены вели себя более пристойно. 

Поэтому, что бы ни говорила Набиуллина, 
к курсу рубля мы будем относиться с пиететом. 
Заметим, например, что последние показатели 
крайне близки к тем, что правили валютным ба-
лом ровно год назад. Конечно, одномоментно 
нацвалюта 16 декабря 2014 года обрушилась 
до 80 рублей за доллар и 100 рублей — за евро. 
Конечно, благодаря резкому — с 10,5% до 17% — 
повышению ключевой ставки ЦБ удалось сбро-
сить напряжение на валютном рынке — например, 
к концу дня 16 декабря давали уже 72 рубля за 
доллар. Но, заметьте, этот показатель годич-
ной давности близок к нынешнему. А ведом-
ство Эльвиры Набиуллиной сейчас не спешит 
увеличивать ключевую ставку с нынешних 11%. 

Тем более что реальный сектор, задыхающийся 
от слишком высоких кредитных ставок, как раз 
ждет ее снижения.

Так почему же финансовые власти хранят 
не совсем понятное спокойствие? Замминистра 
финансов Максим Орешкин недавно сделал по-
зитивный в его понимании прогноз: курса 100 ру-
блей за доллар никогда не будет. Это внушает 
определенную долю оптимизма. По-видимому, 
как считают многие независимые эксперты, на-
цвалюта в ближайшее время удержится на уровне 
не более 74–76 рублей за «американца». В част-
ности, из-за того, что в этом году госкорпорации, 
которые ранее перебрали иностранных креди-
тов, должны заплатить заимодавцам в два раза 
меньше, чем в декабре прошлого года. А значит, 
безумного спроса на валюту от ЦБ не будет.

Но остается очень важное сомнение. А если 
цены на нефть, от которых на 90% зависит курс 
нашей валюты, продолжат падение? 14 дека-
бря за марку Brent давали $37,30 за баррель. 
А бюджет России на 2016 год рассчитан из $50. 
Если эта ситуация продолжится, то, по словам 
министра финансов Антона Силуанова, казна 
дополнительно недосчитается еще 1,5 трлн до-
ходов. То есть дефицит бюджета дойдет до 5% 
ВВП. Между тем Путин в Послании Федеральному 
Собранию приказал ограничить его 3%.

А если будет так, спрогнозировал Силуанов, 
то и курс рубля рухнет, и цены резко вырастут. 
Замкнутый круг. 

Константин СМИРНОВ. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Андрей Шенк, аналитик УК «Альфа-капитал»: 
«Решение российского ЦБ сохранить ставку на 
уровне 11% для рынка не стало сюрпризом. Рубль 
сейчас больше реагирует на динамку сырьевых 
котировок, нежели на действия ЦБ. А пока конъ-
юнктура рынка не способствует его укреплению: 
нефть марки Brent ушла ниже 40 долларов за бар-
рель. Конечно, цена на нефть в текущих условиях 
вряд ли долго будет держаться на данном уровне, 
так как он ниже себестоимости производства для 
ряда крупных игроков. Но на горизонте одной-
двух недель давление на рубль от низких цен на 
сырье будет ощутимым». 

ГОСДУМА 
ОТВЕРГЛА ПРАВО 
НА ЗВОНОК 
ЛЮБОВНИЦЕ
Депутаты подготовили 
изменения в правила общения 
задержанных по телефону
Думский Комитет по законодательству 
подготовил ко второму чтению т.н. «за-
кон о праве на звонок», который должен 
расширить права оказавшихся в СИЗО 
россиян в первые часы после задержа-
ния. Но МВД недовольно, и появление 
новых поправок исключать нельзя.

Законопроект, внесенный группой сенаторов, 
был принят Госдумой в первом чтении осенью. Он 
предлагал закрепить в Уголовно-процессуальном 
кодексе непременное участие адвоката при со-
ставлении протокола задержания и обязать до-
знавателя или следователя не позднее двух часов 
с момента доставки к нему задержанного предо-
ставить тому возможность пять минут поговорить 
по телефону с кем-либо из родственников или 
«близких лиц». (По действующим правилам сам 
следователь или дознаватель в течение 12 часов 
решает, кого именно из родственников извещать о 
задержании гражданина и кто будет это делать.) 

На заседании Комитета по законодательству 
Рафаэль Марданшин («ЕР») заверил коллег: при 
подготовке документа ко второму чтению были 
учтены замечания правительства и правовых 
управлений Госдумы и президента. Временной 
период, в течение которого подозреваемый дол-
жен получить право на один 5-минутный телефон-
ный звонок, теперь определен так: «В кратчайший 
срок, но не позднее 3 часов с момента доставле-
ния в орган дознания или к следователю». 

«Близких людей» из числа тех, кому мож-
но позвонить, исключили: на первом месте в 
перечне стоят «близкие родственники», а при их 
отсутствии — «другие родственники». Кстати, с 
точки зрения УПК «близкими родственниками» 
считаются супруги, родители, дети, усыновители и 
усыновленные, родные братья и сестры, дедушки, 
бабушки и внуки, а «близкими людьми» — свой-
ственники или те, кому дороги жизнь, здоровье 
или благополучие человека «в силу сложившихся 
личных отношений». Значит, гражданские мужья 
или жены, любовницы и любовники, а также тещи, 
свекрови и шурины в число тех, кого можно уве-
домить о своем задержании, не попадают…

Говорить во время разговора можно лишь 
о факте задержания и месте, где находишься. 
Если подозреваемый звонить не хочет или «в 
силу физических или психических недостатков» 
не может (например глухонемой или психически 
больной) — уведомлять о задержании придется 
следователю. 

«Право на звонок», впрочем, по-прежнему 
остается не безусловным. Как и сейчас, в интере-
сах предварительного расследования и при необ-
ходимости сохранения в тайне факта задержания 
следователь может с согласия прокурора никого 
и ни о чем не уведомлять (исключение делается 
лишь для несовершеннолетних). Единственное, 
что дополнительно уточнено — необходимость 
«мотивированного представления», на основа-
нии которого прокурор должен дать согласие 
на тайну.

Положение об обязательном участии за-
щитника при составлении протокола задержа-
ния осталось — пока осталось. Дело в том, что 
представитель МВД, участвовавший в заседании 
комитета, отметил, что «ряд вопросов остался 
неурегулированным». Особенно не нравится 
ведомству положение об обязательном участии 
защитника при составлении протокола задержа-
ния. «Как быть, если невозможно быстро найти 
адвоката, например в сельской местности, а про-
токол задержания требуется составить в течение 
3 часов? Возникает опасность неисполнения 
закона», — сказал чиновник. 

«Число задержаний резко сократится, по-
тому что многие следователи не будут брать 
на себя ответственность — особенно молодые, 
которые лишнюю запятую боятся в протоколе 
поставить, чтобы не допустить нарушений, а 
найти адвоката, даже государственного, ночью 
сложно», — поддержал МВД бывший следова-
тель, депутат Константин Лазарев (КПРФ).

Г-н Марданшин сказал, что «признавая про-
блемы следователей, надо защитить и другую 
сторону», а пока чаще можно видеть не чрезмер-
ную осторожность следователей, а нарушение 
ими закона — бывают случаи, когда в конце ме-
сяца они вызывают дежурного адвоката, и тот 
подписывает задним числом протоколы и другие 
документы, санкционируя порой незаконные 
действия. Большинство членов комитета с такой 
постановкой вопроса согласились, и подготов-
ленный текст законопроекта был одобрен.

Позднее в разговоре с «МК» г-н Марданшин 
выразил надежду на то, что второе чтение со-
стоится до конца осенней сессии.

Марина ОЗЕРОВА. 

Президент Эрдоган 
разыгрывает карту 
российско-турецкого 
конфликта в своих 
целях.

«КОНФЛИКТ 
РАБОТАЕТ  
НА ЭРДОГАНА»
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РЕПЛИКА
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела экономики

«КАДЫРОВ ВСЕ-ТАКИ  
НЕ ПАЦАН ИЗ ПОДВОРОТНИ»

НЕ НУЖЕН НАМ ДОЛЛАР И ЕВРО
ЦБ обещает низкую инфляцию при падении рубля
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ЦИФРА ДНЯ

 Линдси Пис из города Калгари, что в Канаде, 
много лет назад сделала себе татуировки с изо-

бражениями своих детей, в том числе и дочки Эйс (фото 
слева). Однако в возрасте 15 лет Эйс осознала себя мальчи-
ком в женском теле и попросила мать свести татуировку. 
Линдси с пониманием отнеслась к тому, что ее ребенок 
трансгендер, поэтому просто решила изменить изображе-
ние: теперь Эйс не в платье, а в футболке и в шортах (фото 
справа).

КАДР НАЗНАЧЕНИЕ

РЕКОРД

ПРОЕКТ

СОВЕТЫ ПУТЕШЕСТВИЯ

Литовец Андрюс Чикотас 
из Каунаса, известный 
своей тягой к собиратель-
ству машин марки «Запо-
рожец», сообщил местно-
му телеканалу, что сумел 
разогнаться на одном из 
своих «ЗАЗов» аж до 115 
км/ч. На самом деле сенса-
ция тут не в рекорде скорости: 
спидометры у советских 
машин показывали порой и 
не такие чудеса, к тому же 
с технической точки зрения 
раскочегарить «запор» до 
115-120 км/ч вполне реально. 
Гораздо большего внимания 
заслуживает подвиг самого 

Чикотаса, решившегося на 
столь опасное мероприятие. 
Ведь находиться за рулем 
древнего «Запорожца» на 

скорости 115 км/ч в разы 
страшней, чем в каком-нибудь 
современном «немце» или 
«японце» на 250 км/ч.

Нового начальника 
службы безопасности 
Президента РФ Дмитрия 
Кочнева назначили на 
должность тайно. «На-
значение произошло еще 
полгода назад, — рассказал 
«МК» источник в Кремле. 
— Он сменил на посту Олега 
Климентьева. Это решили не 
афишировать. Должность та-
кая, сами понимаете. Сейчас 
информация просочилась в 
СМИ, и они решили подать 
это так, будто назначение 
только что произошло. Про 
Кочнева вы не найдете 
информации нигде. Скажу 
только, что этот человек всег-
да был в недрах ФСО, прошел 
все уровни — от солдата до 
генерала. Занимался техни-
ческими вопросами, иннова-
циями в ведомстве. Кстати, 
прежний глава СБП пошел на 
повышение — стал первым 
заместителем руководителя 
ФСО Евгения Мурова». 

Итальянский посол в 
Москве Чезаре Мария 
Рагальини сообщил о 
снижении турпотока из РФ 
в Италию в уходящем году. 
«2015 год стал сложным годом 
не только для туризма, — от-
метил глава дипмиссии на 
конференции в посольстве, 
посвященной перезапуску 
сайта «Твоя Италия». — Он 
был сложным со всех точек 
зрения. У нас на 40% снизился 
спрос на визы, хотя стоит 
заметить, что 90 процентов 
наших виз — все-таки долго-
срочные, то есть в обороте у 
россиян более 1 млн действу-
ющих виз. Поэтому им просто 
не нужно подавать новые 
заявки. Серьезно снизился 
поток туристов из России в 
Италию в начале этого года. 
В этом году Италию посетили 
621 тыс. туристов, а в про-
шлом году — 1,2 млн человек. 
Италия всегда верила в РФ, в 
российский народ, в его спо-
собность оправиться от любых 
сложностей. А сложностей 
в недавнем прошлом было 
немало».

Лубянская площадь не 
дает покоя партиям: 
московское отделение 
«Единой России» провело 
конкурс проектов фонтана 
на Лубянке, победу одер-
жал сирийский студент 
Университета дружбы 
народов Сулиман Идрис с 
эскизом фонтана в форме 
стеклянного обелиска, 
по которому вода стекает 
в бассейн. В подземном 
пространстве, по замыслу 

молодого автора, можно 
разместить выставочный зал, 
магазины и кафе. Как напо-

минают краеведы, до появ-
ления на площади памятника 
Феликсу Дзержинскому там 
уже стоял фонтан скульптора 
Витали. Однако нынешний 
конкурс похож скорее на 
пробный камень. Работы мо-
лодых художников отправили 
на выставку в Центральный 
дом архитектора и пообе-
щали представить градо-
строителям — на случай если 
«фонтанные идеи» решат 
продвигать дальше.

ЗИМНЯЯ ГОТОВНОСТЬ АВТОМОБИЛЯ
Чтобы лобовое стекло оттаивало быстрее, программи-
руйте систему обогрева салона с направлением 
воздуха на стекло. Пользуйтесь омывающими 
жидкостями со спиртом.

При температуре 
-10°C лучше 
использовать 
зимние бескаркас-
ные щетки. 
Убедитесь в 
надежности чехла, 
устойчивости к 
агрессивным средам 
и в водоотталкиваю-
щих свойствах 
щеток.

Следите за уровнем антифриза. 
Смешивать друг с другом можно 
антифризы зеленого и синего цветов, 
красные и желтые жидкости несовмести-
мы с другими цветами.

Лучше выбирать 
незамерзающие 
жидкости на основе 
этилового спирта. 
Жидкости с 
метиловым спиртом 
ядовиты и 
запрещены в России.

С2Н5ОН СН3ОН

Моторное масло должно 
быть зимним, с 
маркировкой «W». 
Маркировка должна 
заканчиваться цифрой 
«40» — рекомендуемый 
коэффициент вязкости. 
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ПОСОЛ ИТАЛИИ 
ЗАЯВИЛ О ПАДЕНИИ 

ТУРПОТОКА  
ИЗ РОССИИ

Президент Владимир Пу-
тин дал оценку решению 
российских законодателей 
о праве Конституционного 
суда не выполнять пред-
писания ЕСПЧ, если они 
противоречат положениям 
Основного закона РФ.  «Это 
чрезвычайно важные вещи,  
— сказал глава государства 
на встрече с членами КС в Пе-
тербурге. — Мы здесь с вами 
ничего нового не придумали, 

многие страны, по сути, идут 
по тому же пути». Председа-
тель КС Валерий Зорькин 
в свою очередь подчеркнул: 
«Конституционный суд не мо-
жет молчать, если Страсбург 
принимает решение, прямо 
идущее вразрез с Консти-
туцией». Он опроверг слухи 
о том, что постановление о 
неподчинении ЕСПЧ при-
нималось исключительно 
из-за дела ЮКОСа. Те, кто 

так интерпретирует вердикт 
законодателей, скорее всего 
даже не читали его, уверен 
Зорькин. По его словам, 
Россия не только не пошла 
против Европы, но и получила 
благодарственное письмо от 
генсекретаря ЕС, поддержав-
шего усилия КС по наведению 
мостов между Страсбургом 
и РФ.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПРЕЗИДЕНТА ТЕПЕРЬ 

ОТВЕЧАЕТ НОВЫЙ 
ЧЕЛОВЕК

СТАРЫЙ «ЗАПОРОжЕц» РАЗОгНАЛИ ДО 115 КМ/Ч

* ВКЛАД «КОПИЛКА» ставка в рублях РФ — 12% 
годовых; срок размещения — 367 дней, минималь-
ная сумма в рублях — 10 000 руб., максимальная 
— 10 000 000 руб.; выплата процентов производится 
в конце срока; без капитализации процентов; по-
полнение вклада не допускается; частичное снятие 
не предусмотрено; процентная ставка при досроч-
ном расторжении рассчитывается по ставке вклада 
«До востребования». 

* ВКЛАД «МОИ ГОДА» ставка в рублях РФ — 12,5% 
годовых; срок — 367 дней, минимальная сумма — 
5 000 руб., максимальная — 5 000 000 руб. с капитали-
зацией процентов; выплата процентов производится 
ежемесячно причислением процентов к сумме вклада; 
пополнение вклада допускается, но не позднее 30 
дней до даты завершения договора; частичное снятие 
предусмотрено до неснижаемого остатка; при досроч-
ном расторжении выплаченные за предыдущие месяцы 
проценты сохраняются, за неистекший месяц рассчиты-
ваются по ставке вклада «До востребования». Оформ-
ляется при наличии пенсионного удостоверения.

Условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. Максимальная сумма страхового возмещения 
1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. (в редакции ФЗ № 451 от 29.12.2014 ). Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.z-bank.ru, 8 (800) 200-50-57, 8 (495) 737-05-90. Банк «Церих» (ЗАО). Лицензия Банка России №3278. Реклама

МОИ ГОДА

12,5%
годовых в рублях*

КОПИЛКА

12%
годовых в рублях*

ФОНТАН СИРИЙСКОгО СТУДЕНТА «ПРИМЕРИЛИ» К ЛУБЯНКЕ 

ПУТИН В ПЕТЕРБУРгЕ ВСТРЕТИЛСЯ С КОНСТИТУцИОННЫМИ СУДЬЯМИ
ВЛАСТЬ
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Помидорами, как мы успели выучить, Тур-
ция не отделается. Не отделается она и солью, 
фруктами, цветами, деталями для стиральных 
машин, холодильниками, сырьем для эмали-
рованной посуды, пляжами — всем тем, чем 
нам теперь официально или неофициально 
нельзя пользоваться, равно как и видеть на 
заводах, в магазинах и квартирах.

Меня часто спрашивают: хорошо, но как 
же нам тогда отомстить коварным османам, 
вонзившим в спину беззащитному бомбар-
дировщику свой кривой ятаган? Я обещал 
ответить на этот вопрос — и теперь, собствен-
но, отвечаю. 

Сразу вспомним: вся наша спина уже 
утыкана разным оружием, от турецких ята-
ганов до американских «Томагавков». Но на 
время этой статьи забудем о том, что не так 
что-то с этой спиной: допустим, кругом на 
самом деле враги — и нужно как-то отвечать. 
Вопрос — как?

Во-первых, слово «месть» в политике — 
все равно что кредитный договор в семейной 
жизни. Страны не люди. Они не мстят друг 
другу, не оскорбляют, не унижают и прочим 
образом не проявляют эмоций. Страна — это 
столь большая совокупность людей, геогра-
фии и истории, что бытовые эмоции, кухонные 
дрязги к ней неприменимы. Иван Иванович 
может обозвать гусаком Ивана Никифорови-
ча, но условная Россия от условной Турции, 
Латвии или Украины отвернуться, уехать, со 
скандалом собрав вещи, не сможет. 

Значит, договорились: всю нашу нынеш-
нюю риторику про предательство, удары в 
спину и прочую страшную месть мы оставим 
для телевизора, а тут поговорим спокойно.

Если ситуация дошла до вооруженного 
конфликта, значит, ошибки были допуще-
ны гораздо раньше. И не только коварным 
агрессором, но и дипломатией той страны, 
на которую напали. Чего-то дипломаты не 
предусмотрели, раз не смогли предотвратить. 
Давайте разбираться.

Существует такое прекрасное понятие: 
«мягкая сила». Термин появился сравнительно 
недавно, всего четверть века назад в книге по-
литолога Джозефа Ная. Но это только термин, а 
политика такого рода известна давным-давно. 
«Мягкая сила» в отличие от обычной — это не 
погромыхивание бомбами и не лязганье шты-
ками, а культурное, гуманитарное влияние. Тот 
случай, когда вас не боятся, а уважают. То есть 
бояться тоже могут, но уважают — в первую 
очередь. Присмотритесь: почему никакие 
враги, кроме сумасшедших и террористов, не 
нападают на развитые страны? Хоть на Европу, 
хоть на США, хоть на Японию (список можно 
продолжать). А ведь большинство этих стран 
(оставим США пока в стороне) не обладает 
нашей «ядерной триадой», а амбиций у них 
зачастую ничуть не меньше, вспомнить хотя 
бы Англию — вот уж империя так империя. А 
кольца врагов отчего-то нет. 

Все дело в том, что эти развитые страны 
обладают как раз той самой мягкой силой. Мы 
помним, что английские Оксфорд и Кембридж 
— лучшие вузы в мире, фанатеем от японских 
аниме, знаем, что Париж — мировая культур-
ная столица (именно поэтому террористы на-
пали на город, подчеркивая разницу культур, 
точнее — культуры и варварства), каждый из 
нас наряду с книгами российских писателей 
среди любимых назовет книги европейских, 
от «Трех мушкетеров» до «Шерлока Холмса». 
Все Биг-Бены, Нотр-Дамы и Фудзиямы пре-
красно известны по всему миру, на них ездят 
смотреть миллионы туристов, переведенные 
книги читают миллиарды человек.

Думаю, из этого короткого абзаца очевид-
но, что такое культурное влияние. У США оно 
немного другого, более современного типа: 
Голливуд и массовая культура, от газировки 
до закусочных. Но тем не менее каждый из 
нас прекрасно со всем этим знаком. 

Вот это и есть мягкая сила, мы интегри-
рованы в мир гораздо больше, чем кажется, 
и сколько ни повторяй телевизор, что вокруг 
враги, «Три мушкетера» — это друзья. 

Развитые страны специально продвигают 
свою культуру. В Китае создается сеть инсти-
тутов Конфуция, в Германии — Гёте-институт, 
и так далее, и тому подобное. Страны пы-
таются максимально широко знакомить со 
своим образом жизни, своими ценностями, 
объясняя, что они хороши и выгодны, как, в 
частности, права человека, о которых наши 
власти отзываются с таким презрением. Ели 
выключить телевизор, то трудно будет усо-
мниться, что люди в Европе — среди всего 
ужаса гей-браков и трагического недостатка 
православных приходов — живут куда лучше 
и свободнее, чем мы. Остальной мир через 
мягкую силу показывает нам: смотрите! Бе-
рите! Копируйте! Учитесь у нас, мы поможем, 
расскажем, подскажем.

Именно поэтому — а далеко не только 
из-за танков и авианосцев — с ним не воюют. 
Если вам открыто, без утайки показывают 
лучший образ жизни, то естественно желать 
научиться жить так же, а не уничтожить успеш-
ного соседа. Достаточно спросить любого 
человека, нравятся ли ему высокие пенсии, 
качественная медицина, доступное образо-
вание — и станет понятно, к чему на самом 
деле стремятся люди. Все это они находят 
в развитых странах. В каком подъезде вы 
хотели бы жить — с лифтом, консьержем и 
цветами на подоконниках или окурками на 
лестничной площадке и разбитыми окнами? 
Вот то-то и оно.

А теперь посмотрим, что делает Россия. 
Конечно, сейчас наша страна не является цен-
тром мирового притяжения. Так происходит 

уже потому, что государство намеренно 
отказывается копировать лучшие образцы 
общественного устройства, рассказывая об 
особом пути. 

Еще в советские годы мы привлекали 
элиту развивающихся государств: у нас она 
лечилась, здесь учились ее дети. А теперь 
мы выгоняем из вузов турецких студентов. 
Это как-то поможет утвердить свое место 
в мире? 

Куда стремятся российские выпускни-
ки? На Запад. Куда едут китайские молодые 
люди? Туда же. Какой второй язык у молодого 
поколения «наших китайских друзей»? Ан-
глийский. А когда-то был русский. Вот это и 
есть та культурная конкуренция, которую мы 
проигрываем.

Пока в российских вузах гастролирует 
освистываемый студентами Стариков, расска-
зывающий о всемирном заговоре, студенты 
и профессора будут уезжать на Запад. Да и 
зарплаты там с нашими не сравнить. Мягкая 
сила — это стремление копировать образ 
жизни, а что можно скопировать у нас?

Украина ведь не потому предпочла Евро-
пу, что «ненавидит Россию». Дело в другом: 
украинцы хотят жить, как там: долго и в до-
статке, а не как у нас, где в течение многих лет 
один за другим горят интернаты — «светлый» 
образ нашей медицины. Добавьте сюда бес-
просветную коррупцию, бегство инвесторов, 
приоритет Зорькина над международным 
правом — и причины нашего отставания станут 
еще более очевидны.

Сюда же идут и технологии. Все слова, 
описывающие новинки техники, приходят к нам 
с Запада: от ксерокса с джипом до Интернета, 
смартфона, мессенджеров и распоследней 
селфи-палки. О каком уж тут «мягком» влия-
нии можно говорить, если мы прочно встали 
во второй эшелон стран, принимающий то, 
что придумывают в первом. Слово «спутник», 
некогда бывшее символом передовой науки, 
теперь отдано на откуп пропагандистскому 
агентству: это все, что получается произвести 
«на экспорт», да и то без успеха.

Когда же Россия решает распространять 
свое влияние на соседние страны более ак-
тивно, то вместо мягкой силы выбирает самую 
обычную. И символом «русского мира» оказы-
ваются не Толстой с Булгаковым, а Стрелков 
с Моторолой. Так ведет себя строжайше за-
прещенное в РФ «Исламское государство» с 
его «Джихади-Джонами», не способное дать 
никакой культурной альтернативы, никакого 
лучшего образа жизни. 

Попытка создать свой «институт Конфу-
ция» превратилась в фонд под руководством 
депутата Никонова «Русский мир». Достаточно 
зайти на его сайт, чтобы увидеть сюжеты о 
России в кольце врагов — и никаких попы-
ток сделать нашу страну привлекательной в 
этом кольце. Культуру нельзя сохранить, если 
изолировать ее, не распространять. Пытаясь 
копировать идею мягкой силы, мы привычно 
«украсили» ее дулами пушек.

Ровно об этом говорит и наш бюджет, где 
расходы на оборону в разы превышают траты 
на образование и здравоохранение. Думаю, 
понятно, что мы хотим нести миру. Они нам — 
Google, Facebook, iPhone. Мы тоже могли бы 
Яндекс, ВКонтакте, продвигать торговые брен-
ды типа «Связного» или «Евросети», но вместо 
этого — сбитый «Боинг». Вместо туристов — 
танки. Вместо приглашения «всех флагов в 
гости» максимально затруднить получение виз 
и рассказывать, как нас все не любят.

А теперь пару слов о США. Именно те 
моменты, когда эта страна переходила от 
культурного влияния к военному, начинала 
принудительно учить жить Ближний Восток 
или Вьетнам, становились наибольшими ее 
провалами. Именно тогда она переставала 
быть центром притяжения умов. И наоборот: 
чем более аккуратно действовали Штаты, 
тем большего успеха они достигали. Тот же 
Интернет принес Америке в сотни раз больше 
«очков престижа», чем все ее авианосцы.

Именно поэтому никакие турки и не вса-
живают ятаган в спину развитым странам, 
именно поэтому на них и не накладывают 
санкции.

Но хорошо. Момент культурного влияния 
мы упустили, ятаган всажен, что же делать 
дальше? Ответ: исправиться и наверстать 
упущенное. Да, трагический инцидент произо-
шел, но никакая месть не вернет погибших 
и уж тем более не принесет пользы. Нужно 
исправлять собственную политику, делая Рос-
сию привлекательной, чтобы не допустить 
подобного впредь. А вместо этого мы лишь 
уходим во все большую самоизоляцию, за-
тыкая окно в мир, не только в Европу, старой 
военной шинелью. 

Так можно добиться лишь одной цели: 
повторения инцидентов. Чем меньше взаимо-
действует с нами мир, тем меньше уважает, 
меньше стремится узнать. Собственно, при-
мер идеально изолированной страны — Се-
верной Кореи — у нас перед глазами. Ее куль-
турное влияние равно нулю, уровень жизни 
ее граждан колеблется на уровне газона, с 
которого они едят траву. При этом грозное 
бряцание оружием и претензия на господство 
над Южной Кореей в наличии. Северная Корея 
не спускает ни одной обиды, грозит залить 
агрессоров (весь мир) морем огня и служит 
посмешищем.

Хотим ли мы быть страной под руковод-
ством мудрого вождя Кима — или все же 
ориентируемся на более интересные образ-
цы? Только от этого зависит то, как должны 
мы поступать с Турцией и прочими нашими 
«обидчиками».

МЯГКАЯ, КАК ВАТА: КАКОЙ ДОЛЖНА 
БЫТЬ ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА РОССИИ

Чем меньше взаимодействует с нами мир,  
тем меньше уважает
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«НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ФРОНТ» — 
ЭТО НАДОЛГО»
Эксперт: Марин Ле Пен 
может выйти во второй тур 
президентских выборов  
в 2017 году
Поражением завершились для «На-
ционального фронта» прошедшие во 
Франции региональные выборы. Пар-
тия под руководством Марин Ле Пен, 
уверенно лидировавшая в первом 
туре, по итогам второго не одержа-
ла победу ни в одном из регионов. А 
лидером стала партия «Республикан-
цы», возглавляемая экс-президентом 
страны Николя Саркози.

На фоне триумфа «Национального фрон-
та» по итогам первого тура партия социалистов 
решила снять своих кандидатов с голосования. 
Своих сторонников они призвали голосовать за 
правоцентристов из числа «Республиканцев» 
— по логике «враг моего врага — мой друг». 
Задумка удалась, и НФ уступил соперникам во 
всех регионах: республиканцам в семи из три-
надцати, и социалистам — в оставшихся пяти. 
Напомним, объединение против ультраправых 
уже срабатывало во Франции — 13 лет назад, 
в ходе президентских выборов, на которых 
по итогам первого тура уверенно лидировал 
Жан-Мари Ле Пен. Тогда во втором туре он все 
же потерпел поражение от имевшего низкий 
рейтинг Жака Ширака — благодаря лозунгу 
«За вора, но не за фашиста!».

Сегодня Марин Ле Пен, впрочем, не счи-
тает итоги выборов поражением, а аналитики 
по-прежнему предсказывают ей участие во 
втором туре президентских выборов, которые 
пройдут во Франции в 2017 году.

Почему же пока «Национальному фронту», 
несмотря на впечатляющий старт, не удалось 
закрепить успех? Об этом «МК» побеседо-
вал с директором Аналитического цен-
тра «Обсерво» при Франко-российской 
торгово-промышленной палате Арно 
ДЮБЬЕНОМ:

— С чем связано поражение «Нацио-
нального фронта» на прошедших регио-
нальных выборах?

— В первую очередь с тем, что выборы 
во Франции проходят в два тура, и с тем, что 
у «Национального фронта» нет союзников. 
Поэтому, как я говорил еще на прошлой неделе, 
результат первого тура — не свидетельство 
победы. Полагаю, на данный момент НФ достиг 
потолка и зашел в стратегический тупик. Я бы 
здесь провел параллель с судьбой компартии 
во Франции в середине — второй половине ХХ 
столетия, когда она была главной силой в стра-
не, но так и не добилась реальной власти.

— Есть ли выход из тупика, в котором 
оказался НФ?

— Сложно предсказывать результаты 
следующих президентских выборов. Что мы 
видим сейчас: НФ набирает 6–7 млн голосов, 
это очень много. Но, чтобы стать президентом 
Франции, во втором туре, как показывают 
предыдущие выборы главы государства, надо 
набрать от 15 до 18 млн голосов. До этого НФ 
сейчас очень далеко. При этом не стоит недо-
оценивать то, что произошло: НФ укореняется 
почти во всех регионах страны. Но делать выво-
ды о неизбежной победе Марин Ле Пен в 2017 
году я не стал бы. Есть политические реалии, 
есть политическая география, а есть система 
в два тура, не играющая на руку НФ.

— Многие — в частности, в России — 
связывают успех Марин Ле Пен и ее партии 
с миграционным кризисом, полагая, что 
именно на этой теме она неизбежно за-
работает политические очки...

— В Москве, к сожалению, мало кто по-
нимает французские политические реалии и 
многие выдают желаемое за действительное. 
Есть разные факторы, сыгравшие в пользу 
НФ. В их числе можно выделить «фоновые» 
(ухудшение экономического положения, безра-
ботица, недоверие к элитам) и конъюнктурные 
(теракты 13 ноября, миграционный кризис). Все 
эти факторы, я уверен, не утратят своего значе-
ния и до президентских выборов 2017 года. Но 
достаточно ли этого, чтобы привести НФ к по-
беде? Я б так не сказал, хотя при голосовании 
на эмоциях ничего нельзя исключать.

— Марин Ле Пен не считает итоги про-
шедших выборов поражением — насколько 
она права?

— Безусловно, партия растет, расширяя 
географию, увеличивая число сторонников. 
Ясно, что «Национальный фронт» — это надол-
го, поэтому в своем роде это победа. Но все же 
ни в одном из регионов верх одержать не уда-
лось, поэтому сейчас мы наблюдаем «хорошую 
мину при плохой игре»: я бы сказал, что в НФ 
сейчас есть некоторое озлобление. Но, скорее 
всего, во второй тур президентских выборов 
в 2017 году выйдет Марин Ле Пен, и главная 
интрига в том, кто будет ей противостоять.

Ренат АБДУЛЛИН.

«ПЛАТОН», 
ВЫЙДИ ВОН!
Дальнобойщики готовятся  
к масштабной всероссийской 
акции протеста
14 декабря в двух шагах от Кремля, на 
Ильинке, состоялась встреча предста-
вителей дальнобойщиков с депутатами 
Госдумы. Небольшая группа про-
фсоюза дальнобойщиков под зеленым 
флагом заняла тротуар в самом начале 
улицы. Водителей в толпе легко было 
определить на глаз: большие загрубев-
шие руки, суровые лица, сдвинутые 
брови.

Встречались с водителями депутаты фрак-
ции КПРФ. Они отметили, что считают механизм 
сбора платы незаконным: Совет Федерации по 
этому вопросу не голосовал, а президент такой 
закон не подписывал. И штрафы, которые пред-
лагают брать с водителей, тоже незаконны.

Таковы доводы парламентариев. А вот что 
говорят сами дальнобойщики: «Система рабо-
тает нестабильно, на момент запуска в ней были 
зарегистрированы лишь 30% участников рынка, 
транспондеров нет, на водителей возложено 
тройное налогообложение. Размеры компенса-
ционного сбора таковы, что делают невозможной 
дальнейшую работу водителя-дальнобойщика 
как индивидуального предпринимателя».

— Народ, безусловно, против, — говорит 
член координационного совета ассоциации 
«Дальнобойщик» Игорь Пасынков. — Но в связи 

с тем, что автоперевозки — низкорентабельный 
бизнес, возможностей бастовать у людей не-
много. Некоторым семьям уже нечем платить за 
жилье, еду. Поэтому народ, скрежеща зубами, 
выезжает на трассу... Мы ни в коем случае не 
призываем людей к голодовке или радикальным 
формам протеста. Но будем продолжать агита-
ционную работу: мы готовимся к объявлению 
всеобщей забастовки с 20 февраля по 10 марта. 
Дело в том, что как раз в это время правитель-
ство будет удваивать сбор, и наша задача на 
это отреагировать. Взаимоотношениям между 
регионами не должно ничего препятствовать.

Кстати, ассоциация еще в 2010 году пред-
лагала правительству проект по реформирова-
нию дорожной отрасли России. Если коротко, 
его суть в том, что земли около дороги должны 
быть переданы в федеральный дорожный фонд 
и сдаваться в аренду частным инвесторам для 

строительства там парковок, гостиниц, запра-
вочных станций. Предполагалось, что деньги 
от аренды пойдут на ремонт и содержание до-
рог, а автопутешественники получат комфорт. 
Собственно, именно по такой системе работает 
дорожный фонд имени Эйзенхауэра в США. 
За 10–15 лет работы в этой стране на деньги 
фонда построено очень много качественных, 
а главное, бесплатных дорог. В ассоциации не 
очень понимают, почему мы пытаемся брать 
пример с маленьких стран Европы, когда есть 
более эффективные примеры Америки, Китая, 
Канады.

В результате встречи депутаты взяли на 
себя обязательства обратиться с запросом 
к Путину. Решено провести еще одну встречу 
дальнобойщиков с депутатами — на этот раз 
под окнами здания Правительства РФ.

Ольга БЕЖСКАЯ.

Профессор Виктор ГРОХОВСКИЙ: 
«У каждой страны там своя 
горка»
Первая российская метеоритная экс-
педиция в Антарктиду стартовала в 
понедельник из Екатеринбурга. Шесть 
подготовленных сотрудников Уральско-
го федерального университета, собрав-
шие с миру, то есть со спонсоров, не-
обходимую сумму денег, будут работать 
в составе Российской антарктической 
экспедиции на землях, по которым не 
ступала нога человека, в районе гор 
Ломоносова. Поскольку Южный полюс 
планеты — самый урожайный регион на 
находки, прилетевшие с неба, исследо-
ватели планируют найти там хорошие 
экземпляры не только обычных хондри-
тов — осколков астероидов, но и марси-
анские, и лунные образцы. Инициато-
ром и руководителем экспедиции стал 
профессор Виктор ГРОХОВСКИЙ, член 
Комитета по метеоритам РАН, руково-
дивший изучением Челябинского ме-
теорита. С ним-то мы и связались сразу 
после того, как он проводил в Антаркти-
ду сотрудников своей лаборатории.

По словам Виктора Иосифовича, именно 
Антарктида является местом аккумуляции ме-
теоритов. На южном континенте сосредоточены 
метеориты и пыль с Луны и Марса. В Антарктиде 

есть участки «голубого льда» — ледники, которые 
поднимаются над породой из-за движения льда 
у склонов гор. Процесс этот длится в течение 
миллионов лет, мощные ветры с Южного полюса 
сдувают снег, сублимируют, то есть испаряют 
верхний слой льда, и на «подложке» остается 
то, что, условно говоря, нападало сюда за всю 
историю существования Земли. Иными словами, 
в Антарктиде есть места, куда «съезжаются» с 
голубым льдом все инопланетные метеориты.

— Представляете, сколько можно узнать о 
происхождении Вселенной, жизни, ее законо-
мерностях, об угрозах и, значит, будущем нашей 
планеты по этим находкам, — говорит Грохов-
ский. — В конце концов есть и чисто прикладной, 
практический смысл исследовать, как ведут 
себя сплавы в экстремальных условиях. Разные 
страны, такие как США, Япония, Голландия, уже 

«вытащили» из Антарктиды десятки тысяч об-
разцов, а России, открывшей этот континент, 
основоположника метеоритики, там до сих пор 
нет. 

Оказывается, единственный марсианский 
метеорит, хранящийся сейчас в Москве в Ин-
ституте геохимии и аналитической химии им. 
Вернадского РАН, — это не найденный нашими 
учеными, а подаренный образец. Гроховский 
со своими подчиненными намерен исправить 
эту ситуацию.

— На каком участке будут работать ваши 
ребята? Они не пересекутся с американски-
ми искателями?

— Нет, там у каждой страны своя горка, — 
улыбается Виктор Иосифович. — К примеру, США 
работают в районе Трансатлантического хребта, 
а наша территория — горы Ломоносова — никем 
не заняты. Там еще не ступала нога человека.

— Через сколько дней члены экспедиции 
там окажутся?

— Думаю, к 22 декабря доберутся. Они летят 
сначала до Кейптауна, а уже оттуда будут ждать 
рейс, который подбросит их до российской ан-
тарктической станции Новолазаревская. От нее 
они и отправятся в зону поисков, где разобьют 
свой лагерь. Ежедневно экспедиция будут со-
вершать броски на 5–10 км в поисках «урожай-
ного» места. 

— Девушки в отряде есть?
— Просились, но мы их не записали — все-

таки условия там очень непростые. Холод — до 
-20...-25 градусов, сильнейший ветер, трещины 
во льду. И это несмотря на то что в Антарктиде 
сейчас начался летний сезон... 

Сейчас в Уральском федеральном универ-
ситете планируется открыть первую в России 
программу подготовки магистров по направле-
нию космическая минералогия, члены которой 
будут ежегодно выезжать в Антарктиду на поиски 
метеоритов. Если, конечно, университету будет 
удаваться находить на это средства. 

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ПРЕДПОСЛЕДНЯЯ 
НАДЕЖДА 
САВЧЕНКО
Адвокаты пытаются убедить 
суд дать слово эксперту, 
который докажет, что на 
момент обстрела Металлиста 
Савченко была в плену
В Донецком суде Ростовской области 
прошло очередное слушание по делу 
украинки Надежды Савченко, подо-
зреваемой в пособничестве в убийстве 
российских журналистов в Луганской 
области и незаконном пересечении 
границы. Уже который день адвокаты 
пытаются доказать несостоятельность 
доводов обвинения, но каждый раз суд 
отклоняет их ходатайство. Кажется, 
последним козырем в их рукаве остал-
ся эксперт, который по видеозаписи 
Русского может доказать невиновность 
украинки. Если и тут ничего не выйдет, 
то Савченко останется уповать только 
на российско-украинское соглашение 
по передаче заключенных для отбыва-
ния наказания на родине.

В четверг, 10 декабря, участники процесса 
обсуждали результаты биллинга мобильных 
телефонов Савченко. Защита украинки уверена, 
что данные сотового оператора доказывают, 
что уже после 10.00 подозреваемая была в 
плену у ополченцев ЛНР. В то же время обстрел 
поста ГАИ, при котором погибли российские 
журналисты Игорь Корнелюк и Антон Волошин, 
произошел после 12.00, но Савченко в это время 
уже не могла корректировать огонь украинских 
силовиков. Затем адвокаты безуспешно хода-
тайствовали о приобщении к делу видеозаписи 
с дрона, который запускался Верой Савченко и 
ее знакомыми с того места, откуда, как считает 
следствие, подозреваемая должна была наво-
дить украинскую артиллерию.

Понедельник, 14 декабря, начался для за-
щиты ничуть не лучше. Накануне адвокаты Сав-
ченко предложили провести эксперимент, в ходе 
которого предлагалось установить, можно ли, 
находясь на вышке, различить через бинокль 
D7 гражданских и военных, если они находятся 
на расстоянии в 2 километра 650 метров от 
смотрящего. По их мнению, предыдущие опыты 
на эту тему были проведены некачественно, 
в частности, статисты носили одежду не того 
цвета, которая была на погибших россиянах; 
также непонятно, как были найдены понятые, не 
указаны их должности и так далее. Но в четверг 
суд решил, что не может сразу решить, нужен 
новый опыт или достаточно двух предыдущих, 
проведенных стороной обвинения. В понедель-
ник он решил, что все-таки не нужен. Между тем 
сторона Савченко по-прежнему настаивает, что 
отличить людей на такой большой дистанции 
невозможно.

Далее адвокат Илья Новиков попросил 
суд провести экспертизу видеозаписей Егора 
Русского, чтобы установить время, в которое 
они были сделаны. Так как в одном из отрывков 
появляется плененная Савченко, это могло бы 
пролить свет на момент ее задержания. Кроме 
того, он попросил допросить своего экспер-
та, инженера по радиоэлектронике, который 
сможет дать свое заключение по видеозапи-
си. «Если будет установлено, что видеозапись 
Русского и момент пленения Савченко были 
до гибели журналистов, то надо ее тогда от-
пускать», — поддержал своего коллегу Марк 
Фейгин.

Прокуроры заявили, что пока не знают, 
как реагировать на такой поворот, и им нужно 
время. В связи с этим суд решил, что выне-
сет свой вердикт по ходатайствам адвокатов 
16 декабря. «Да что ж вы тугодумы такие!» — не 
выдержала Савченко.

Тем временем адвокаты продолжили огла-
шать составленный ими список ошибок, допу-
щенных следователями в 40 томах уголовного 
дела украинки. В частности, они упомянули 
неверные номера дисков и так далее.

Кстати, какое бы решение ни вынес Донец-
кий суд, в минувшую пятницу Савченко заяви-
ла, что не намерена обжаловать его решение. 
Более того, она не хочет затягивать процесс. 
«Савченко дала нам четкие инструкции… что 
апелляции не будет. Она не будет давать рос-
сийскому правосудию шанс передумать по той 
простой причине, что она этого не заслужи-
ла», — сказал Новиков 11 декабря. При этом 
он подчеркнул, что дальнейшая судьба его 
подзащитной будет решаться «политическими 
способами». Видимо, сторона защиты все еще 
надеется на российско-украинское соглашение, 
по которому преступники обеих стран могут 
отбывать свое наказание на родине.

Артур АВАКОВ.

ДЕТИ МИГРАНТОВ 
СРАЖАЮТСЯ  
С БЮРОКРАТИЕЙ
Устроить их в школы можно 
только при немыслимом 
количестве документов
В Общественной палате прошло со-
вещание по ситуации с обучением 
и социализацией детей мигрантов. 
Главные проблемы, вызывающие 
замкнутость детей внутри своих эт-
нических групп, — это низкий уровень 
владения русским языком, неспособ-
ность воспринимать образовательные 
программы на русском, сокращение 
количества школ, где русский язык 
преподают как иностранный. 
— В Восточном, Юго-Восточном, Южном 
округах столицы зачастую наблюдается 
30–60% детей мигрантов от общего количе-
ства детей в классе, что провоцирует меж-
национальную напряженность, — говорит 
начальник отделения содействия интегра-
ции и адаптации мигрантов УФМС Москвы 
Татьяна Дмитриева.

Еще одна проблема — учителя. Даже если 
ребенку удается попасть в школу и он не испы-
тывает проблем с русским языком и с учебной 
программой, он все равно нередко остается 
человеком второго сорта. Асламбек Паскачев, 
председатель высшего совета Общероссий-
ского общественного движения «Российский 
конгресс народов Кавказа», рассказывает, как 
он испытал это на себе:

— Когда я приехал в Москву, моих детей 
не принимали на учебу несколько месяцев. 
3–4 месяца я добивался решения через ди-
ректора, через РОНО, и даже потом, когда 
все устроилось, психологическое давление 
на детей было очень сильным... И сегодня 
отголоски этого сохраняются по отношению 
даже к приезжим из российских регионов — 
что уж говорить об иностранцах! 

Представители посольств и консульств 
стран ближнего зарубежья рассказали экс-
пертам о проблемах, с которыми граждане 
их стран, приезжающие на работу в Россию 
с детьми, сталкиваются ежедневно.

 — В Конституции России и Законе об об-
разовании четко говорится, что иностранные 
дети имеют равные права с российскими на 
получение среднего образования, — гово-
рит Асель Юсупова, секретарь посольства 
Киргизии. — Но на деле в школах отказы-
вают в приеме тем, кто имеет на основании 
3-месячной регистрации из документов только 
так называемые свидетельства о регистрации 
ребенка по месту жительства, требуя годовую 
регистрацию! Притом что существует  разъ-
яснение Минобрнауки, где говорится, что эти 
свидетельства не является причиной отказа 
для приема на учебу… В некоторых регионах 
более двадцати наших детей отчислили из 
школ — по состоянию на 2 сентября у них не 
оказалось годовой регистрации. Мы пред-
приняли разбирательство, жаловались, на это 
отреагировали, директоров школ якобы нака-
зали… но детей обратно в школу не взяли!

— Да, проблема с правилами оформле-
ния многих документов очень существенная, 
и она никуда не исчезает, — говорит Ольга 
Николаенко, директор Центра адаптации и 
обучения детей беженцев комитета «Граж-
данское содействие». — У нас учится девочка 
из Киргизии с сильным заиканием, ей нужен 
дефектолог. Чтобы получить такую помощь, 
требуется заключение комиссии, чтоб попасть 
на комиссию, необходимо прикрепление к по-
ликлинике, чтобы прикрепиться, надо иметь 
регистрацию… Термин «регистрация» вообще 
нужно убрать из всех документов, касающихся 
обучения и лечения детей!

Как и почему отказывают мигрантам 
директора школ, рассказывает Светлана 
Ганнушкина, председатель организации по-
мощи беженцам и мигрантам «Гражданское 
содействие»:

— 22 января 2014 года Минобрнауки 
выпустило приказ, который директора школ 
восприняли как запрет брать детей без ре-
гистрации, и в массовом порядке стали им 
отказывать. Мы обратились в Верховный суд 
с требованием признать этот приказ не соот-
ветствующим закону — нам отказали с фор-
мулировкой, что никаких прямых требований 
отказывать в приеме в школы детям мигрантов 
там не содержится и для приема достаточно 
только заявления и свидетельства о рождении! 
Кроме того, все тормозит нынешняя система 
электронной записи, на которую уже устали 
жаловаться, — в ней просто нельзя перейти 
к следующему пункту, не указав сведения о 
регистрации…

Евгений БАЛАБАС.

Дмитрий ГУДКОВ, независимый депутат
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Антарктическая экспедиция во главе 
с Виктором Гроховским.
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— На мировом рынке продолжают падать 
цены на нефть. По смеси Brent до минимума 2008 
года — $36,2 — остается еще 4%. Что будет после 
— представить сложно. Но очевидно, что давление 

на рубль возрастет. Это способно обернуться 
дополнительным увеличением дивидендов по 
привилегированным акциям «Сургутнефтегаза», 
поскольку для определения базы расчета диви-
дендных выплат критически важным представля-
ется курс доллар—рубль на конец года. Потом он 
может вновь идти вниз, но эффект положительной 
переоценки стоимости валютной подушки уже 
найдет отражение в годовом финансовом ре-
зультате компании. Кроме того, можно ожидать 
попыток развития отскока наверх по металлургам 
— китайская статистика не оправдала мрачных 
ожиданий участников рынка. 

В целом же все ждут заседания ФРС США 
16 декабря и ожидаемого первого шага ужесто-
чения политики американского центробанка. 
Несмотря на то, что рынки уже продолжительное 
время живут с осознанием неизбежного и уже, 
как представляется, адаптировались к более 
жестким условиям монетарной политики, страхи 
в отношении предстоящего заседания сохраня-
ются, провоцируя урезание длинных позиций в 
рисковых активах. По факту события ожидаем 
снижения давления продаж на emerging markets 
и сырьевых рынках.
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— За минувшую неделю российская ва-
люта потеряла около 4% к корзине валют, при 

этом цена нефти снизилась на 12,5%. Курс би-
валютной корзины в пятницу вырос на 1,46 руб., 
до 73,53 руб. Курс доллара составил 70,36 руб. 
(+1,12 руб.), курс евро — 77,40 руб. (+1,77 руб.). На 
международном валютном рынке евро немного 
отыграл прежние потери к доллару, несмотря на 
уверенные ожидания повышения базовой ставки 
ФРС. Рубль остается под давлением нефтяного 
рынка, который, в свою очередь, отыгрывает по-
зицию ОПЕК по квотам на добычу и перспективу 
ужесточения денежно-кредитной политики Фе-
дрезерва. Российская валюта слабеет заметно 
меньшими темпами, чем главный ориентир, что 
отражает недоверие участников рынка к дальней-
шему снижению нефтяных котировок. Внутренние 
факторы для рубля пока вторичны. Решение ЦБ 
оставить размер ключевой ставки на прежнем 
уровне и стартующий налоговый период декабря 
пока играют второстепенное значение для рынка. 
Сверхнегативной реакции на повышение базовой 
ставки в США не ожидается, однако российская 
валюта останется под прессом.

Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ИХ «Финам»:

1310

1150

1470

30,0

40,0
50,0
60,0
70,0

1630
1790

1720

70,2244

сентябрь октябрь ноябрь

сентябрь октябрь ноябрь

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Станислав КЛЕЩЕВ,   
главный аналитик ВТБ 24:

4 №45 (403) вторник,  
15 декабря 2015  года

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Примерно четверть от обще-
го объема выданных в 2015 
году ипотечных кредитов — это 
кредиты с господдержкой. 
Участники рынка считают по-
мощь правительства основным 
драйвером роста сегмента 
жилищных займов в период 
кризиса и полны сдержанного 
оптимизма.

Программа 
господдержки
«Механизм субсидирования ставки 

через господдержку показал положитель-
ный результат. Ее доля в выдаче у ряда 
крупнейших участников рынка составила 
около 25%», — рассказала «ЭВ» начальник 
управления ипотечного кредитования бан-
ка «Глобэкс» Татьяна Раимова. Напомним, 
что программа господдержки стартовала 
в марте 2015 года в качестве антикризис-
ной меры — прошедшим отбор кредитным 
организациям были выделены средства на 
выдачу ипотеки в строящемся жилье под 
ставку не выше 12% годовых. В конце ноября 
действие программы было продлено до 1 
мая следующего года.

Аналитик Рейтингового агентства 
строительного комплекса (РАСК) Инна 
Маратканова, ссылаясь на статистику ЦБ 
РФ, напоминает, что с начала запуска про-
граммы сумма выданных ипотечных креди-
тов с господдержкой составила 222,2 млрд 
рублей: «Данная программа обеспечивает 
ежемесячные поступления средств в сферу 
жилищного строительства в размере 40–45 
млрд рублей, что, безусловно, поддержи-
вает рынок». Но, продолжает эксперт, если 
сравнить уровень кредитования ипотеки 
за девять месяцев по годам, то показатели 
2015 года упали почти до уровня 2012 года. 
Более того, заметно ухудшилось качество 
портфеля — объем просроченной задол-
женности по выданным в январе–сентябре 
текущего года жилищным займам составил 
около 37 млрд рублей, что на 36% больше 
аналогичного показателя 2014 года.

Умеренно и аккуратно
И все же даже за пределами субсидиру-

емой ипотеки ситуация выглядит вменяемо. 
Судить об относительно адекватной конъюн-
ктуре можно в первую очередь по ставкам. 
Если после «черного вторника» в декабре 
2014 года многие, в том числе и крупные 
банки, ввели заградительные ипотечные та-
рифы вплоть до 25–30% годовых, то сейчас, 
по словам Раимовой, ставка по стандартным 
ипотечным программам без господдержки 
варьируется в пределах 15–16%.

Аналитики обращают внимание еще на 
один благоприятный фактор для тех граж-
дан, кому удалось не потратить сбережения 
в «докризисной» валюте. Начальник управ-
ления операций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващен-
ко отмечает, что с учетом девальвации рубля 
ценовой спад на рынке жилья составляет до 
40%: «У тех, кто сохранил валютные накопле-
ния, появился шанс приобрести жилье». 

Будущее российского рынка жилищных 
кредитов зависит от многих факторов, но 
неминуемая смерть в следующем году ему 

явно не грозит. Хотя, отмечает Раимова, 
без продления госпрограммы ипотека хоть 
и будет развиваться, но более низкими, 
чем в случае ее продления, темпами. «Если 
правительство так же будет поддерживать 
рынок, то по итогам 2016 года рост ипотеч-
ного кредитования может составить свыше 
15% по итогам 2016 года», — прогнозирует 
гендиректор компании eToro Павел Салас. 
Впрочем, и без государства ниша вполне 
себе выживет, пусть жизнь эта и не будет 
легкой. 

«При оживлении экономики спрос на 
жилье будет увеличиваться на фоне расту-
щих цен на недвижимость. Оптимистич-
ный прогноз — 8%-ный прироста рынка за 
год», — считает Ващенко. По его мнению, 

минимальный уровень ставок, который 
смогут предложить банки потребителям в 
следующем году, — 9,9% годовых. 

Но такие цифры если и появятся, то 
исключительно в маркетинговых целях. 
Несмотря на симпатию властей, ипотека 
по-прежнему остается продуктом для из-
бранных счастливчиков с доходом выше 
среднего. 

В качестве альтернативы заемщики по-
проще могут обратиться к потребительско-
му кредитованию. Сейчас некоторые банки 
предлагают довольно крупные кэш-займы 
до 10 млн рублей под залог имеющейся не-
движимости стоимостью 17–22% годовых. 
Такой кредит дороже стандартной ипотеки, 
но и получить его проще.

 Олег БАСОВ

В последнее время на рынке ОСАГО 
активизировались мошенники. 
«ЭВ» решил узнать у экспертов, по 
каким признакам их можно обнару-
жить и нейтрализовать? 

Рынок ОСАГО по объемам собранной стра-
ховой премии растет благодаря увеличению 
тарифов. Однако по количеству заключенных до-
говоров наблюдается падение. Причина — кризис 
и тот же рост цен на полисы. «В целом тарифы 
скорректированы верно, благодаря чему ОСАГО, 
как линия бизнеса, выходит из кризиса. Однако 
есть регионы, где корректировки тарифов в таком 
размере было недостаточно, и там ОСАГО до сих 
пор остается убыточным», — пояснил директор 
департамента андеррайтинга СК «Согласие» 
Дмитрий Кузнецов. На падение продаж повлияли 
и другие факторы: снижение деловой активности 
перевозчиков в коммерческом секторе и рас-
пространение поддельных полисов. 

«Существует четкая зависимость между 
распространением практики использования 
поддельных полисов и деятельностью так на-
зываемых автоюристов, так как именно ее по-
следствия привели к резкому подорожанию 
полисов в отдельных субъектах. В тех регио-
нах, где деятельность юристов «процветает» 
(Челябинская, Пензенская, Томская области, 
Краснодарский и Красноярский края, Татарстан), 
количество поддельных полисов неуклонно рас-
тет, что вызывает снижение продаж ОСАГО в 
штуках», — отмечает руководитель управления 
методологии обязательных видов страхования 
СК «АльфаСтрахование» Денис Макаров. По его 
словам, с 2012 года на рынке регулярно появля-
ются партии поддельных полисов, которые ис-
числяются тысячами, а также единичные случаи 
попыток продажи, в основном по рекламным 
объявлениям. 

Как считают эксперты, подделка полисов 
и их сбыт — это хорошо налаженный бизнес, 
который приносит мошенникам огромные деньги. 
Оценить объем денег, который проходит через 
них, очень сложно. «Во-первых, мы не видим 
картины по остальному рынку. Во-вторых, ко-
нечная стоимость поддельных полисов очень 
отличается: кто-то продает их по сумме в районе 
1 тыс. руб., кто-то умудряется гораздо дороже», 
— отмечает Макаров. 

Мошенники используют номера существо-
вавших в действительности полисов ОСАГО, 
создают по ним подделку достаточно высокого 

качества, отличить которую от оригинала обы-
вателю достаточно сложно. Такие полисы про-
даются чаще всего не в тех регионах, где ранее 
существовали оригиналы, а на других территори-
ях. «Тарифы страховщиков выросли в этом году в 
среднем на 35–40%, что вызвало возмущение у 
многих водителей. В этой ситуации самый глав-
ный совет — не реагировать на предложения 
купить полис по неадекватно низкой цене, по-
скольку на рынке очень много недобросовестных 
предпринимателей, которые вводят своих кли-
ентов в заблуждение и продают им поддельные 
полисы. При этом ответственность за поддель-
ный полис лежит на автовладельце», — говорит 
руководитель управления продаж «Страховые 
брокеры АСТ» Иннокентий Лукьянов.

Для того чтобы вас не обманули, лучше всего 
покупать полисы в офисе страховых компаний. 
Второй способ — получить небольшую скидку 
у страховых брокеров. Но важно понимать, что 
скидка в случае именно с ОСАГО не может быть 
большой, поскольку тарифы регулируются.

Иван Антропов из Института актуальной 
экономики говорит, что сейчас все большее рас-
пространение получает покупка полисов ОСАГО 
дистанционно, их можно приобрести через Ин-
тернет. За этим способом будущее, поскольку мы 
уже привыкли к тому, что дистанционно можно 
получить банковские услуги. К тому же покуп-
ка полиса онлайн защищает от мошенников. 
Правда, пока этот способ не получил большого 

распространения из-за консерватизма насе-
ления, однако со временем доля электронного 
ОСАГО будет только расти. 

По данным Российского союза автостра-
ховщиков, сейчас в день продается более 300 
электронных полисов ОСАГО. «В подавляющем 
большинстве пока автовладельцы предпочитают 
традиционный способ покупки. Это связано с 
техническими проблемами, с которыми иногда 
сталкиваются потребители на сайтах, а также 
с недоверием населения к онлайн-сервисам», 
— отмечает начальник отдела методологии 
управления андеррайтинга автострахования 
«СОГАЗ» Юрий Горцакалян. На сайтах страховых 
компаний полис можно оформить за несколько 
минут, достаточно указать марку автомобиля, 
число страховых случаев и другие несложные 
данные. 

«У нас есть собственное представление о 
том, какое количество договоров может быть 
продано нами в электронном виде. Но пока го-
ворить об этом конкретно преждевременно, 
так как на это будет влиять большое количество 
факторов: корректность работы системы, запрос 
на такую технологию со стороны автовладельцев 
(необходимо понимать, что к новой технологии 
население должно привыкнуть, испытать), разви-
тие онлайн-канала другими участниками рынка. 
Разумеется, что в ближайшие год-полтора доля 
электронных договоров будет гораздо меньше 
доли договоров, заключаемых традиционным 

способом. Население должно привыкнуть», — 
говорит Макаров. Он рассчитывает, что в этом 
году онлайн-продажи ОСАГО будут колебаться 
на уровне 3–5% от общего объема. 

Естественно, многих автовладельцев вол-
нует вопрос, как сэкономить на покупке полиса. 
Надо понимать, что экономия на покупке полиса 
у посредника может привести к значительно 
большим тратам при ДТП. Лучше купить полис 
у брокера или у самого страховщика, чем у со-
мнительного продавца, который знает ваш но-
мер телефона и предлагает слишком хорошие 
условия. 

У автора текста была история, когда зво-
нивший представился сотрудником крупной 
страховой компании. Однако на мой вопрос, 
почему он не пишет письма с рабочего адреса, 
а пользуется домашним, посредник ответил, 
что корпоративной почтой ему не разрешает 
пользоваться руководитель. Естественно, по-
сле таких невнятных объяснений наше обще-
ние прекратилось, и я спокойно купил полис в 
салоне у дилера. 

Напомним, что стандартный бланк полиса 
каско должен иметь типографский номер бланка 
строгой отчетности (БСО), расположенный, как 
правило, в нижнем левом углу полиса, по кото-
рому он зарегистрирован в информационной 
системе страховой компании, где отслеживается 
его движение и статус. «Если в полисе ОСАГО 
номер договора соответствует номеру бланка 
полиса, то в полисе каско помимо номера БСО 
при выдаче его подотчетному лицу в верхней ча-
сти бланка указывается регистрационный номер 
договора страхования. Отсутствие в полисе каско 
номера договора указывает на его подделку», — 
объясняет Макаров. 

Перед заключением договора необходимо 
позвонить страховщику и выяснить, работает 
ли курьер в страховой компании или является 
ее посредником, действительна ли предъяв-
ленная им доверенность, зарегистрированы 
ли в информационной системе бланк полиса, 
на котором оформлен договор страхования, и 
квитанция формы А-7 на получение страхового 
взноса, каков их статус. В случае выявления 
признаков мошенничества оператор соединит 
клиента с сотрудником ДЭБ, который даст реко-
мендации по дальнейшим действиям. «Практика 
показывает, что при такой тщательной проверке 
мошенники уже на стадии проверки документов, 
удостоверяющих личность и полномочия, как 
правило, перестают докучать своими звонками», 
— резюмирует гендиректор компании «Фаст 
Финанс» Дмитрий Коршунов.

Мошенники с большой дороги
Как правильно покупать полис ОСАГО?

Без субсидий никуда
Ипотека остается продуктом для избранных 

Обосновывая свое предложение, Игорь 
Чернышев начал издалека, вспомнив 
Ивана III, когда впервые была введена 
госмонополия на водку, затем перешел 

к 1913 году — в лучший экономический год для царской 
России доход бюджета на четверть формировался от 
реализации алкоголя. Ну, и закончил сенатор советскими 
временами, когда этот показатель в отдельные годы 
достигал 30%. «Сейчас намного меньше десяти, — по-
сетовал Чернышев. — Я убежден, что мы недополучаем 
порядка триллиона рублей, не имея монополии... Про-
стого повышения акцизов на алкоголь недостаточно. Это 
привело к увеличению самогоноварения. Убежден, что 
мы должны поэтапно вводить госмонополию в первую 
очередь на производство спирта. Без регулирования 
производства невозможно, с одной стороны, поднять 
бюджетные доходы, а с другой — снизить потребление 
водки населением, что является задачей государствен-
ной важности».

Когда у Игоря Чернышева поинтересовались, сколь-
ко денег надо на реализацию его программы, например 
на выкуп государством частных производств, он, нисколь-
ко не раздумывая, ответил: «А у меня никакой программы 
нет. Я лишь хочу предложить мужикам подумать».

При этом член Совета Федерации допустил, что 
после национализации алкоголь может подорожать, но в 
этом, с его точки зрения, ничего плохого нет. «У населения 
должны быть препятствия, в том числе в виде высокой 
цены, чтобы покупать спиртное. Стоимость водки — это 
тоже элемент регулирования потребления».

А то, что результатом всего этого станет рост са-
могоноварения, засилье контрафакта и нелегального 
производства, Игорь Чернышев называет «малозна-
чительными фактами», оказывающими минимальное 
влияние на ситуацию в целом.

Впрочем, профессиональное сообщество так не 
считает. Председатель правления Союза производителей 
алкогольной продукции Дмитрий Добров полагает, что 
введение госмонополии на производство и оборот не 
решит ни одной проблемы на алкогольном рынке.

«Допустим, каким-то чудом государство установило 
монополию, — говорит эксперт. — Что дальше? Неле-
гальные заводы исчезнут? Больше не будут продавать 
«левак» в магазинах без лицензии? Или в аптеках не будут 
больше покупать «боярышник»? Это бессмысленная и это 
абсолютно нереализуемая затея. Да и на выкуп частных 
заводов однозначно нет денег. Россия не Финляндия 
или Исландия. Чтобы сделать сеть государственных 
магазинов, через которые будет проходить весь алко-
голь, необходимы инвестиции в размере нескольких 
миллиардов долларов. Кроме того, напомню, что вопрос 
госмонополии изучался неоднократно в правительстве, 
и всякий раз возможность ее введения признавалась 
нецелесообразной».

«Говорить о национализации сейчас невозмож-
но, — продолжает режиссер и винодел Юрий Грымов. 
— Я бы подумал об ужесточении наказания за неле-
гальное производство и сбыт алкоголя. Исторически 
в России алкоголь популярен, однако культура питья 
не развита. Именно на это нужно обращать внимание 
госорганов».

Леонид БЕРРЕС.

Пиар на водке
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На протяжении многих столетий наличные 
деньги оставались главным платежным сред-
ством. Но в настоящее время миром правят новые 
тренды и современные тенденции, реализуются 
удобные клиентские сервисы. 

Мобильные приложения предназначены для 
управления финансами. К 2030 году 2 млрд чело-
век смогут использовать телефон для управления 
счетом и отправки платежей, включая депозиты, 
кредиты и страховку. Телефон станет универсаль-
ным ключом к интернет-покупкам и виртуальным 
картам, электронным кошелькам, госуслугам и 
еще сотням сервисов, за которыми стоит дви-
жение средств.

Создание территорий максимальной кон-
центрации технологичных платежных сервисов 
позволяет обойтись вообще без наличных денег в 
реальном мире. Например, новый стадион «Спар-
така» (Москва, «Открытие Арена»), где оборудова-
на зона, свободная от наличных денег (cash-free 
zone), «города безнала» — Казань, Альметьевск, 
Набережные Челны, Нижнекамск, Зеленодольск, 
Новоуральск, Сургут, Ижевск и Нижневартовск, в 
которых наибольшая доля компаний, чьи товары 
и услуги можно оплатить с помощью банковской 
карты. 

Москва и Санкт-Петербург, вопреки ожи-
даниям, не входят в число самых технологичных 

городов, но и в них активно ведется внедрение 
технологий в муниципальные инфраструктуры 
— кампусы, школы, детские сады. Более тысячи 
детсадов в Москве оборудуют в 2016 году инфор-
мационной системой «Проход и питание по элек-
тронной карте», и родителям больше не придется 
переживать, что их чадо останется голодным, 
забыв деньги на обед. Кроме того, радикально 
повысится безопасность — ведь привести или 
забрать ребенка можно будет только по карте, и 
родители будут мгновенно получать информацию 
о том, когда малыш пришел в детский сад и кто 
его сопровождал. В московских школах дети уже 
пользуются аналогичной картой самостоятельно 
— по ней также можно купить еду в школьной сто-
ловой или буфете. Электронные карты действуют 
более чем в 1600 школах столицы.

Работают ко-брэндинговые коалиционные 
программы лояльности с участием партнеров 
— таких как Visa, MasterCard, МИР, «Малина», 
«Аэрофлот» и др.

Используются платежные сервисы Google, 
Amazon, Alibaba, «Яндекс», Apple, PayPal и сервисы 
социальных сетей.

Облачные технологии активно предоставля-
ют решения от электронных кошельков, объеди-
ненных с программой лояльности и цифровой 
виртуальной картой, позволяющих расплачивать-
ся с мобильного телефона (Mozido), до сервиса 
коммунальных платежей, объединенных с бил-
линговыми решениями (как в городах Курчатов 
и Саратов).

Решения для малого бизнеса используют 
данные о выручке, данные бухгалтерского учета, 
данные СМИ и других источников, чтобы оценить 
общее состояние здоровья бизнеса, и рассчиты-
вают кредитные линии на протяжении жизненного 
цикла клиента. Для интернет-магазинов суще-
ствуют решения мгновенного предоставления 
займа их клиентам. Его оформление производится 
на отдельной странице сайта схожим с обычной 
оплатой образом. Ставки по таким кредитам со-
ставляют от 10 до 30%, они выдаются на срок от 
3 до 12 месяцев.

Внедрение новейших цифровых технологий в 
банковской сфере позволяет оказывать все боль-
ше банковских услуг посредством дистанционных 
каналов и прозрачно для клиента встраивать их в 
небанковские услуги. Уже на подходе — решение 
вопроса межбанковской идентификации клиентов. 
Это позволит клиентам, единожды пройдя про-
цедуру идентификации в одном из банков, поль-
зоваться услугами вне зависимости от того, каким 
кредитным учреждением они обеспечены.

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

Безналичное сегодня и завтра
Андрей ВЕНЕВЦЕВ, 
директор департамента 
информационных технологий 
банка «Союз».

НАЛИЧНЫЕ В РОССИИ ПОТЕРЯЛИ МОНОПОЛИЮ
72% осуществляли 
последнее пополне-
ние баланса своего 
мобильного телефо-
на, используя безна-
личную оплату.
61% осуществляли 
последний платеж 
за коммунальные 
услуги без исполь-
зования наличных.
57% опрошенных, 
плативших в Сети, 
имеют счета более 
чем в одной элек-
тронной платежной 
системе.
57% используют для 
онлайн-платежей 
более одной банков-
ской карты.
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Только 5% респондентов 
держат все свои сред-
ства для текущих рас-
ходов в виде наличных.



Ах, Арбат, мой Арбат,
Ты — мое призвание.

Ты — и радость моя, и моя беда.
Булат ОКУДЖАВА.

Пройти по заповедной улице меня побудило 
недавнее сенсационное сообщение главы муни-
ципального образования Арбат: «Стены жилых 
домов на Арбате будут украшать разноцветным 
мохом из Скандинавии»... Вертикальное озе-
ленение в качестве эксперимента сделают на 
глухих стенах трех жилых домов. Неужели все 
проблемы дорогой моему сердцу улицы, которой 
я посвятил книгу, решены? Чтобы ответить на 
этот вопрос, я пошел от станции «Смоленской» 
к Арбатским воротам. 

Начало пути не предвещало ничего неожи-
данного. Нерушим гастроном «Смоленский». Ему 
под стать Концертный зал Центра Павла Слобод-
кина. За АТС следует особняк ХVIII века с вывеской 
на английском Hard Rock café. То, что открылось в 
Москве, было 116-е в мире и второе по величине 
в Европе, способное принять пятьсот гостей. Но 
если бы на фасаде появилась мемориальная 
доска, то на ней бы значились фамилии прадеда 
Ивана Тургенева и бабушки Федора Тютчева, 
владевших здесь усадьбой. В особняке бывал 
Александр Пушкин, в нем собирались члены тай-
ных обществ «Организации» и «Ада», готовивших 
покушение на императора. В ХIХ веке в доме жили 
известные русские врачи и ученые. 

А ближе к нам на Арбате, 44, в явочной квар-
тире НКВД перед вылетом в тыл врага жил великий 
разведчик Дмитрий Медведев, командир отряда 
«Победитель», он же писатель, рассказавший о 
подвигах друга легендарного Николая Кузнецова. 
Оба они стали Героями Советского Союза. 

Почти в каждом доме на Арбате жили поэты. 
Не стал исключением и дом 44.

Живу в своей квартире
Тем, что пилю дрова,
Арбат, 44,
Квартира 22. 
Так писал Николай Глазков, пивший 

с горя, сочинявший незабываемые 
стихи. Годами их не публиковали, и ему 
приходилось зарабатывать на жизнь 
пилой. Захожу во двор помянутого в 
стихах дома и больше ничего хороше-
го сказать не могу. Над старинными 
строениями громоздится кирпичный 
короб без крыши, межэтажных пере-
крытий, с проемами без оконных рам. 
Это давняя руина, первая на моем пути 
по четной стороне. Может быть, и ее 
собираются прикрыть мхом? 

В соседнем владении, 42, я дав-
но бывал. Застал в живых арбатских 
старушек. В обезлюдевшем особняке 
жила Суворочка, как называл дочь 
Александр Васильевич Суворов. 
Отец выдал ее замуж за генерал-
поручика графа Николая Зубова, 
отличавшегося богатырской силой. 
Он первый нанес удар императору 
Павлу I, убитому заговорщиками. 

Принадлежал особняк Елиза-
вете Ушаковой, в которую влюблял-
ся Пушкин, предлагавший ей руку и сердце. Их 
она не приняла. Письма Пушкина перед смертью 
сожгла. А стихи, вписанные ей в альбом с «дон-
жуанским списком», сохранила: 

Вы избалованы природой,
Она пристрастна к вам была,
 И наша вечная хвала
Вам кажется докучной одой. 
Вы сами знаете давно,
Что вас любить немудрено…
Владение с двумя строениями служило со 

времен СССР культурным центром Грузии под 
названием «Мзиури». Декорировал особняк Зураб 
Церетели. Но увидеть его фрески невозможно. 
Заперты двери. Не светят фонари. Наглухо за-
крыт вход в подземный этаж. Владение продано 
компании, которая ликвидирована в 2011 году. 
Как видим, солнце над «Мзиури», что значит — 
«Солнечный», давно зашло и когда засияет снова 
— никто не знает. 

Далее вижу на пятиэтажном доме вывески 
«Антиквариат», «Шашлык», «Золото»... А фотосту-
дии «Идеал», появившейся здесь в годы мировой 
войны, больше нет, пала под напором рынка. Я ви-
дел установленный на треножник громоздкий ап-
парат с большим объективом и камерой, похожей 
на гармошку. На нем выполняли обычные снимки. 
На аппарате в деревянном футляре, похожем на 
баян, делали портреты. В этой исторической сту-
дии работал до 80 лет легендарный фотохудожник 
Моисей Наппельбаум. Ему позировали великие 
современники — Александр Блок, Сергей Есенин, 
Федор Шаляпин. В январе 1918 года мастера 
попросили сделать портрет «председателя Ле-
нина», которого тогда мало кто знал в лицо. Что 
он и сделал, поразившись простотой клиента и 
«красиво посаженной головой с большим откры-
тым лбом». Тот, ставший официальным, портрет 

с автографом, размноженный в 
миллионах экземпляров, был первым камнем в 
основании пирамиды Ленина. Снимал Наппель-
баум Сталина, всех известных политиков и дей-
ствительных членов Академии наук СССР. 

Захожу в ворота дома 40 и вижу соседей за-
брошенных домов и руин, в дворовом строении, не 
имеющем выхода на улицу. В нем сосредоточены 
все органы власти района и их руководители. 
Один из них, глава муниципального образования 
«Арбат», сообщил СМИ: «Так как северные мхи 
цветные, ими можно даже делать рисунки. У нас 
есть такое предположение, что из мхов сделаем 
карту Арбата». Хорошо бы на этой карте обозна-
чить все руины и пустыри района…

Два ресторана занимают дом 38, ставший 
после революции 1905 года четырехэтажным. 
Андрей Белый писал: «Дом угловой двухэтажный 
кирпичный, здесь сиживал я, разговаривая с Лео-
нидом Андреевым, с Борисом Зайцевым: даже 
не знали, что можем на воздух взлететь, бомбы 
делали под полом. Это открылось позднее…». 
Писатель Борис Зайцев снимал квартиру в этом 
доме. Его, эмигранта, при советской власти не 
издавали и не упоминали даже на филологических 
факультетах. Вернулся он своими сочинениями 
в Россию вместе с прозой и стихами русских 
классиков зарубежья. Его книга о Москве вышла 
под названием «Улица святого Николая». Назвал 
он так Арбат, потому что на нем и в переулках шла 
служба в пяти храмах Николая Мирликийского, на-
родом названном Угодником. Все Николы стерты 
с лица земли.

В соседнем доме с мезонином, типичном 
для начала ХIХ века, двести лет назад находилась 
аптека Богдана Панке. Открывали здесь клинику 
для неизлечимых больных, то было учреждение, 

опередившее время, ныне распространившееся 
во многих странах под названием хоспис. Сюда из 
Петербурга переехало основанное Львом Толстым 

издательство «Посредник». Оно выпускало 
по доступной для народа цене литературу 
художественную и просветительную. Лев 
Толстой, автор «Посредника», часто бывал в 
своем издательстве. Что здесь сейчас? Все 
тот же ставший обязательным джентльмен-
ский набор для Арбата: «Антиквариат», «Яшма», 
«Золото» и им подобные учреждения, вытес-
нившие отсюда магазин «Букинист». 

Далее возникает особняк с датой 1888. И 
это — пустующий дом, третий на нашем пути, не 
считая руин. Его последним арендовало некое 
ООО, след которого простыл. 

В пятиэтажном доме под номером 30 со-
хранился с довоенных лет зоомагазин, воспетый 
Агнией Барто:

На Арбате в магазине 
За окном устроен сад,
Там летает голубь синий,
Снегири в саду кричат.
 Птички поют и сегодня за 

дверью дома, известного поко-
лениям коренных москвичей. 

 Живший в нем писатель 
Юрий Казаков признавался: «Го-
споди! Как я люблю Арбат. Когда я 
из своей коммуналки переехал в 
Бескудниково, то понял, что Арбат, 
это как бы особый город, даже на-
селение иное». Так точно считал и 
Иван Бунин: мы приближаемся к 
гостинице, где он жил. И этот «осо-
бый город» превратили в особую 
скупку. Я сбился со счета, пытаясь 
пересчитать все двери, за которыми 
предлагают оценить и купить золото, 
серебро, антиквариат. Туда призыва-
ют ходячие «бутерброды», на груди и 
на спине носящие рекламу. 

Авиабомба, предназначенная 
наркомату обороны, на третью ночь 
налетов на Москву разрушила до 
основания Театр Вахтангова, куда ве-
чером 22 июня, в день начала войны, намеревался 
приехать Сталин с соратниками, бывавший здесь 
и прежде. Театр восстановил в стиле «сталинского 
ампира» архитектор Павел Абросимов, удосто-
енный за проект Сталинской премии. В таком 
же стиле и Новая сцена театра, открывшаяся в 
соседнем четырехэтажном здании. 

 К ожидающему арендаторов дому 22 начала 
ХIХ века сделали стеклянную пристройку, нечто 
вроде будки с надписями — «Тату», с образом 
оскалившегося дракона и образцами татуиро-
вок, одна другой страшнее. Второе подобное 
заведение встретится впереди, о чем, конечно, 
не мечтали авторы проекта «Пешеходная улица 
Арбат». 

Далее стоит «простой, как правда» высо-
кий, в 6 этажей, дом, построенный архитектором 

Владимиром Маятом в годы нэпа для жилого 
кооператива «Красный уголок». До революции 
архитектор исповедовал модерн, выполнял зака-
зы братьев Рябушинских, самых богатых жителей 
Москвы. Самое известное его творение «Спасо-
хаус», резиденция посла США на Арбате. После 
революции мастер перешел на рельсы конструк-
тивизма: в устье Арбата его дом с гастрономом, 
не сроднившийся с ампирными особняками. Это 
еще один редкий случай, когда здание после по-
трясений 1991–1993 годов сохранило прежнюю 
функцию. 

На первом этаже этого дома между сувенира-
ми и антиквариатом дверь ведет в единственный 
книжный магазин, собравший в своих стенах всю 
подвергнувшуюся на Арбате гонению букинисти-
ческую литературу. А было «Букинистов» три — на 
Арбате, 11, 21, 36. Четвертый книжный магазин 
помещался в здании «Праги». Всех больше нет. 

Лестница от букинистов ведет в редакцию 
журнала «Москва», которому я обязан первой пу-
бликацией о найденных рукописях «Тихого Дона». У 
«Москвы» 300 квадратных метров площади. С этой 
лакомой недвижимости те самые управители, 
что сдали Арбат на откуп скупкам, под торговлю 
золотом и антиквариатом, пытались выдворить 
редакцию журнала. И если бы не вмешательство 
мэра Москвы Сергея Собянина, писателей бы 
здесь тоже не осталось. 

Что бы я декорировал разноцветным мхом, 
так это дом 16, где на фасаде не осталось живого 
места, все покрыто зеленой и красной краской 
развлекательного центра. Нет и намека, что это 
старый дом. Над входом мелькает электронная 
реклама с ценой за вход — 500 рублей стоит билет 
в «Музей эротики». Дешевле в «Музей смерти», 
«Лабиринт страха», аттракцион «Бей посуду» и так 
далее, всего с десяток таких развлечений, куда 
зазывают расхаживающие по Арбату люди, раз-
дающие рекламу «Лучших музеев и аттракционов 
Арбата». Кроме того, что на улице есть еще два 
поблизости. 

В соседнем двухэтажном доме под тем же 
номером 16 жил в ХIХ веке много лет Петр Барте-
нев, известный всем архивистам, библиографам, 
всей читающей и пишущей России. То был из-
датель журнала «Русская старина», выходившего 
полвека. Бартенев уделял внимание не только 
документам, но и устным воспоминаниям со-
временников, он заложил краеугольные камни 
пушкиноведения. Последнее высказанное им 
желание состояло в просьбе поднести его со 
смертного одра ближе к столу, где лежала руко-
пись 600-го номера журнала. В нем он выступал 
автором, составителем, редактором, корректо-
ром, директором, один выполнял то, что в наши 
дни под силу институтам. 

Другой великий архивист и библиограф князь 
Михаил Оболенский владел по соседству с Бар-
теневым на Арбате, 14, особняком с колоннадой, 
единственным сохранившим свой ампирный облик 
со времен Пушкина. В 

нем князь жил и служил директором Московского 
главного архива Министерства иностранных дел, 
где под его началом были помянутые в «Евгении 
Онегине» молодые аристократы:

Архивны юноши толпою 
На Таню чопорно глядят,
И про нее между собою
Неблагосклонно говорят. 
Князь собирал и описывал рукописи, из-

давал «Сборники князя Оболенского». Он нашел 
и купил в антикварной лавке портрет Пушкина, 
написанный с натуры Тропининым, когда поэт в 
ореоле славы вернулся из ссылки в Москву. Не-
когда украденный, признанный самым лучшим 
портрет князь подарил музею. 

Когда один из родственников князя Обо-
ленского наложил на себя руки, семья выехала 

из дома, и его заселили «лихие люди», по ночам 
наводившие страх в округе. За особняком за-
крепилась дурная слава, его называли «Домом с 
привидениями». Его в разное время снимали фон 
Мекк, супруг Надежды Филаретовны фон Мекк, 
мецената Чайковского, много лет состоявшей в 
переписке с гением, избегавшим с ней встреч. 
Другим известным жителем «дома с привиде-
ниями» был легендарный князь Лев Голицын, 
основатель русского виноделия в Крыму.

Между особняками Бартенева и Оболенского 
сотни лет высилась шатровая колокольня церкви 
Николы Явленного. Воздвигли ее на изгибе улицы, 
и она бросалась в глаза с обеих сторон Арбата. 
«Наивысшим изяществом и изысканностью от-
личается колокольня церкви Николы Явленного 
на Арбате», — писал о ней путеводитель 1917 
года «По Москве» под редакцией профессора 
Николая Гейнике. Храм и особняк с портиком 
часто фотографировали для открыток. Художник 
М.М.Гермашев написал известный городской 
пейзаж «Арбат», изобразив эти шедевры улицы. 
Их давным-давно обещали воссоздать. 

У Николы Явленного произошло два по-
бедоносных сражения русских. Князь Дмитрий 
Пожарский разбил польское войско гетмана Яна 
Ходкевича, рвавшегося в Кремль. Через несколько 
лет та же участь постигла войско казачьего гетма-
на Петра Сагайдачного, на этот раз украинского, 
чьим именем националисты назвали доставшийся 
им после развала СССР военный корабль, мечтая 
изгнать русских с берегов Крыма. 

 Колокольню и церковь Николы Явленно-
го снесли, когда прокладывали линию метро. 
«Дом с привидениями» разрушила авиабомба 
в дни налетов германской авиации. На их месте 
пустыри, неприглядные дворы, прикрываемые 
стенками и оградой. Перед ними брошенный 
«Синий троллейбус» и два вагончика туалетов. 
Картина безрадостная. За стенками в земле 
фундаменты церкви и палат, где жили родители 
Александра Суворова и, как полагают историки, 
родился великий полководец. 

Это еще не самый худший вид на заповедной 
улице, куда африканцы зазывают на английском 
языке иностранцев в магазины. Он открывается, 
когда входишь в арку протянувшегося на сотни 
метров дома 4, где до революции в гостинице 
«Столица» жил Иван Бунин. И здесь набор мага-
зинов с преобладанием тех, что скупают золото 
и торгуют золотом и антиквариатом. За аркой 
возникает картина разрухи и деградации, по-
добной той, что показывают по телевидению, 
демонстрируя депрессивные районы городов, 
где на Западе живут изгои. 

Четырехэтажный дом с разбитыми окнами, 
такая же руина, что заполняет двор дома 44. 
В глубине владения еще один двор с безлюд-
ной будкой. Надпись на двери гласит: «Объект 
находится в собственности города Москвы в 

рамках Государственного 
контракта N9 - К|3 – 2014 от 5 
октября 2014 года» и охраня-
ется частным предприятием, 
след которого простыл. Такую 
же надпись, более свежую, я 
видел на другой развалюхе с 
адресом Арбат,4, строение 3. 
Значит, чиновники, ведаю-
щие недвижимостью, знают 
дорогу в эти арки, заходят в 
глубь дворов и уходят, оста-
вив все как есть. То есть в 
порухе. Не эти ли глухие 
стены некогда жилых до-
мов намерены покрывать 
разноцветным мхом из 
Скандинавии? 

Последнее потрясе-
ние ожидало меня в конце 
улицы, где высится много-
палубным кораблем ре-
сторан «Прага». Ни один 
путеводитель по Москве 
не обходится без его опи-
сания. Не буду переска-

зывать путеводители, скажу только, 
что в жизни многих москвичей «Прага» осталась 
в памяти. В ней устраивались не только дипло-
матические приемы, но и свадьбы, дружеские 
встречи, юбилеи... В «Праге» насчитывалось 
девять залов, напоминающих о стране, столицей 
которой была Прага. После того как ресторан 
перекупили, интерьер стал другим. Подойдя 
к входу, я увидел надпись — «Закрыто». Когда 
откроется легендарная «Прага»? Скажу под за-
навес, это еще один пустующий дом на четной 
стороне Арбата, где я не увидел ни одной го-
стиницы, ресторана русской кухни, магазина 
цветов, выставочного зала или музея, если не 
считать музей «Вверх дном» и ему подобных. 
Может быть, на нечетной стороне улицы картина 
другая, не столь тягостная? На этот вопрос от-
вечу в другой раз. 

Лев КОЛОДНЫЙ, почетный член 
Российской академии художеств.

“Московский коМсоМолец”    
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Руины во дворе. 

Арбат, 44.

Такой вот музей  
на Арбате.

Скупка во дворе дома, Арбат, 4.

Казусная ситуация произошла в Москве. 
Дмитрий и Елена Колобродовы — се-
мейная пара без определенного места 
жительства — потеряли друг друга. И 
потеряли не на шутку, а так, что к поис-
кам подключилась и полиция. Первым в 
правоохранительные органы обратился 
муж. Он написал заявление о пропаже 
жены.Через какое-то время его вызвали 
в участок для опознания трупа благовер-
ной и дали понять, что подозревают в 
убийстве его самого. Дмитрий не только 
не признал в трупе Елену, но и с ролью 
обвиняемого в убийстве был категори-
чески не согласен. В итоге он оставил 
все свои вещи в приюте для бомжей и 
скрылся в неизвестном направлении. 

А через пару недель Елена нашлась живой и 
здоровой в центре социальной адаптации Любли-
но. Но вот незадача — теперь нету Дмитрия. Елена 
среди бездомных персонаж известный. Этакая 
звезда площади трех вокзалов (среди бомжей 
эта достопримечательность столицы называется 
«плешкой»).

— Лену я знаю давно-давно, — рассказал 
«МК» руководитель дома трудолюбия для бом-
жей «Ной» Емелиан Сосинский. —С февраля 2012 
года. Она очень трудоспособная, часто брала на 
себя много работы, вела бухгалтерию, помогала 
женщинам. И все бы было у нее хорошо, если бы 
не периодические уходы в запой. 

Благотворительная организация «Ной» состо-
ит из нескольких трудовых домов. В них БОМЖам  
предоставляют кров, помогают в восстановлении 
документов. Поженившись, пара жила в одном 
из них. Оба работали и были у руководителей на 
хорошем счету. 

— Где-то три месяца назад они, получив зар-
плату, уехали на 3 дня, сказали — едут отдохнуть, 
— вспоминает Емелиан, — и пропали. Я так понял, 
что ушли в запой. Где-то через 3 недели объявился 
Дмитрий, он вернулся в трудовой дом. Он пришел 
в себя, снова вышел на работу и все ждал, когда же 
вернется жена. Но она пропала. Прошел месяц, и 
он пошел в полицию писать заявление.

В УВД «Коммунарский» заявление у Дмитрия 
Колобродова приняли неохотно. А через несколько 
дней в приют явились полицейские и отвезли его 
в отделение. 

— Сотрудники сказали, что надо опознать труп 
женщины, который совпадает с ориентировками, 
— рассказал руководитель трудового дома, где 
жила чета Колобродовых, Андрей Федосов. — Сле-
дователи допрашивали и меня, и подругу Елены 
Ирину. Интересовались, как жили, ругались или 
нет, и еще много всего про них спрашивали. 

Дмитрий же в трупе свою жену не признал. 
Но его ответ не удовлетворил следователей. Мало 
того, они, как ему показалось, недвусмыслен-
но дали понять, что его подозревают в убийстве 
жены. 

— На следующий же день после посещения 
участка Дима сказал, что ему срочно надо на-
вестить друга, и уехал. Это было 2 недели назад, 
пока он не возвращался — видимо, испугался и 
ударился в бега, — рассуждает Емелиан. — А тут 
несколько дней назад со мной связались сотруд-
ники ЦСО «Люблино». Позвонили они по просьбе 
Лены, которая теперь, в свою очередь, ищет мужа 
и все свои документы, которые у него и оставила. 
Она, оказывается, жива-здорова. Я рассказал ей, 
что  Дима давно ее потерял, даже подал в розыск. 
И что она уже числится мертвой.   Сотрудни-
кам УВД «Коммунарский» о том, что убитая вовсе 
не убитая, а живая и здоровая, поехал сообщать 
руководитель трудового дома Андрей. Однако 
узнать, закрыто ли дело и что будет дальше, может 
только заявитель, Дмитрий Колобродов. Но его нет, 
и где он, никто не знает. Елена, в свою очередь, 
собирается подавать заявление о его пропаже, 
но она же теперь числится мертвой

В самом УВД от комментариев отказались. 
— Я болею, у меня высокая температура, и я 

ничего говорить вам не буду, — сказала Наталья 
Угро — следователь, которая ведет это дело.

Дина КАРПИЦКАЯ. 

МЕРТВАЯ ЖЕНА 
И МУЖ В БЕГАХ

Грустный анекдот: 
супруги потеряли друг 

друга, и по ходу поисков 
мужчину обвинили  

в убийстве благоверной
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Такой контроль пришлось применить Ге-
неральной прокуратуре РФ для того, чтобы 
остановить незаконные действия Министер-
ства культуры Московской области в отношении 
застройщиков коттеджного поселка «Федоскино 
парк» («Ривер Лэнд») в Мытищинском районе. 
Претензии ведомства сводились к тому, что 
коттеджный поселок якобы угрожает природному 
ландшафту Федоскинского народного художе-
ственного промысла. Чиновников не убеждали 
даже выводы судов: в середине ноября Мыти-
щинский городской суд не нашел никаких осно-
ваний для запрета строительства. 

Назад в будущее
Согласно генеральному плану с.п. Фе-

доскинское, утвержденному еще в 2011 году, 
«Федоскино парк», а это в будущем более 200 
индивидуальных жилых домов и развитая инфра-
структура, включающая в себя пляж и причал для 
лодок и катамаранов, занимает 42 га территории 
деревни Семенищево. Коттеджный поселок в 
этих местах не единственный. На окраине са-
мой деревни Федоскино, в 200 метрах от Музея 
художественных промыслов, возводится другой 
проект — малоэтажный многоквартирный ком-
плекс «Федоскинская слобода». Но о том, чтобы 

подмосковный минкульт возражал против его 
строительства, никто никогда не слышал.

Против же коттеджного поселка «Федоскино 
парк» была развернута целая кампания. Именно 
областное министерство культуры обратилось 
в Мытищинский горсуд с иском о возбуждении 
административного дела в отношении главы 
мытищинской администрации — якобы он не 
имел права изменять правовой режим участков, 
относящихся к землям историко-культурного 
значения. Примечательно, что, прежде чем вы-
нести свое постановление об изменении вида 
разрешенного использования тех самых 42 га с 
земель сельхозназначения на земли для ведения 
дачного хозяйства, администрация в 2009 году 
сначала обратилась в то же самое подмосковное 
министерство культуры. Глава муниципального 
района хотел убедиться, что данный участок 
не входит в территорию, охраняемую законом. 
Тогда министерство сообщило, что не видит 
проблемы в изменении предназначения зе-
мель с точки зрения охранной зоны объектов 
культурного наследия. Но потом министерство 
кардинально изменило позицию и потребовало 
прекратить строительство, ссылаясь на поста-
новление Мособлсовета и Моссовета советских 
времен. 

А минкульт против
Противоречие документа 30-летней дав-

ности действующему законодательству под-
тверждает наличие у застройщика полного пакета 
необходимых для реализации проекта докумен-
тов. Среди них: упомянутый генеральный план 
с.п. Федоскинское, к слову, также одобренный 

областным минкультом, согласованный про-
ект планировки территории с подписью главы 
сельского поселения Евгения Балакирева, раз-
решительная документация на водоснабжение 
и канализирование участка, на строительство 
газораспределения, подключение к электро-
сетям, отведение ливневых и паводковых вод и 
т.д. Имеются также постановления правитель-
ства Московской области от 2011—2012 гг., 
подтверждающие, что Федоскинский народный 
промысел не входит в перечень объектов куль-
турного наследия.

Управление по работе с обращениями 
граждан администрации губернатора Москов-
ской области просило подмосковное Главное 
управление архитектуры и градостроительства 
разобраться. Ответ тот же: территория про-
екта не входит в зону охраняемого природного 
ландшафта. Мытищинская городская прокура-
тура и отдел экономической безопасности и 
противодействия коррупции межведомственного 
управления МВД России «Мытищинское» про-
вели свои проверки и также никаких нарушений 
закона при строительстве поселка «Федоскино 
парк» не выявили. Зато подтвердили право за-
стройщика обратиться в суд «в случае имеющих 
место различных публикаций и иных сообщений 
в СМИ, которые наносят вред вашей деловой 
репутации».

В конце концов застройщики обратились в 
Генеральную прокуратуру с просьбой вмешаться 
в абсурдную ситуацию и взять дело под кон-
троль. По поручению Генпрокуратуры ситуацию 
проверила Мособлпрокуратура, которая при-
знала позицию областного министерства куль-
туры не обоснованной и предписала устранить 

нарушения закона, допущенные в отношении 
застройщика. 

Заметим, что министр культуры области 
Олег Рожнов, выносивший незаконные поста-
новления, тем временем благополучно ушел в 
отставку. Получается, что, как и говорил прези-
дент, ущерб бизнесменам нанесли, а спросить 
не с кого.

«Принципиальные» 
защитники
Параллельно с действиями областного мин-

культа в СМИ была организована массированная 
PR-кампания по дискредитации проекта. На 
двух совершенно идентичных по дизайну сайтах 
выложили документы, якобы доказывающие не-
законность застройки, и ссылки на публикации 
СМИ, представляющие застройщика в негатив-
ном свете. Посыл однозначный — не покупайте 
жилье в «Федоскино парк». 

К делу подключили сразу несколько обще-
ственных организаций. Среди них НКО «Экообо-
рона» и «Общество защиты прав потребителей и 
охраны окружающей среды «Принцип», лидеры 
которых, похоже, зарабатывают политические 
очки на подобного рода PR-кампаниях.

По классическим PR-технологиям попыта-
лись вовлечь в «общественный протест» рядовых 
граждан, проживающих по-соседству. «До недав-
него времени у нас с владельцами прилегающих 
участков были добрососедские отношения, — 
рассказал представитель компании-застройщика 
Дмитрий Русанов. — Мы даже продали им сто 
соток по цене ниже рыночной. А потом на за-
боре одного из проданных участков появился 
плакат с информацией о запрете строительства 
коттеджного поселка». 

По словам Русанова, на фоне негативных 
публикаций и атак минкульта в компанию начали 
поступать предложения отказаться от застройки 
и продать землю. Цену, разумеется, предлагали 
демпинговую. 

История с проектом «Федоскино парк» ха-
рактерна не только чиновничьим «наездом» на 
абсолютно законный бизнес, но и удивительной 
синхронностью, с которой к подобным «наез-
дам» подключаются всякого рода корыстные 
интересанты и люди, пафосно называющие себя 
правозащитниками. Интересы у них могут быть 
разные, но в результате страдает законопос-
лушный бизнес.

Бориc КИРЬЯНОВ.

В ежегодном послании Федераль-
ному собранию президенту РФ 
вновь пришлось напомнить чи-
новникам о том, насколько важно 
укреплять доверие между властью 
и бизнесом. Глава государства 
признал, что «целая армия кон-
тролеров по-прежнему мешает 
работать» добросовестным пред-
принимателям. «Попрессовали, 
обобрали и отпустили», — про-
комментировал Владимир Путин 
многочисленные факты уголовно-
го преследования, закончившиеся 
не конкретными приговорами, 
а потерей бизнеса. «Это прямое 
разрушение делового климата», 
— заключил российский лидер, 
попросив следственные органы и 
прокуратуру обратить на это осо-
бое внимание. Очень часто без их 
контроля не обойтись.

СИТУАЦИЯ

ХЭППИ-ЭНД 
ИЗ ШКАТУЛКИ
Подмосковный минкульт прекратил преследование 
бизнеса после вмешательства Генпрокуратуры

ШОК

Почему вспомнился этот, в общем-то, про-
ходной заграничный фильм? Есть там такой пас-
саж. Убеждая руководство, у которого, видимо, 
не настолько атрофировались представления о 
человеческой морали, в крутизне задуманного 
шоу, продюсер проводит параллель: мол, чем 
отличается мой проект от новостей, которые 
канал крутит каждый день? Там тоже смерть во 
всевозможных проявлениях… Сюжет фильма 
можно, конечно, списать на буйную фантазию 
сценариста… Но почему-то закрадывается 
мысль: а так ли это невозможно в реальности? 
Насколько вообще может распространяться 
цинизм представителей профессии, где мораль 
часто вступает в спор с рейтингами…

8 декабря на Первом канале уже нашего 
российского телевидения вышел сюжет о тра-
гедии, произошедшей в Новосибирске. Девочка 
погибла в детском садике, задохнувшись между 
ступенек игровой лестницы. Оставим за скоб-
ками вопрос, уместен ли вообще репортаж на 
подобную тему в эфире главного телеканала 
страны. Не будем рассуждать и о том, что он, по 

сути, дает миллионам мам и пап, ведущих после 
его просмотра в детсады своих малышей? Или 
реально ли проконтролировать благодаря теле-
репортажу всех воспитательниц, чтоб смотрели 
за детьми лучше? 

Речь в данном случае даже не о сути, она 
здесь — редкий случай — вторична. А о форме, в 
которой журналистка телеканала подает «тему»... 
Даже задорный голос, каким рассказывается про 
смерть ребенка, можно списать на жизнеутверж-
дающую молодость и совесть корреспондентки. 
Но вот ее диалог в эфире с пятилетней подругой 
погибшей девочки с ужасающими даже взрос-
лого подробностями (например, как застряла 
голова погибшей между ступенек) уже ни на что 
не спишешь… Есть в сюжете момент, в котором 
девочке показывают отснятые когда-то кадры с 
ее погибшей подругой. «Это она?» — спрашивают 
ребенка. Зачем? Для какой такой цели? Показать 
зрителям погибшую? Так на телеэкране трудно 
разобрать кадры любительского видео… Да и не 
прибавляют они ничего…

В рекламе известен прием — хотите, чтобы 
на товар гарантированно обратили внимание, 
задействуйте в ней детей: такова наша пси-
хика — мы не можем оставить незамеченным 
ребенка. Этот сюжет не случайно вызвал бурю 
негодования в нашем обществе. Как сооб-
щали сетевые издания, «Интернет-пользо-
ватели обвинили канал в неэтичном …подходе 
корреспондента».

Тем более что в многочисленных кодексах 
журналисткой этики так или иначе предусмо-
трено «проявлять особую чуткость в отноше-
нии детей и иных беззащитных источников 
информации».

Может быть, все-таки стоит задуматься: 
что, собственно, отличает подобные сюжеты 
от того же Шарли Эбдо? Там вообще считают 
нормой публиковать карикатуры мертвого си-
рийского мальчика под рекламой, на которой 
написано: «Два Happy Meal по цене одного».

Сюжетная линия проходного американского 
кино воплощается в жизнь в худшем проявле-
нии. При этом, ни на примере вокруг событий в 
начале этого года во французском издании, ни 
в фильме, предпочли не заметить связи произо-
шедшего с собственным вкладом в выращивание 
в обществе чудовищ.

Юлия СОКОЛОВА.

Так назывался в российском прокате 
фильм, снятый лет 8 назад, о работе 
американской телеиндустрии. В пого-
не за рейтингами женщина-продюсер 
придумывает реалити-шоу, участники 
которого в прямом эфире играют в 
«русскую рулетку» с реальным бое-
вым патроном. Смерть человека на 
экране, по сюжету фильма, действи-
тельно бьет все рейтинги популярно-
сти. Концовка у кино неожиданная — в 
«гениального» продюсера стреляет 
зритель. Примечателен по этому 
поводу комментарий начальства теле-
канала: «Шоу и этот бессмысленный 
акт насилия никак не связаны»…

СМЕРТЬ 
В ЭФИРЕ

Необходимо проявлять 
чуткость в отношении детей

АХ, АРБАТ, МОЙ АРБАТ,
ЧТО С ТОБОЮ СДЕЛАЛИ?

Старая улица Москвы 
изменилась  
до неузнаваемости



достигнув точки своей профессиональной дегра-
дации. В жизни надо уметь вовремя остановиться. 
Я считаю, что у меня это получилось, и очень этим 
горжусь. 

— А вы на самом деле уверены в том, что 
вам удалось вовремя остановиться? Если бы 
вы знали, например, как все обернется с делом 
Магнитского, сделали бы вы в рамках его рас-

следования что-нибудь по-другому?
— Я не принимал участия в расследо-

вании дела Магнитского и поэтому сделать 
«что-нибудь по-другому» просто физически 
не мог. История моего соприкосновения с 
Магнитским очень кратка. Он был мною 
вызван и допрошен в качестве свидетеля 
по уголовному делу, которое было воз-
буждено в отношении давнего делово-
го партнера Браудера — генерального 
директора компании «Камея» Ивана 
Черкасова. 

Магнитский пришел ко мне вместе 
со своим адвокатом Дмитрием Харито-
новым. Я провел с ними следственные 
действия. Допросил Магнитского — до-
просил, повторяю, в качестве свидетеля, 
не обвиняемого. После этого Магнитский 

ушел от меня вместе со своим адвока-
том. И больше я никогда его в жизни не 

видел и никакого отношения к его судьбе 
больше не имел. 

— Если дело было так, как вы рас-
сказываете, то почему же именно вы были 

объявлены одним из главных виновников 
гибели Магнитского? 

— Почему на меня «немного зол» товарищ 
Браудер? Вместе с другими членами следственной 
группы я поехал в Калмыкию для проверки ряда 
уголовных дел, открытых еще в 2004 году. Одно из 
этих дел было возбуждено в отношении самого 
Уильяма Браудера. Другие касались компаний, 
подконтрольных фонду Браудера. На момент моей 
командировки дело Браудера было прекращено. 
Другие дела были приостановлены — приостанов-
лены по непонятным причинам, без проведения 
должного количества следственных действий, 
необходимых для принятия хоть какого-нибудь 
процессуального решения. Просмотрев все эти 
дела, я пришел к выводу: никакого отношения к 
нашему расследованию они не имеют, никакой 
ценной информации в них не содержится. Мы 
спокойно улетели обратно в Москву. 

Но тут местное начальство в Калмыкии ре-
шило, видимо, проявить сверхбдительность — так 
часто бывает, когда в регион прилетает делегация 
из Москвы. Опасаясь, что в столице может быть 
доложено о необоснованном прекращении уголов-
ных дел, они быстренько отменили все прежние 
решения. Таким образом, дело Браудера было 
реанимировано, а сам Браудер был даже объявлен 
в розыск. Видимо, Уильяму Браудеру об этом до-
ложили так: приехал из Москвы грозный Карпов 
и всех заставил! Вот таким образом я и оказался 
в списке врагов Браудера. А Магнитского мне по-
человечески очень жаль! 

— Простите, но Браудер рассказывает о 
вашем «общении с Магнитским» совсем дру-
гую историю: Магнитский раскрыл грандиоз-
ное хищение денег из российского бюджета, 
к которому вы были причастны, и был за это 
убит в тюрьме. 

— Естественно, Браудер рассказывает совсем 
другую историю. Ему же не нужна скучная, баналь-
ная и запутанная правда. Ему был нужен материал 
для большой красивой голливудской истории о 
схватке добра и зла, о злодеях и праведниках. 
Трагическая смерть Магнитского в российской 
тюрьме дала ему шанс такой материал сфабри-
ковать. И Браудер этим шансом воспользовался 
на всю катушку. Он придумал историю, в которой 
есть все ингредиенты классического голливудско-
го боевика: большие деньги, коррумпированные 
полицейские, смерть человека...

Но это именно придуманная история, не более 
того. Напоминаю вам еще раз: подав свой иск про-
тив Браудера в лондонский суд, я не просто дал 
ему возможность доказать правдивость всех его 
обвинений в мой адрес. Я пытался заставить его 
доказать, что я виновен. Но он предпочел трусливо 
уйти в сторону. 

— Но сам факт хищения денег из россий-
ского бюджета, о котором заявил Браудер, 
все-таки имел место? 

— Хищение было. По факту его совершения 
было возбуждено уголовное дело. Насколько я 
слышал, в результате этого уголовного дела было 
даже осуждено несколько человек. 

— Если реальные виновные в этом хи-
щении пойманы и осуждены, то почему же 
российское государство не трубит об этом 
на всех углах? Почему Браудер превратился в 
демоническую фигуру, которой по силе и вве-
сти против России и международные санкции 
и — если верить вашей версии — нанести удар 
по Генеральному прокурору РФ?

— Отвечу на вторую часть вашего вопро-
са — на ту его часть, на которую у меня есть ответ. 
У «демонического успеха» Браудера, по моему 
мнению, есть три причины. Причина первая. Брау-
дер — это реально очень талантливый и ловкий 
человек. Причина вторая. Когда Браудер только 
затеял свою антироссийскую кампанию, никто в 
нашей стране не понял, насколько это серьезно 
и опасно. А когда подобное осознание пришло, 
было уже поздно. Драгоценное время было уже 
потеряно. 

Причина третья. Браудер оказался в нужном 
месте в нужный час. Вспомните политические 
обстоятельства в момент принятия «закона Маг-
нитского». Америка была вынуждена отменить в 
отношении России действие поправки Джексона—
Вэника. Американским властям был срочно нужен 
новый механизм давления на Россию. Браудер 
предоставил им предлог для создания такого 
механизма. Вот почему, на мой взгляд, и со мной, с 
генеральным прокурором и со всей нашей страной 
случилось то, что случилось. 

рынка за очень хорошие деньги — практически те 
же самые, за которые годом позже была куплена 
квартира в «Шуваловском». Помню, как мои бри-
танские юристы тогда очень сильно удивлялись: 
неужели качество компромата может быть на-
столько низким?!

— А как вы можете ответить на обвине-
ния, что ваш официальный доход никогда не 
соответствовал вашему роскошному образу 
жизни? 

— Если подробно опровергать все брошен-
ные в мой адрес обвинения, то нам элементарно 
не хватит времени ни на что другое. Говорили, 
например, про некую свадьбу, которую я якобы 
устроил своим друзьям в отделении милиции. 
Должен ли я опровергать то, что даже звучит как 
полный бред? Мне приписывали какой-то «Порше 
Кайен», не указав, правда, его номера. Это уже 
достойно опровержения: машины такой марки у 
меня никогда не было. Еще Навальный опубли-
ковал фото какого-то человека в шляпе, заявив, 
что это я. Официально опровергаю: тот человек 
в шляпе — это не я! 

Готов опровергать подобные «обвинения» 
и дальше. Но было бы лучше, если бы их авторы 
делали их не в Интернете, а в суде. Тогда и отве-
чать мне бы было гораздо сподручнее! Если же 
говорить о моем образе жизни по существу, то я не 
собираюсь изображать из себя сироту казанскую. 
У меня действительно и были, и есть не только 
друзья, но даже, можно сказать, родственники из 
числа очень влиятельных людей из сферы бизнеса 
и политики. Я не нищий и не собираюсь изображать 
из себя нищего. 

— А чем вы занимаетесь сейчас — кроме 
общения со своими влиятельными родствен-
никами и друзьями?

— Пен-си-о-нер. С учетом того, что это интер-
вью, естественно, будет читать и Браудер, я, к со-
жалению, не могу вам дать никакого другого от-
вета. У меня и так уже были достаточно серьезные 
трудности при устройстве на работу в две большие 
организации — не буду говорить, какие именно. 
Люди просто не хотят связываться. Люди не хотят 
попасть в «список Магнитского». Люди не хотят, 
чтобы в отношении их были введены какие-то 
санкции. Поэтому повторю: в настоящее время я 
официально являюсь пенсионером МВД.

— А расскажите все-таки подробнее о 
себе: сколько вам лет, где вы учились, сколько 
проработали в системе МВД?

— Мне 38 лет. Я закончил Московский юриди-
ческий институт МВД России. С 1998 по 2009 год 
я работал в Главном следственном управлении 
Москвы на должностях от следователя до старшего 
следователя по особо важным делам во 2-м отделе 
следственной части. Потом был переведен — или, 
как сказал Браудер, «был повышен», хотя это аб-
солютно не так, — в Следственный департамент 
МВД. Рапорт о переводе туда я написал в свой день 
рождения в 2009 году. Службу я там продолжил 
до 2012 года. В тот год развернутая против меня 
информационная кампания стала настолько об-
ширной, что мне пришлось написать заявление.

— Много ли уголовных дел вы успели рас-
следовать до того момента, как к вам попало 
дело Магнитского?

— Достаточно много. В моем производстве 
было, например, небольшое дело по ЮКОСу. 
Я даже ездил в командировку в Нефтеюганск. Од-
ним из самых запоминающихся и ужасных дел была 
работа в следственной группе по «Норд-Осту». 
В наши задачи входил осмотр зала, где произо-
шел захват заложников, осмотр и установление 
принадлежности находящихся там предметов. 
Другие дела, которые я расследовал, в основном 
имели экономическую направленность: рейдер-
ство, мошенничество. За время моей работы у 
меня в производстве находилось несколько со-
тен уголовных дел. Некоторые из них были очень 
резонансными. 

— Что вы считаете своим главным про-
фессиональным достижением?

— Своевременный выход на пенсию — сво-
евременный в смысле того, что ты уходишь, не 

— Павел, у вас есть какие-то же-
лезобетонные доказательства, 
что Навальный опубликовал 
компромат на генерального про-

курора по заказу Браудера? Или все, что у вас 
есть, это ваши домыслы и предположения?

— Я не являюсь сотрудником правоохрани-
тельных органов. Я не могу проводить официаль-
ные проверки и расследования, и, соответственно, 
у меня не может быть никаких, как вы выразились, 
«железобетонных доказательств». Но у меня есть 
нечто гораздо большее, чем «вымыслы и предпо-
ложения». У меня, к моему глубокому сожалению, 
есть уникальный личный опыт. И этот мой прошлый 
уникальный личный опыт по множеству пунктов 
удивительно напоминает тот «новый личный 
опыт», который сейчас получил Генеральный 
прокурор России. 

Несколько лет тому назад я был главной 
целью сделанного Браудером видеоролика 
«Каста неприкасаемых». Качество вывален-
ной там на меня «тонны компромата» не 
выдерживает даже самой поверхностной 
проверки. В ходе нашей дальнейшей бесе-
ды я готов детально вам это доказать. Ну а 
пока скажу о главном. Не надо верить мне 
на слово. Убедитесь сами — и сами же сде-
лайте свои выводы. Посмотрите сделанный 
Браудером ролик «Каста неприкасаемых». 
А потом сравните его со сделанным На-
вальным видеороликом про генерального 
прокурора. 

Режиссура этих двух роликов. Художе-
ственные приемы, которые там применя-
ются. Даже отдельные фразы, которые там 
постоянно используются, — все это абсолютно 
идентично. Эти два ролика сделаны если не 
одними и теми же людьми, то уж точно в рамках 
одной и той же структуры. 

— И зачем же Браудеру, по-вашему, ва-
лить генерального прокурора?

— Я не знаю, что именно творится в голове у 
Браудера. Я лишь обращаю внимание на интерес-
ное «совпадение». Некоторое время тому назад на 
территории Республики Кипр группа следователей 
Следственного департамента МВД и сотрудников 
Генпрокуратуры РФ в рамках исполнения междуна-
родного поручения об оказании правовой помощи 
участвовали в проведении следственных действий. 
В число этих следственных действий входили и 
обыски в помещении юридической компании, 
которая обслуживает интересы принадлежащего 
Браудеру фонда Hermitage Capital. 

Я не знаю, что именно было найдено или не 
найдено в ходе этих обысков. Но мне известно из 
СМИ, что Браудер был крайне недоволен самим 
фактом этих обысков. Еще я знаю — знаю, исходя 
в том числе из своего собственного горького лич-
ного опыта, — что в отношении всех своих врагов 
Браудер с большим успехом использует одну и ту 
же тактику. Это тактика жесткого лобового давле-
ния. Тактика обливания грязью тех, кто встал у него 
на пути. Тактика их растаптывания в результате 
массированных информационных кампаний. Мне 
кажется, что количество «совпадений» в этом деле 
слишком велико для того, чтобы всерьез считать 
их совпадениями. 

— А вот что кажется мне: кто, зачем, по 
чьей просьбе обнародовал нехорошую ин-
формацию о генпрокуроре — это вопрос пусть 
крайне важный, но все-таки не самый перво-
степенный. Самый первостепенный вопрос 
звучит так: правдива эта информация или нет? 
Вы согласны с такой точкой зрения?

— Абсолютно согласен. Любые обвинения, 
сделанные в публичном пространстве против 
официальных лиц, должны быть, с моей точки зре-
ния, тщательно расследованы. И если в ходе рас-
следования будет доказана справедливость этих 
обвинений, то указанные руководители должны, 
невзирая на лица, понести заслуженное наказание. 
Я твердый сторонник принципа равенства всех 
перед законом. Я не выступаю здесь в качестве 
неформального адвоката или защитника гене-
рального прокурора. Как вы, возможно, поймете 
из нашей дальнейшей беседы, у меня даже нет 
особых причин чувствовать к генеральному про-
курору особую личную симпатию. Дело не во мне 
или в прокуроре Чайке. Дело в том, что Браудер и 
Навальный у всех на глазах создали исключительно 
эффективно работающий механизм внесудебной 
расправы над неугодными. 

— Подозреваю, что далеко не все в России 
согласятся с подобной оценкой. В глазах опре-
деленной части населения России Навальный 
— образец бесстрашной борьбы с коррупцией 
и безукоризненного служения обществу. Вы 
понимаете, что ваше заявление будет очень 
многими воспринято как очередная попытка 
опорочить честного человека?

— А в чем именно заключается борьба На-
вального с коррупцией? Он что-то доказал? Он 
нашел какие-то схемы? Он кого-то поймал за руку? 
Все, что он делает, — это берет «информацию» от 
третьих лиц, монтирует ее, компилирует, а потом 
выдает ее публике в предельно доступной форме 
и в исключительно красивой упаковке. Что в этом 
плохого, спрашиваете? То, что «факты», которые яв-
ляются в лучшем случае непроверенными, а в худ-
шем — просто выдуманными или подтасованными, 
выдаются за истину в последней инстанции. 

Схему, которую использует Навальный — 
схему видеонарезки из быстро меняющихся фото-
графий, сканов документов и так далее, — можно 
применить против абсолютно любого человека. 
Подчеркиваю: абсолютно любого. Достаточно 
взять какие-то фото, какие-то документы, немнож-
ко переврать, немножко утаить, слепить из всего 
этого фильм — и все! Этому человеку будет очень 
трудно, если и вовсе возможно, отмыть себя от 
грязи. Он уже поставлен в положение обвиненного 
и осужденного, который вынужден оправдываться, 
вынужден доказывать, что он не верблюд. Если 
называть вещи своими именами, то Навальный и 

Браудер самочинно напялили на себя судейские 
мантии и по собственному усмотрению пришпи-
ливают к неугодным им людям ярлыки с надписью 
«мошенник» или «убийца». Никакого отношения это 
не имеет ни к правосудию, ни к борьбе с корруп-
цией. Зато это имеет самое прямое отношение к 
пиару, саморекламе и иным предельно мутным 
видам деятельности. 

— Простите, но даже если принять вашу 
аргументацию, то все равно выходит: та схе-
ма деятельности, которую вы приписываете 
Навальному и Браудеру, возможна только в 
стране, где доверие общества к официаль-
ному суду находится на предельно низком 
уровне. Разве неправильно? 

— Совсем неправильно. И в моем случае то, 
что это неправильно, доказывается на раз-два — и 
доказывается неопровержимыми фактами, а не 
красивыми словесными оборотами. Я пытался 
судиться с Браудером не только в России, где, как 
вы намекаете, доверие общества к суду находится 
на недостаточно высоком уровне. Я пытался су-
диться с Браудером в Высоком суде Лондона. И 
вот что из этого вышло. 

Браудер фактически отказался со мной 
судиться. Нет, сначала он громогласно привет-
ствовал факт подачи мною иска. Мол, сейчас мы 
наконец установим истину в открытом и неза-
висимом суде! Но когда мои юристы попытались 
вручить ему копию иска и необходимый перечень 
документов, Браудер начал банально от них бе-
гать. Мы были вынуждены получить специальный 
судебный приказ о том, что Браудер считается 
уведомленным о подаче против него иска. Но это 
стало для Браудера лишь предлогом прибегнуть 
к новой серии уверток. 

Не буду мучить вас их подробностями. Пере-
йду сразу к финалу. Браудер подал ходатайство 
о прекращении рассмотрения моего иска к нему, 
упирая на то, что меня в Лондоне никто не знает. 
И, соответственно, у меня здесь нет репутации, 
которой он мог бы повредить. И столкнувшись с 
таким требованием, суд одновременно встал и на 
мою, и на его сторону. Суд принял решение о пре-
кращении рассмотрения моего иска по причине 
отсутствия у меня в Лондоне любой репутации. Но 
в то же самое время суд признал: Браудер и близко 
не подошел к тому, чтобы доказать факт моего 
участия в «пытках и убийстве Магнитского». 

И вы знаете, что Браудер сказал, когда ему 
указали на этот пункт судебного решения? А вот 
что: «А я никогда и не обвинял Карпова в убийстве 
Магнитского!» Это вообще верх наглости. Снача-
ла ты снимаешь про человека фильм, в котором 
говорится, что он — один из убийц. А потом ты 
отрицаешь, что все это имело место. Но решением 
лондонского суда я все равно частично доволен. 
Оно, с моей точки зрения, ярко высветило всю 
суть Браудера и тот факт, что он не может содер-
жательно доказать обвинения, которыми он столь 
щедро разбрасывается. 

— Если смотреть на ситуацию с вашей 
точки зрения, то Браудер — это человек, ко-
торый сломал вам карьеру. Не преследуете 
ли вы сейчас цель отомстить обидчику и одно-
временно набрать очки в глазах российской 
власти?

— Отомстить обидчику? Как я могу ему ото-
мстить, если он уклоняется от решения нашего 
спора в судебном порядке — причем и в россий-
ском, и в западном судах? К сожалению, въезд 
в Лондон мне закрыт. И поэтому разобраться с 
ним по-мужски я тоже не могу — хотя и наличие 
у меня в прошлом погон, и мое образование, и 
мое воспитание все равно бы не позволили мне 
это сделать. 

Что касается «слома карьеры», то решение об 
увольнении из Следственного департамента было 

принято мной лично. Никто меня не заставлял. Я 
просто понял, что в связи со всей этой ситуацией 
я, скажем так, уперся в «стеклянный потолок». 
Я пришел к выводу: какую-то часть своей жизни мне 
придется посвятить «зачистке информационного 
поля» и защите своего доброго имени. Этим я и 
продолжаю сейчас заниматься. Теперь про «на-
бор очков в глазах власти». Я не планирую идти в 
политику или возвращаться на государственную 
службу. «Набирать очки в глазах власти» мне по-
просту не нужно. 

— Извините, но в России набор очков в 
глазах власти может трансформироваться в 
самые разные формы — например в успех в 
бизнесе. Разве не так?

— Не собираюсь с вами спорить по этому 
поводу. В любом случае, я не бизнесмен.

— Поставлю тогда вопрос по-другому. 
Ваше обращение в правоохранительные ор-
ганы с просьбой проверить связь Браудера и 
Навального — это следствие просьбы кого-то 
из представителей власти? Или таким об-
разом вы просто проявляете свою активную 
гражданскую позицию? 

— Я чувствую иронию в вашем вопросе. Но 
все равно отвечу на него совершенно серьезно. 
Да, я проявляю свою гражданскую позицию — 
проявляю ее в форме активной защиты в первую 
очередь самого себя. Я занимаюсь этим не первый 
год — не получая при этом никакой поддержки и 
защиты от государства. В свое время я очень много 
писал в различные органы о том, что Браудер рас-
пространяет в отношении меня клевету. Я писал 
об этом на имя того же Юрия Яковлевича Чайки. 
Я писал об этом и в ведомство Бастрыкина, и даже 
в департамент собственной безопасности МВД. 

Я пытался донести до всех своих адресатов 
одну простую мысль: дорогие товарищи, надо не 
только ловить коррупционеров, но и защищать 
своих сотрудников. Если про тебя на всех углах 
кричат, что ты украл 230 миллионов долларов, 
разве ты можешь выходить из дома без опаски? Ты 
не можешь этого делать. Ты постоянно в напряже-
нии. Ты постоянно проигрываешь у себя в голове, 
например, вот какую ситуацию. Ты оказываешься 
сначала в багажнике машины, а потом где-то в лесу 
объясняешь «добрым людям»: да нет, ребята! Это 
все неправда! Нет у меня никаких 230 миллионов! 
Это меня один злой дядечка оклеветал! 

Да, слава богу, ничего подобного со мной 
не случилось. Видимо, «добрые люди» изначаль-
но понимали, что разговоры о моем сказочном 
богатстве не более чем очередная утка. Но я по-
прежнему считаю свои тогдашние опасения по 
поводу безопасности и себя самого и своей семьи 
абсолютно обоснованными. И меня по-прежнему 
очень огорчает: ни одно из моих обращений в ор-
ганы государственной власти не привело к тому, 
что мне помогли. 

— Понимаю ваши чувства. Но все равно 
задаю вам вопрос еще раз: если говорить о 
дне сегодняшнем, то кто-нибудь из предста-
вителей власти вас о чем-либо просил?

— Понимаю ваш вопрос и отвечаю вам еще 
раз: нет и еще раз нет. 

— Подача и ведение иска о защите своей 
чести и достоинства в британском суде — это 
«удовольствие», которое по карману только 
очень богатым людям. Откуда у вас нашлись 
на это деньги?

— Частично это были семейные средства. 
Частично я покрыл эти расходы за счет того, что 
брал в банке кредит. Собственно, из расчета этих 
денег я и судился. Несколько лет тому назад, для 
того чтобы окончательно закрыть все финансовые 
вопросы по суду, мне даже пришлось продать 
свою квартиру — ту самую, о которой так много 
писал Браудер. Кстати, все подтверждающие 
эти мои слова документы я представлял также 
суду в Лондоне. 

Почему я пошел на подобные траты и ввя-
зался в судебный процесс? Потому что я имел на 
руках все доказательства своей невиновности и 
беспочвенности предъявленных мне обвинений. 
Это понимали и мои адвокаты. Мы были уверены, 
что сможем с лихвой вернуть все потраченные на 
процесс деньги и даже заработать. В делах о кле-
вете британские суды периодически присуждают 
очень солидные компенсации. 

— А давайте-ка поговорим более подроб-
но про вашу квартиру, «о которой так много 
писал Браудер». Вы ведь не возражаете? 

— Не просто не возражаю — горячо привет-
ствую. В своем ролике «Каста неприкасаемых» 
Браудер утверждал: после хищения в 2008 году 
230 миллионов долларов из бюджета Карпов 
купил и оформил на маму квартиру в элитном 
жилом комплексе «Шуваловский». Сумма сделки 
называлась как близкая к миллиону долларов. 
В рамках подготовки к лондонскому процессу 
я показал своим британским адвокатам все до-
кументы по этой квартире. Из этих документов 
следовало: квартира была приобретена еще на 
стадии закладки фундамента дома в 2004 году. 
И сумма сделки составила не миллион, а чуть 
больше 150 тысяч долларов. 

Конечно, 150 тысяч долларов — это тоже 
очень большие деньги. И возник естественный 
вопрос: откуда они у меня взялись? Я показал 
своим британским адвокатам другую серию до-
кументов: у нас была семейная квартира, которая 
была продана в 2003 году на фоне растущего 
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Михаил РОСТОВСКИЙ

ГЕНПРОКУРОР 
ЧАЙКА  
ПОД ПРИЦЕЛОМ:

ЧЕЙ ПАЛЕЦ 
НА СПУСКОВОМ 
КРЮЧКЕ? 

Павел Карпов.

Сергей Магнитский.

Одна схема  — из видеоролика 
Навального. Другая схема — из 
видеоролика Браудера. Наш 
собеседник отмечает сходство 
режиссуры и художественных приемов 
двух роликов.  

— Александр, здравствуйте! В эту 
предновогоднюю неделю вышел но-
вый альбом вашего музыкального про-
екта «Дай мне руку». Расскажите о нем 
немного.

— Это альбом, который полностью 
соответствует своему названию. Любовь, 
дружба, отношения, лирика, встречи и рас-
ставания — все это присутствует в жизни 
каждого человека, и именно благодаря этим 
эмоциям рождаются новые темы и музы-
кальные зарисовки, а потом превращаются 

в полноценные песни. Все бэк-вокалы аль-
бома и вступительное INTRO исполнены 
Нонной Сафоновой, которая внесла новое 
вокальное дыхание и искренность в песни. 
Гитарные ритмы и партии исполнил талантли-
вый Алексей Крючков, окрасив музыкальный 
материал струнами своей души. Мастеринг 
оригинальных песен выполнен признанным 
мастером в сфере звука Андреем Аспидовым. 
Танцевальные ремиксы нарисовал свежим 
музыкальным взглядом талантливый Алек-
сандр Тарабрин. 

— Нам известно, что съемка новых 
клипов была за границей. Так ли это?

— Да, наша творческая команда побы-
вала этим летом в Испании. Были записаны 
два видео — «Ангел мечты» и «Небесный про-
водник». Работали мы в горных ландшаф-
тах Испании 14 дней, и что самое главное 

— нам удалось точно передать задуманную 
атмосферу. Мы хотели рассказать историю о 
чувствах, которые возникают, когда случай-
но влюбляешься и оказываешься в сказке, 
которая и называется любовью. А теперь 
предстоит пост-продакш этих клипов, но 
уже в Москве.

— Этим летом вы презентовали кон-
цертную программу «Небесный прово-
дник». А также одноименный фильм. Что 
необычного мы можем увидеть в этих 
проектах?

— Да, действительно. Презентация про-
шла в мой день рождения — 7 июня — на 
закрытой вечеринке в центре Москвы, где 
и был дан старт новому концертному шоу. 
В этой программе участвует танцевальная 
команда молодых и талантливых ребят под 
визуальное, музыкальное, световое сопро-
вождение. Весь август и сентябрь мы отра-
батывали номера концертной программы и 
дали уже порядка 8 полноценных концертов в 
Москве и ближайшем Подмосковье. Впереди 
заграничные гастроли.

А про фильм — на протяжении многих лет 
мы с моими коллегами снимали этот уникаль-
ный проект: фильм ALEXANDER PROJECT 
— «НЕБЕСНЫЙ ПРОВОДНИК» — HEAVEN 

GUIDE! Съемки проходили в Москве, Ис-
пании, Германии и Черногории.

Режиссером фильма выступил Михаил 
Комлев, продюсером выступил я. Ведущей 
ленты стала певица и актриса Ольга Долгих, 
которая и ранее снималась в нескольких кли-
пах музыкального проекта. Над съемками 
работали порядка десяти операторов под ру-
ководством Андрея Никитина, а девизом про-
екта стали слова: «Хочешь испытать эмоции, 
которые ощущают артист и его творческая 
команда, находясь на сцене? Хочешь увидеть 
тысячи зрителей и погрузиться с головой 
в закулисную жизнь? Ты готов услышать, 
увидеть и узнать всю правду о музыкальном 
проекте ALEXANDER PROJECT — загляни 
в прошлое, настоящее и будущее...». Сейчас 
фильм находится на стадии производства и 
уже в наступающем году выйдет в кинопрокат. 
Анонс фильма можно найти в Интернете и на 
официальном сайте музыкального проекта. 
— Расскажите, чего еще ждать вашим 
поклонникам в новом году?

В канун Нового года вышел в свет мой 
новый сингл «Весь мир с тобой». Это первая 
и заглавная песня нового альбома, который 
выйдет летом будущего года. Также в конце 
декабря выйдет мой первый инструменталь-
ный альбом SPACE ROUND VOL1 — «Косми-
ческий тур выпуск №1», где собраны все мои 
композиторские произведения, которые были 
написаны на протяжении всего творческого 
пути. Без слов — только музыка. Совершенно 
разная — лирическая, позитивная, спокой-
ная, релаксирующая, затрагивающая душу 
и сердце.

В пятницу «МК» отметил свой очередной, те-
перь уже 96-й день рождения. Как водится, 
поздравить нас пришли известные артисты и 
музыканты. Те, кто всегда разделяет с нами и 
наши будни, и наши праздники.

Отдельную благодарность редакция выражает арти-
стам, которые нашли время в этот важный для нас день 
и приехали, чтобы не только поздравить, но и выступить 
перед собравшимися сотрудниками редакции. Открыл 
вечер Сергей КУПРИК, в прошлом солист группы «Лесо-
повал», который исполнил знакомые всем песни. Затем 
выступали большие друзья газеты — Вячеслав МАЛЕ-
ЖИК, с которым вместе пел весь зал, ЮРИЙ МАЛИКОВ, 
который пригласил на сцену Юрия САМОХВАЛОВА, 

лауреата песенных конкурсов, экс-солиста группы «Док-
тор Шлягер». Поздравили газету и коллектив «Доктор 
Ватсон», популярная группа «Премьер-министр», оча-
ровательная Анита ЦОЙ, которую долго не отпускали со 
сцены гости праздника. Свои поздравления принесли 
молодая певица Елена СЕМЕНОВА, ВИА «Поющие 
сердца», Виктория ЛАНЕВСКАЯ. Завершил концертную 
программу Илья ГУРОВ, который не только поздравил 
всех своими песнями, но и выступил ведущим нашего 
праздника. По пути на концерт заехал и один нежданный, 
но очень желанный гость — Денис МАЙДАНОВ.

Спасибо также хотим сказать DJ PORTNOV, который 
приехал на праздник, чтобы своими музыкальными сетами 
не дать гостям возможности стоять на месте. 

ALEXANDER PROJECT — ЗАГЛЯНИ  
В ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ... НАШИ 

ЗВЕЗДЫ 
ВСЕГДА  
С НАМИ

Корреспонденты газеты 
«Московский комсомолец» 
пообщались с создателем и 
идейным лидером проекта 
Александром Шекановым
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Предприятие, где де-
лают елочные игрушки. 4. Ученый, дышащий 
пылью веков. 10. Изюминка кавказских блюд. 
11. Гусар, ангажировавший княжну на вальс. 
13. Складка, «прячущаяся» под усами. 14. 
Верхний слой почвы, густо заросший травой. 
15. Курьер, доставляющий пиццу и суши по 
адресам. 16. Человек, считающий, что религия 
— это опиум для народа. 18. Охотник, живу-
щий в вигваме. 20. Огнестрельное «окошко» 
в крепостной стене. 22. Абсурдные идеи из 
уст глупца. 23. Отбивная котлета из межре-
берной части говядины. 24. Мудрый «мэр» 
Изумрудного города. 27. Каждый исполин из 
троицы на картине Васнецова. 30. «Эликсир 
молодости» для штиблет. 32. Подземный «хо-
лодильник» с запасами на зиму. 34. Неделя 
жерминаля. 35. Снежная лавина, угрожающая 
жизни альпинистов. 36. Брезентовый навес. 
38. Пострел невысокого роста. 39. Самый вы-
сокий по звучанию женский голос. 40. Высшее 
счастье для буддиста. 41. Предварительный 
отбор девушек на конкурсах красоты. 42. 
Деревянный духовой музыкальный инстру-
мент в виде трубки с клапанами и небольшим 
раструбом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Крупный корабль, иду-
щий впереди эскадры. 2. Одежка, по которой 
встречают попа. 3. Местность, где грязи ле-
чебные, а все мужики холостые. 5. Дерби, в 
котором участвуют лошади. 6. Трапеза, в кото-
рую входят первое, второе и компот. 7. Другое 
название кавалерии. 8. Заносчивый человек, 
считающий себя умнее других. 9. Хорошая 
слышимость в зрительном зале. 10. Дефицит 
у буки, который ни с кем не контактирует. 12. 
«Кормилец» кустаря. 17. Производственное за-
седание. 19. Вторжение неприятеля в страну. 
20. Краткая пресс-конференция с информаци-
ей по актуальным вопросам текущей политики. 
21. Пламенный «скальпель» медвежатника. 
25. Тригонометрическая функция,  равная 
отношению синуса к косинусу. 26. Путеше-
ствие с поднятой рукой. 27. Громкий диалог 
подружек, мешающий учительнице на уроке. 
28. Пояснение драматурга по ходу пьесы. 29. 
Япет для Сатурна, Фобос для Марса. 31. Спе-
циалист, наводящий мосты во рту. 33. «Думец» 
эпохи Ивана Грозного. 34. Скупающий души 
хозяин числа «666». 37. Речь, предшествующая 
распитию спиртных напитков. 38. Прозвище 
лидера группы «Ленинград».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зоопарк. 4. Осколок. 10. Княгиня. 11. Магазин. 13. Хвоя. 14. Саке. 15. 
Аллегория. 16. Разгон. 18. Досада. 20. Пинетки. 22. Василиск. 23. Рифление. 24. Гитарист. 
27. Гардероб. 30. Акробат. 32. Остряк. 34. Сериал. 35. Алкоголик. 36. Факт. 38. Сноб. 39. 
Артикул. 40. Теплота. 41. Трактор. 42. Чайхана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Знахарь. 2. Пеня. 3. Реглан. 5. Снаряд. 6. Офис. 7. Каземат. 8. Мятеж-
ник. 9. Импортер. 10. Корзина. 12. Нападки. 17. Облигация. 19. Отделение. 20. Причина. 21. 
Инфаркт. 25. Ипотека. 26. Торговля. 27. Гибкость. 28. Отчизна. 29. Комфорт. 31. Глубина. 33. 
Кадило. 34. Скалка. 37. Трек. 38. Стих.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-167-90-90

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ издадим

книгу от пяти
экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

ЕЕЕ 0357244119
ЕЕЕ 0706635369
ЕЕЕ 0706644208
ЕЕЕ 0708663185
ЕЕЕ 0708663186
ЕЕЕ 0708663187
ЕЕЕ 0708663189
ЕЕЕ 0708690032
ЕЕЕ 0708690369
ЕЕЕ 0708690549
ЕЕЕ 0713790698
ЕЕЕ 0713790699
ЕЕЕ 0713790700
ЕЕЕ 0713790768
ЕЕЕ 0713790769

8 (499) 618 67 41
8(499) 618 66 48
8 (499) 618 79 52

WWW.OSK-INS.RU

Филиал
АО «Объединенная

страховая компания»
в г. Москве сообщает

ОБ УТЕРЕ СЛЕДУЮЩИХ 
БЛАНКОВ

строгой отчетности
и объявляет их 

недействительными
ОСАГО:

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Партизанская», за зданием метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский бул., д. 12
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
16 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино,  
Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»
18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино,  
ул. Новокосинская, д. 14а, у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
19 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково»,  
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9,  
у маг. «Авто 49»
20 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34

м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
21 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки,  
ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Планерная», южный выход
м. «Университет», выход к МГУ

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское»,  
выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы»,  
пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

9 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!
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15 декабря — день рождения друга нашей ре-
дакции Игоря Угольникова. Актер, режиссер, 
продюсер и очень ответственный человек, он 
когда-то участвовал в создании юмористи-
ческой телепрограммы «Оба-на!». Первый ее 
выпуск состоялся 19 ноября 1990 года. С тех 
пор прошло 25 лет. 

Многие сюжеты и сегодня актуальны, особен-
но «Похороны еды» в свете акций по уничтожению 
тракторами продуктов импортного производства. 
Игорь Угольников вспоминает, как все начиналось, 
и рассказывает о том, что происходит в его жизни 
сегодня. 

— День рождения встречу в Санкт-Петербурге 
на Международном культурном форуме. Я бы 
хотел, чтобы в Год кино было кино, а не война ин-
тересов и пристрастий. У меня есть своя позиция, 
и я ее обязательно выскажу. 

Только что фильм «Батальонъ» получил пять 
наград на Международном кинофестивале в ис-
панском городе Марбелье: «Лучший драматиче-
ский фильм», «Лучший продюсер» (Игорь Уголь-
ников, Федор Бондарчук, Дмитрий Рудовский), 
«Лучший режиссер» (Дмитрий Месхиев), «Лучшая 
актриса» (Мария Аронова) и «Лучший оператор» 
(Илья Авербах). Он —рекордсмен по количеству 
международных призов среди советских и рос-
сийских военных фильмов. У нас — более 25 рос-
сийских и зарубежных наград. «Батальонъ» стал 
также рекордсменом отечественного проката за 
2015 год среди игровых картин.   

В конце недели состоится открытие выставки 
«Оба-на!» — 25 лет». Она разместится в теле-
центре «Останкино» рядом с выставкой «Поля 
чудес». Попытаемся собрать всех, кто участвовал 
в нашей программе, — Алексея Кортнева, Марию 
Аронову, Нонну Гришаеву и многих других наших 
коллег. Народ у нас занятой. Кошмар какой-то. У 
всех концерты, спектакли, выступления. «Оба-на!» 
рождалась в эпическое время. Мы чувствова-
ли себя ниспровергателями старого советского 
телевидения. У меня где-то хранится газета с 

заголовком «Игорь Угольников и конец классиче-
ского советского телевидения». Мы шутили, но у 
нас были свои табу. Теперь появилось множество 
жанров и юмористических программ, в них уча-
ствуют люди, с которыми я работал в программе 
«Добрый вечер с Игорем Угольниковым». Теперь 
другие времена и юмор, другие возможности. И 
самое главное — телевидение другое и мы сами 
изменились. Дело за молодыми. Мне приятно 
вспоминать о том, что было. Иногда, пересма-
тривая эпизоды, думаю, что сейчас бы все сделал 
иначе. Теперь я занимаюсь серьезным кино. Но тот 
юношеский ежедневный и еженощный праздник 
запомнился. Я капустничал в Доме актера. После 
спектаклей мы собирались нашей компанией — с 
Мишей Гурвичем, Володей Зайцевым, покойными 
Женей Дворжецким и Машей Голуб. Заглядывали 
к нам старшие товарищи — Аркадий Арканов, 
Григорий Горин, Александр Ширвиндт. На одном 
из капустников ко мне подошли Владик Листьев, 
только начинавший вести программу «Поле чудес», 
и Анатолий Малкин, предложили делать такие 
же капустники, только на телевидении. Я сказал, 
что хочу снять «Похороны еды», но вы же это не 
покажете. А они заверили, что все возможно. И 
мы с Алексеем Кортневым и Валдисом Пельшем 
быстренько организовали съемку. Интересное 
было время.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ОБА-НА: ОПЯТЬ 
ПОХОРОНЫ ЕДЫ
Игорь УГОЛЬНИКОВ:  
«Я бы хотел, чтобы  
в Год кино было кино»

На проходящем в Москве фестивале «Арт-
докфест» появилось объявление о том, что 
билетов на фильм «Мой друг Борис Немцов» 
Зоси Родкевич нет и по аккредитациям пу-
скать не будут. На поздний субботний показ 
стремились десятки людей. А днем прихо-
дили уполномоченные сотрудники, чтобы 
проверить законность показа картины в 
России. И не только этой, но и «События» 
Сергея Лозницы, «В поисках Бабеля» Дэвида 
Новака. С прокатными документами все ока-
залось в полном порядке. Были принесены 
извинения. 

Когда-то и сам Борис Немцов приходил на 
«Артдокфест» — запросто, без телохранителей. 
К нему можно было подойти, что-то спросить. Вот 
пожилые жительницы Ярославля, где он балло-
тировался в депутаты, в фильме Зоси Родкевич и 
удивляются, почему он без охраны. А Немцов сме-
ется над тем, что с ним что-то может случиться. 
Кажется, ничего такого не может произойти. 

Мы увидели не законченный фильм, а рабо-
чую версию. Сняла ее совсем молодой режиссер, 
ученица Марины Разбежкиной Зося Родкевич. 
ее было не узнать в день премьеры: без при-
вычных дредов, с короткой стрижкой, волосы 
цвета зеленки, смешной рюкзачок за плечами. 
Она познакомилась с Борисом Немцовым, когда 
ей было 22 года. Героя не выбирала, получила 
задание, которое надо было выполнить. Тогда 
Немцов ей казался пожилым, самодовольным и 
буржуазным. А потом они подружились. В самом 
начале фильма Немцов интересуется, сколько 
Зосе лет, вспоминает, как стал нижегородским 
губернатором в 31 год. Они стоят на вокзале, и он 
зовет ее в свое купе: «Зось, приходи ко мне. Все 
будет хорошо». Зося остается с ним, снимает 
лежащим на полке вагона, спящим. Они выясняют, 
что родились в один день — 9 октября, а с ними 
и Джон Леннон. Все это очень смешно. Вообще 
смех не смолкал на протяжении всей картины, 
потому что Немцов все время шутил и был таким 
колоритным, легким в общении человеком. И все 
время спрашивал: «Ты снимаешь, что ли?». Так три 

года Зося ходила за ним с камерой. В Ростове 
Великом они поднялись на колокольню, и Немцов 
сказал: «Хочу быть звонарем. Всю Россию разбу-
жу». А потом: «Я хочу, чтобы мои дети не хотели из 
России уезжать». Камера насмешливо фиксирует 
детали. Вот сидит Немцов, закинув ногу на ногу, 
а бирку с носка не снял. ест персик на глазах 
у избирателей, а они удивляются, что он свой, 
простой. Часто спрашивают: «Немцов, что ли?». 
Немцов купается в проруби, с удовольствием де-
монстрирует свое тело, совсем непохожее на тело 
50-летнего человека, пускает в дом, рассказывает 
о четверых детях от трех женщин. Гордится, что 
все они носят его фамилию. «У оппозиционера 
не должно быть много имущества. За имущество 
можно прижать… — говорит Немцов. — Я люблю 
женщин и ничего с этим поделать не могу». Он 
постоянно вступает в диалог со своими потен-
циальными избирателями, а те говорят в лоб 
все что думают — про власть и самого Немцова: 
«Хватит болотить нашу страну. Зачем тянете ее 
в болото?». 

Борис Немцов был убит 27 февраля почти 
у стен Кремля. Но в фильме речь не о том, кто 
виноват, а о том, каким живым и веселым че-
ловеком он был. Зося Родкевич поблагодарит 
зрителей: «Спасибо, что вы смеялись. Для меня 
важно было прочувствовать что-то вместе с вами 
за эти 70 минут». 

еще одна премьера «Артдокфеста» — 
документально-художественный фильм «В по-
исках Бабеля» американского режиссера Дэвида 
Новака, чей дед был композитором и кантором 
Бродской синагоги в Одессе. Героем фильма 
стал не только писатель Исаак Бабель, но и его 
внук Андрей Малаев-Бабель, также живущий 
в США, возглавляющий там актерскую кафедру 
в одном из университетов Флориды. В этом 
году исполнилось 75 лет со дня казни его деда. 
И авторы фильма отправились в места, где он 
жил и был убит, — на Украину, во Францию и 
Россию. Побывали в Переделкине — хотелось 
постоять на том месте, где деда арестовали. 
Но из-за высоченного забора вышел амбал, 

натянувший на лицо капюшон, только что не 
избил Андрея. Спрашивается, за что? За то, что 
интеллигентно попросился на чужую богатую 
территорию? Андрей прочувствовал все то, что 
на том же месте случилось когда-то с его дедом 
в момент ареста, всю степень унижения и боли. 
Ничего в России не меняется. «Я родился спустя 
20 лет после расстрела моего деда, — расска-
зывает «МК» Андрей Малаев-Бабель. — Моя ба-
бушка, Антонина Пирожкова, была инженером-
конструктором, создавала станции московского 
метро «Павелецкая», «Киевская», «Площадь 
Революции», «Маяковская». Уже в 1954 году 
добилась реабилитации мужа. Бабушка гово-
рила о моем деде: «Сердце его кровоточило». 
Почему ее тоже не убили? Может быть, защитил 
Каганович, отвечавший за метро. Кроме того, 
бабушка отвечала за строительство стратеги-
чески важных объектов на Кавказе во время 
войны. В разговорах о писателях мы привыкли 
что-то праздновать. А по поводу Бабеля трудно 
это сделать. О нем много вымыслов. Какие-то 
вещи он сам выдумывал, потому что надо было 
выживать. А потом НКВД распространяло свои 
байки, чтобы оправдать содеянное». На экране 
появляется вдова Бабеля, Антонина Пирожкова. 
Она прожила 101 год и умерла в 2010 году. Дэ-
виду Новаку удалось ее снять еще в 2000 году, 
когда он и не помышлял о фильме. Во время 
ареста Бабеля было изъято 24 папки с руко-
писями, письмами, дневниками. Весь личный 
архив не был опубликован и исчез. Известно, 
что ушел он наверх, не остался в НКВД. Бабеля 
расстреляли в 1940 году. На расстрельном до-
кументе стоит подпись Сталина. Впервые съе-
мочной группе, да еще американской, открыли 
доступ в архивы ФСБ. Андрей Бабель держал 
в руках папку своего деда. Но дело до конца 
не рассекречено. Авторы фильма попытались 
исследовать закрытые страницы биографии 
выдающегося писателя и что-то новое всем нам 
открыли в жизни современной России, сами 
того не ведая. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

БАБЕЛЯ  
И НЕМЦОВА 
ПОКАЗАЛИ 
БЕЗ КУПЮР

На фестиваль 
«Артдокфест» приехал 

из США внук автора 
«Конармии»

...Уже второй раз в течение непродолжитель-
ного времени в столичных цирках рвутся сет-
ки, используемые в воздушных полетах: так, в 
воскресенье на Цветном бульваре сеть разо-
шлась в тот момент, когда гимнастка Дарина 
Кузьмина «пришла» в нее после традиционной 
«капли», красиво завершающей номер. Слава 
богу, с Дашей все нормально. И кстати, если 
в Цирке на Вернадского пару лет назад под 
«каплей» лопнула безузловая немецкая сетка, 
прошедшая все испытания, то в нынешнем 
аттракционе Станислава Богданова Heros 
натягивали — как предполагается — еще бо-
лее надежную узловую, на которой артисты 
отработали у Максима Никулина почти два 
месяца! Ну с нею-то что могло быть?

Причины разрыва сетей на самом деле уста-
новить непросто. В случае с Вернадкой мог иметь 
место технологический брак, что случилось в 
Цирке Никулина — решит специальная проверка 
(брак ли это, «усталость» материала, перенатяже-
ние). В любом случае это прискорбное стечение 
обстоятельств, обернувшееся, однако, невероят-
ным финалом: мастер спорта по художественной 
гимнастике Дарина Кузьмина (исполнявшая «ка-
плю») не только осталась жива, но и практически 
не пострадала, в одночасье став героем.

— Даша, все случившееся — действительно 
чудо; но все закончилось благополучно, в том числе 
благодаря вашей гимнастической подготовке?

— Мне сложно сказать, я ничего не успела 
даже заметить, это буквально доли секунды. 
И благодаря не подготовке, а скорее ангелу-
хранителю. Правда, ничего не помню. И это даже 
хорошо. Это «беспамятство» позволяет двигаться 
дальше.

— Говорят же цирковые, что «капля» для воз-
душных гимнастов — не самый сложный трюк 

(артист из-под купола летит отвесно в сетку вниз 
головой). При этом он самый зрелищный...

— Чисто физически это сделать несложно, 
а вот морально перебороть себя... не каждый 
акробат на подобный трюк согласится. Адре-
налин давит на психику. Техника же в том, что в 

последний момент ты должен успеть свернуться, 
чтобы «прийти» в сеть не головой, упаси бог, а 
плечами.

— Невозможно представить ситуацию, чтобы 
«капельщик» пришел в сетку головой?

— Нет, это отрабатывается в процессе 

обучения, когда ты летишь в сеть сначала с не-
большой высоты. Учишься группироваться. Так 
что прийти на голову — из серии фантастики.

— Сколь долго этот трюк репетируется?
— У всех по-разному: кому-то дано, кому-то 

не особо. Больше из-за страха. Что до нашего 
номера — порванную сетку ждет экспертиза, а 
мы будем работать на новой.

— Вы глазами видите сеть, когда летите? Или 
считаете доли секунды в темноте?

— Нет-нет, я прекрасно вижу сетку до само-
го последнего момента, пока не начну группи-
роваться. Сеть подсвечивает прожектор белым 
пятном. И я всегда очень серьезно отношусь к 
процессу выставления света на «каплю», это важно 
чрезвычайно.

— Было такое ощущение, что вы прошли 
сеть как по маслу, однако она самортизировала 
существенно...

— Я, честно, не знаю. И мне это плюс на бу-
дущее, что этот кусок жизни просто исчез, его не 
было. Я не знаю — что и как. Мне очень повезло. 
Нет даже сотрясения. Только ссадины на спине 
и синяки на ногах — всё.

— Сколь быстро вы вернетесь на манеж?
— Вернусь немедленно, ведь предстоят ре-

петиции новогодних спектаклей. Буду продолжать 
удивлять и... сама удивляться. А совсем скоро мы 
едем представлять Россию в Париж на конкурс 
циркового искусства «Цирк завтрашнего дня».

— Вы так и будете в финале прыгать с «ка-
плей» или откажетесь?

— На новогодних елках в цирке «капля» не 
предусмотрена, но на репетициях я буду делать 
ее обязательно. Каждый день. Чтобы не складыва-
лось комплекса. И завтра же ее сделаю. У нас все 
выкладываются в номере по полной, и я буду.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

УПАВШАЯ ГИМНАСТКА ДАРИНА:  
«ХОЧУ СРОЧНО ПОВТОРИТЬ ЭТОТ ТРЮК!»
В Цирке на Цветном артистка чудом выжила после 
исполнения «капли»

1T
V.

ru
ВЛ

АД
ИМ

ИР
 Ч

И
СТ

ЯК
О

В

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
Ле

В



ПЕРВЫЙ ПАС

под градусом

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем в Москве -3…-1°. Облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, местами гололедица, 
ветер ночью слабый, днем северо-западный, 
3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.49, заход Солнца — 15.58, 
долгота дня — 7.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается слабая магнитная буря.

даТсКИЙ угоЛоК

День памяти журналистов, погибших 
при исполнении профессиональных 
обязанностей.
День радиотехнических войск РФ.
Международный день чая.
1775 г. — в Петропавловской крепости умерла 
«княжна Тараканова» — авантюристка, пре-
тендовавшая как дочь Елизаветы Петровны 
на русский трон.
1938 г. — разбился летчик Валерий Чкалов.
1945 г. — первым в Европе возобновил регу-
лярное вещание Московский телецентр.
1963 г. — вратарю Льву Яшину присужден 

«Золотой мяч» и титул лучшего футболиста 
Европы.
1991 г. — в результате крушения в Красном 
море парома «Салям экспресс» погибло около 
450 человек. 
1995 г. — единую европейскую валюту было 
решено назвать «евро».

дНИ роЖдЕНИЯ

Варенников Валентин (1923–2009), генерал 
армии, главком Сухопутных войск СССР
Грызлов Борис (1950), политик, экс-
председатель Государственной думы
Колокольников Юрий (1980), актер теа-
тра и кино («В августе 44-го», «Бесы», «Игра 
престолов»)
Райзман Юлий (1903–1994), режиссер, сцена-
рист, педагог, народный артист СССР
Угольников Игорь (1962), актер, кинорежиссер, 
сценарист и продюсер
Юмашев Валентин (1957), журналист, экс-
руководитель Администрации Президента 
РФ
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧрЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИдЕТЕЛЬсТВо о рЕгИсТраЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

ГЛАВНАЯ ТЕМА

НОВОСТЬ ДНЯ ПЕРСПЕКТИВА

праЗдНИК

В Китае спутниковую антенну прикручивают 
к растущему бамбуку. С каждым днем ста-
новится на четыре канала больше.

— Дорогой, если бы ты попал в вольер к тигру 
Амуру, мне кажется, он бы тебя не тронул.
— С чего ты взяла?
— А ты подумай, подумай.

Торнадо, выбивший все стекла в здании 
Гидрометцентра, как бы намекнул его 

сотрудникам, что сегодня не совсем «сол-
нечно, преимущественно без осадков». 

Продаем детские бензопилы. Маленькая бен-
зопила полностью заполнит досуг вашего ре-
бенка, а вы спокойно займетесь делами.

Когда жил с женой, все время думал: куда же 
она деньги девает?
Развелись. Месяц пожил один. Теперь думаю: 
откуда она их брала?

горЯЧаЯ пЯТЕрКа аНЕКдоТоВ «мК»
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спорТ
Мужской состав на этап Кубка мира 
в Поклюке таков: Антон Шипулин, 
Дмитрий Малышко, Евгений Гара-
ничев, Алексей Волков, Алексей 
Слепов и Максим Цветков. Ну а этап 
в Хохфильцене для россиян — конеч-
но, этап Антона Шипулина. Сборная 
завоевала «золото» в мужской эста-
фете (вторыми стали норвежцы, 
третьими — французы), а Шипулин 
выиграл еще и «бронзу» в гонке пре-
следования.

В Эстерсунде (на первом этапе) медаль была 
всего одна — ее завоевал Алексей Волков, который 
стал третьим в индивидуальной гонке. Правда, 
тренерским решением Волков после той награды 
сразу был отправлен с этапа. Все думали, таков 
хитрый план подготовки, в стороне от баталий, но 
реальность оказалась еще хитрее: Алексей вдруг 
появился на Кубке IBU.

Плюс, конечно, несомненный в том появил-
ся — победили наши спортсмены в смешанной 
эстафете. А Волков, уже находясь в Хохфильце-
не на этапе Кубка мира, пошутил: «Не исключал, 
что мы можем выиграть сегодня, чувствую себя 
талисманом. Меня возят туда-сюда, приношу 
удачу команде».

«Туда-сюда» могло, конечно, и не сработать. 
Выступавший, например, в третьем этапе эста-
феты Дмитрий Малышко специально отметил, 
что состояние трассы не мешало показывать хо-
роший ход. «Все к этой трассе привыкли за три 
гонки. Всем она нравится, трасса скоростная. Ни 
у кого проблем не возникало с ней. Думаю, что все 
хорошо было».

Но сам Алексей, использовавший один до-
полнительный патрон при стрельбе стоя, при-
знался в другом: скорости Кубка мира сразу «не 
прочувствовал», метнулся-то в Австрию из Риднау 
только накануне эстафеты. Но, как бы там ни 
было, восемь секунд отставания — и главная 
задача решена: из лидирующей группы Россия 
не выпала.

«Выходил на старт с мыслями отработать 
этап так, как умею. Если честно, немного рас-
строен, хотя назвать свое выступление провалом 
не могу. Отработал на «четверочку». Я немного 
ошибся тактически, бежал по чуть подтаявшей 
части трассы. Яков Фак постоянно обгонял меня 
справа, а я никак не мог понять, почему он делает 
это так легко. Лишь на третьем круге сообразил, 
что там глянец, лыжи катят намного лучше. Зато 
на рубеже работал спокойно».

Евгений Гараничев на сей раз не дал ни ма-
лейшего повода усомниться в том, что эстафета 
не его жанр. Стрелял быстро и точно, ни единого 
промаха. Прибежал вторым.

Три промаха Дмитрия Малышко и тридцать 
секунд отставания перед последним этапом мог-
ли, конечно, закрыть команде дорогу к успеху. Но 
Шипулин так считать не захотел.

Запись его финишного спора со Свендсе-
ном можно прокручивать без конца. Скорее, даже 
не спора, а просто демонстрации силы. Правда, 
норвежец тут же «свалил» все на работу лыж и 
сервисменов: плохо работали лыжи, явно не так, 
как у Шипулина, в чем проблема, пока не знаем, 
специалисты ищут ошибку.

«Это биатлон! Сегодня мы были сильнее, 
а завтра могут быть норвежцы, — сказал Ан-
тон. — Мне немного обидно за норвежских ребят. 
После финиша Свендсен очень расстроился. 
Понимаю его, наверное, тоже бы расстроился 
на его месте. Это неприятно. Но я дрался в сво-
их интересах, боролся до конца. Хорошо, что 
желания совпали с возможностями. Я старался 
выдержать тонкую грань, чтобы не захлебнуться 
на первом же километре и чтобы не упустить 
Свендсена. Получилось то, что хотел. Последние 

метров 150 просто ковылял: руки, ноги, голова… 
Ребята шутят, что в конце гонки моя техника 
была бесподобна. На финише уже работал на 
характере и силе воли. Старался не смотреть 
назад, не оборачивался на Свендсена. Ноги сво-
дило, и я боялся, что сам не доеду до финиша. 
В Хохфильцене высота небольшая, но она дает о 
себе знать. Гипоксия настигает незаметно. Кого 
мне еще не удавалось обыгрывать на финише из 
сильнейших финишеров? Австрийца Доминика 
Ландертингера. Я сегодня вывернулся наизнанку. 
Обидно, что промахивался стоя, но зато это дало 
мне возможность «продышаться». Я не мог пере-
бороть себя и «продышаться» по-настоящему в 
предыдущих гонках, это была наша с тренером 
большая проблема».

На пьедестале Антон прокричит в микро-
фон: «Россия — великая держава!». И потом при-
знается еще, что после первого этапа «поник», 
а в Хохфильцене пришла уверенность, понял, что 
можно бороться.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

К главному этапу Евротура — 
стартующему уже в четверг 
московскому домашнему куб-
ку — российский хоккей под-
ходит в несколько странном и 
чуть разобранном состоянии. 
Если перед ноябрьским Кубком 
Карьяла все только и говорили 
о дебюте «Красной Машины», 
то теперь тема национальной 
команды ушла на второй план. 
Это и понятно: после неудачи 
в Финляндии курс акций сбор-
ной повышать не следует, ведь 
на домашнем турнире права на 
фальстарт уже не имеем. Пото-
му и громких слов теперь мало, 
и представление состава сбор-
ной прошло тихо.
Между тем сейчас — в отличие от но-

ябрьской премьеры — ситуация для на-
циональной команды складывается едва 
ли не идеально. Базовый клуб сборной СКА 
накатывает на московский этап с серией из 
восьми побед, а капитан армейцев и нацио-
нальной команды Илья Ковальчук, которого 
мы позволили себе критиковать в предыду-
щих заметках, показывает, пожалуй, лучший 
хоккей в своей кахаэловской карьере. Умение 
правильно среагировать на критику отличает 
именно больших игроков. Как, впрочем, и 
искусство взаимодействия с тренерами. 
Кстати, в этом плане упростилась ситуация не 
только в СКА, но и в «Питтсбурге», где Сидни 
Кросби в прошедшие выходные в точном 
соответствии с нашими прогнозами удалось 
уволить главного тренера.

К сожалению, СКА, а также другой су-
перклуб — ЦСКА пока не могут вытянуть 
хоккейную медиаиндустрию из некоторого 
кризиса. Несмотря на запуск нового теле-
канала, рейтинги КХЛ все еще невысоки. 
Во всяком случае, о феноменальных долях 
сборной России образца прошлого сезона 
мы пока можем лишь мечтать.

Большая проблема ТВ — в том, что в хок-
кейном сообществе (как и в целом в спорте, 
а также отчасти и в общественной жизни) 
рейтинг сегодня делают скорее проблемы и 
негатив. Но все это не совсем телевизионные 
форматы. Скажем, ну как сделать телешоу из 
постоянной критики главного арбитра КХЛ 
Владимира Плющева, которой в последние 
недели увлеклись некоторые тренеры, ре-
шившие списать свои ошибки на судей?..

Между тем в медийном плане история 
Плющева била все рекорды. Ведь если, 
скажем, в российском футболе судейского 
шефа Роберто Розетти корпорация как-то 
оберегала (в то время мода на иностранцев 
еще не прошла, и с итальянца по древней 
традиции сдували пылинки), то в нашем хок-
кее об имидже главного арбитра вдруг как-то 
забыли. И в аттракцион «Уколи Плющева» 
включилась едва ли не половина лиги. До 
тех пор, пока инициатора кампании — тре-
нера «Автомобилиста» Андрея Разина — не 
оштрафовали. 

Конкурировать с критикой «русского 
Розетти» смогла лишь другая печальная 
история — о том, как в перерыве матча 
«Адмирал»—«Барыс» не состоялось флеш-
интервью. Казахстанский штаб Андрея 
Назарова был недоволен судейством двух 
владивостокских игр — и в эмоциональной 
форме не допустил журналистку к разде-
валке. Поразило, с какой готовностью СМИ 
подхватили эту историю, раскрутив до уровня 
вселенского скандала. Тем более что прессе 
подыграл и сам Назаров, заверив, что теперь 
раздевалка его клуба будет открыта для всех 
женских персон. И фактически предложив 
новый формат — этакого хоккейного «шоу-
герлз».

Сможет ли хоккейная телеиндустрия 
подхватить импульсы из Интернета и пере-
строиться? Сможет ли из никчемных флеш-
интервью сделать горячие флеш-шоу? Или 
же, наоборот, сама навяжет печатным СМИ 
любовь к корректности, бесконфликтности 
и некоторой пустоте? И все рейтинги окон-
чательно усыпит?

Что ж, скоро узнаем. А пока — никако-
го сна. Нога — на газе. «Красная Машина» 
стартует на домашнем полотне!

«Красная Машина»  
и русский Розетти

Игорь ЛАРИН,  
обозреватель Russia-Hockey.ru, 
специально для «МК»Равно как нельзя допускать небрежности в сво-

ем облике — это разозлит хозяйку високосного 
года. Желательно привнести в свой образ цвета, 
любимые Обезьяной, а если вы украсите себя 
ее фигуркой, это принесет вам ее дополнитель-
ное расположение. Какую одежду предпочесть 
в новогоднюю ночь представителям разных 
знаков зодиака, нам рассказала стилист Яна 
Щенсняк.
ОВНЫ. Ваш пламенный и решительный знак 
— один из фаворитов Огненной Обезьяны. При-
смотритесь к нарядам из натурального шел-
ка — подойдет вся гамма оттенков от алого до 
темно-бордового. Женщинам рекомендуется 
вечернее красное шелковое платье в пол либо 
серебристого или пепельно-бежевого оттенка. 
Но оно не должно быть повседневным или мини! 
Если вам не удастся соблюсти «титульный» цвет 
в основном наряде, возьмите аксессуар этого 
цвета — алый бант, малиновый берет, пурпурная 
сумочка, гранатовый браслет. Мужчинам-Овнам 
следует подобрать галстук главного цвета года 
и не бояться быть слишком торжественным в 
новогоднюю ночь — Обезьяна любит празднич-
ный пафос. 
ТЕЛЬЦЫ. Женщины смогут понравиться Обе-
зьяне при помощи крупных ювелирных украшений 
или бижутерии. Они обязательно должны быть 
блестящими — золотыми, серебряными или цве-
та пламени. Мужчинам-Тельцам надо иметь во 
внутреннем кармане что-нибудь золотое — за-
жигалку, ручку, булавку для галстука. Важно, что 
предмет должен находиться не на виду, а ближе 
к телу, под одеждой — это принесет вам финан-
совое благополучие в наступающем году.
 БЛИЗНЕЦЫ своей двойственностью не очень 
понятны Обезьяне, поэтому вам необходимо сде-
лать свой образ более цельным и симметричным. 
Вам на помощь спешат парные вещи. Женщин 
этого знака украсят платья с накидками в тон, 
комплекты сумочка-туфельки в едином цвете или 
хотя бы комплект алого белья. Украшения лучше 
подбирать парными гарнитурами, а их форма 
должна быть квадратной или прямоугольной, что 
символизирует уравновешенность. Мужчинам-
Близнецам хорошо бы одеться «в пару» к своей 
даме — например, рубашку того же цвета, что 
и ее туфли. Задачу вам облегчает то, что у вас 
практически нет ограничений по цвету. 
 РАКАМ важно не испортить Обезьяне праздник 
своим консерватизмом — в новогоднюю ночь-
2016 вам необходимо надеть на себя хотя бы 
одну новую вещь! Женщины этого знака — не 
надевайте брючный костюм или офисную юбку, 
даже если они только из магазина. Новогоднее 
платье непременно должно быть ярким и почти 
карнавальным. Если нового нет, наденьте самое 
яркое из уже имеющегося гардероба и украсьте 
себя карнавальной маской. Мужчины, соберитесь 
с духом и наденьте красные штаны. Если же духа 
не хватает, выход тот же: штаны обычные, а весь 
маскарад — на лице. Маска Кинг-Конга обычно 
идет рассудительным джентльменам из семей-
ства Рачьих.
 ЛЬВЫ, вы еще одни любимчики символа года, 
и вам придется соответствовать — блистать и 
блестеть! Львицы могут рискнуть в новогоднюю 
ночь появиться в диадеме или хотя бы в одеянии, 
украшенном пайетками. Мужчины-Львы, если вы 
хотите финансовых прорывов в наступающем 
году, надевайте блестящий пиджак (из любой 
ткани, но с отливом; любого цвета, кроме серого, 
черного и синего). 
 ДЕВЫ, своей педантичностью вы слегка насто-
раживаете Обезьяну, поэтому добавьте озорства 

— в том числе и в ваши новогодние костюмы. 
Дамам-Девам в новогоднюю ночь подойдут 
нежные романтические платья с турнюрами и 
рюшами. 
 Девы-джентльмены, для вас — алая лента у пояса 
и красная роза в шляпе. Если в образ влюбленного 
пастушка войти вы никак не сможете, то хотя бы 
принесите алые розы своей даме, а в свой на-
грудный карман вложите бордовый платок.
 ВЕСЫ. Облачитесь в меха и запаситесь аксес-
суарами, украшенными мехом! Женщинам легче 
— у них наверняка есть меховые накидки или хотя 
бы шапочки и муфты. Конечно, в помещении они 
ни к чему, хотя легкие меховые болеро поверх 
вечерних платьев с голыми плечами никто не 
отменял. Мужчинам можно обзавестись меховым 
брелоком-обезьянкой. 
 СКОРПИОНЫ, вы можете встретить приход Обе-
зьяньего года в костюмах хоть из секс-шопа, хоть 
из театрального реквизита. Хозяйка любит вас 
настолько, что простит вам любое озорство. Скор-
пионшам дозволено в эту ночь надеть мини-юбки 
и даже мини-шортики. К ним пойдут блестящие 
топы, «стриптизные» туфли и прочие шалости. 
Скорпионы-мужчины — цирковые фраки, ко-
стюмы тореадоров, цилиндры фокусников — в 
эту волшебную ночь вам можно все! Наказуемо 
только одно — уныние и однообразие. 
 СТРЕЛЬЦАМ при подборе новогоднего наряда 
следует сконцентрироваться на удобстве — в 
наступающем году вам предстоит целиться, 
стрелять и попадать. Женщин украсят вечерние 
платья свободного кроя «а-ля грек» или «летучая 
мышь». Предпочтительные сочетания — закат над 
океаном (алое с бирюзовым), пожар в джунглях 
(бежевое с оранжевым), костер в лесу (пурпурное 
с изумрудным). Мужчинам подойдет качествен-
ный костюм из натуральных тканей оттенков ко-
ричневого и бежевого. Если вы смелый мужчина, 
приобретите также галстук-бабочку актуального 
для 2016 года цвета. 
 КОЗЕРОГИ, у вас есть все шансы в наступающем 
году стать везунчиками! Для вас нет ограниче-
ний по цвету, фасону и даже размеру — важнее 
встретить Обезьяну во всем новом. 
 ВОДОЛЕИ. Женщинам этого знака не обойтись 
без облегающих платьев из блестящих тканей и 
крупных украшений. Сделайте также маникюр в 
багровых тонах или наденьте длинные перчатки 
алого цвета. Мужчинам понадобится жилет или 
пуловер бордового оттенка, и обязательно в 
новогоднюю ночь наденьте на шею золотую или 
серебряную цепочку.
 РЫБЫ, для вас очень важна прическа. У дам она 
может быть дополнена аксессуарами в волосах, а 
у джентльменов шевелюра должна быть аккуратно 
уложена. Женщинам идеально подойдет платье 
испанской танцовщицы — в красно-черной гамме 
и с цветком в волосах. Мужчины, не забудьте в 
новогоднюю ночь надеть золотые или серебряные 
запонки, хорошие часы и дорогой кожаный ре-
мень. Достойные аксессуары — это залог вашего 
процветания в наступающем году.

рЕКомЕНдаЦИЯ дЛЯ ВсЕХ:
Камни, которые принесут удачу в год Огненной 
Обезьяны, если их надеть в новогоднюю ночь:
Рубин — поможет избавиться от одиночества.
Гранат — притянет позитивную энергию.
Коралл — укрепит здоровье.
Изумруд — привлечет деньги.
Камни бордового оттенка — повысят вашу личную 
привлекательность.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

«ЛОКОМОТИВУ» СНОВА 
ЕХАТЬ В ТУРЦИЮ

Российские клубы  
узнали соперников весенней 

стадии еврокубков
В понедельник в Ньоне прошла жере-
бьевка 1/8 финала Лиги чемпионов и 
1/16 финала Лиги Европы. Российские 
клубы («Зенит», «Локомотив» и «Красно-
дар») узнали своих соперников.
Санкт-петербургскому «Зениту» в Лиге чем-

пионов досталась «Бенфика», а «Локомотиву» и 
«Краснодару» в Лиге Европы «Фенербахче» и 
пражская «Спарта» соответственно. Таким об-
разом, «железнодорожникам» предстоит со-
вершить очередной вояж в Турцию. Напомним, 
что в групповой стадии «Локомотив» встречался 
с «Бешикташем», и на выезде у болельщиков 
красно-зеленых были определенные проблемы. 
Полностью пары Лиги чемпионов и Лиги Европы 
читайте ниже.

c 1-й стр. ШИТЬ сараФаНЫ...

Новый этап встретит Волкова

Ради «золота» эстафеты Шипулин 
вывернул себя наизнанку!

Эмин Гарибов вернется  
на Кубке Воронина

22-й международный турнир по спортив-
ной гимнастике на Кубок Михаила Ворони-
на пройдет в московском спорткомплексе 
«Олимпийский» 15–16 декабря.
Этот турнир спортсмены не просто любят, а 

очень любят. Всегда говорят: Кубок Воронина тем 
и хорош, что приближается конец года, а значит, 
новогоднее настроение и можно выдохнуть и идти на 
сложные элементы, отпустив лишнее напряжение. 
Но показывать сложные элементы и опробовать 
новые программы — это традиция. 

— Спасибо Министерству спорта, впервые мы 
фигурируем теперь в календаре как особо значимое 
мероприятие, — говорит президент гимнастическо-
го клуба «Динамо-Москва» имени Воронина Андрей 
Зудин. — Наш Кубок — это единственный турнир, 
который отвечает всем требованиям Международ-
ной федерации гимнастики. Сегодня мы встречаем 
спортсменов из 24 стран, впервые приехала женская 
сборная Японии. Эти соревнования — прежде всего 
просмотр талантливой молодежи, можно сказать, 
мы изучаем вектор развития.

Но помимо молодежи есть и титулованные 
спортсмены, которым надо понять свой вектор 
развития на данный момент. В прошлом году по-
сле долгого перерыва именно на Кубке Ворони-
на зрители могли увидеть на помосте, например, 
призеров Олимпийских игр Ксению Афанасьеву и 
Марию Пасеку. 

В этом году зрители увидят в «Олимпийском» 
Эмина Гарибова, который после нескольких опера-
ций возвращается на большой помост:

— Для меня этот турнир будет первым после 
двухлетнего перерыва из-за травмы плеч. Это даст 
мне возможность попробовать себя в соревнова-
тельном ритме для следующего года. Постараюсь 
показать максимум того, что восстановил и уже 
наработал.

Организаторы турнира: гимнастический клуб 
«Динамо-Москва» имени Михаила Воронина, мо-
сковская городская организация ВФСО «Динамо» 
при поддержке Министерства спорта РФ, Федера-
ции спортивной гимнастики России, Департамента 
по физической культуре и спорта Москвы.

Вход для зрителей — бесплатный.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

Лига чемпионов. 1/8 финала
«Гент» — «Вольфсбург»
«Рома» — «Реал» (Мадрид)
ПСЖ — «Челси»
«Арсенал» — «Барселона»
«Ювентус» — «Бавария»
ПСВ — «Атлетико» (Мадрид)
«Бенфика» — «Зенит»
«Динамо» (Киев) — «Манчестер Сити»
Лига Европы. 1/16 финала

«Валенсия» — «Рапид» (Вена)
«Фиорентина» — «Тоттэнхем»
«Боруссия Д» — «Порту»
«Фенербахче» — «Локомотив» (Москва)
«Андерлехт» — «Олимпиакос»
«Митьюлланд» — «Манчестер Юнайтед»
«Аугсбург» — «Ливерпуль»
«Спарта» (Прага) — «Краснодар»
«Галатасарай» — «Лацио»
«Сьон» — «Брага»
«Шахтер» — «Шальке-04»
«Олимпик» (Марсель) — «Атлетик»
«Севилья» — «Мольде»
«Спортинг» — «Байер»
«Вильяреаль» — «Наполи»
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